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Новая публикация газетно-журнального объединения «Воскресенье» – о нашей внешней разведке, о части ее стратегических операций.

Вы узнаете о звездных часах разведки, для которой не было секретов в правительственных кабинетах Лондона, Берлина, Токио, Вашингтона… И о трагедиях людей, чья информация, добытая силой величайшего напряжения интеллекта и личного мужества, объявлялась дезинформацией…

Вы ближе познакомитесь с Дмитрием Быстролетовым, Арнольдом Дейчем и его «лондонской пятеркой» – одной из самых выдающихся разведывательных групп в мировой истории, Джорджем Блейком, Анатолием Яцковым и поиском атомных секретов… Вы впервые услышите о Петре Попове, американском советнике, китайском эксперте и – русском разведчике, 0б Иване Чичаеве и других безвестных доныне героях «тайной войны».

Книга эта необычна по форме. Точнее было бы сказать, что перед вами, читатель, две книги в одной обложке.

Это аналитическое исследование доктора исторических наук, профессора Валерия Гоголя, основанное на документальных источниках и свидетельствах прямых участников событий. И публицистические портреты разведчиков, которых представляет Виктор Андриянов, автор многих популярных книг. Эти две работы, на наш взгляд, удачно дополняют друг друга, позволяя совместить рассказ о стратегических операциях с судьбами конкретных людей, разглядеть в их судьбах типичные черты общества и эпохи.





ОКТЯБРЬ И 20 ЛЕТ СПУСТЯ

«Коммунизм может принять все формы…»



В начале мая 1919 года новый хозяин московского Кремля принял князя Кропоткина. Ленин давно симпатизировал великому бунтарю. Особенно нравилась Владимиру Ильичу книга «Поля, фабрики и мастерские», в которой известный теоретик анархизма прововедовал скорее идеалы казарменного коммунизма, нежели анархии. С тех пор как старый революционер, ученый поселился в подмосковном Дмитрове, они не раз встречались, случалось, спорили.

Социальный эксперимент большевиков, дерзнувших построить новую цивилизацию на принципах коллективизма и уравнительности, ликвидировать частную собственность, породил проблемы колоссальной сложности. Политика «экспроприации экспроприаторов» развязала насилие и фактически спровоцировала гражданскую войну. Волны «белого» и «красного» террора захлестывали страну. Надвигался голод. Иностранные войска оккупировали огромные территории России. Лишь отчаянные усилия могли спасти народ.

Что же является главной опасностью текущего исторического момента? – спросил Кропоткин. – Угроза интервенции, свержение советской власти, голод, разруха?

Это серьезные трудности, – согласился Ленин с князем. И продолжил: «Но мы с ними справимся, и вы скоро убедитесь в этом. Не они главные».

Петр Алексеевич вопросительно посмотрел на собеседника и неожиданно для себя услышал, что есть проблема поважнее, чем эти.

А именно?

Как переделать человеческий череп?

Надо полагать, речь шла о том, как человека-индивидуалиста преобразовать в коллективиста. Возможно ли это? Вопрос из числа вечных.

Ленин был убежден в том, что нашел верный ответ. Он видел: идеи равенства импонировали народу. Опорой революционного правительства стали фабрично-заводские рабочие, объединявшие вокруг себя многомиллионные слои тех, кому нечего было терять, кроме своих цепей. Они поддерживали большевиков, надеясь приобрести весь мир. Пророческое предупреждение Кропоткина о том, что коммунизм «может принять все формы, начиная с полной свободы личности и кончая полным порабощением»[1], тогда не услышали. Впрочем, похоже, и он втайне сочувствовал новой власти, считая ее единственной силой, способной остановить развал тысячелетнего государства.





Защита страны без армии и разведки – иллюзия



Сторонники сильной государственности, большевики, мобилизовали все силы, чтобы отбросить интервентов и разорвать блокаду. Они, вчерашние подпольщики, лучше, чем кто-либо другой, понимали, что защита национальных интересов России без сильной армии, действующей четко, как часы, разведки – иллюзия, маниловщина.

Старое русское войско к началу апреля 1918 года фактически развалилось. Большевики энергично формировали Красную армию. На демаркационной линии, определенной Брестским миром, под руководством М. Бонч-Бруевича, царского генерал-лейтенанта, который одним из первых среди генералов перешел на сторону советской власти, было создано Объединение военных заградительных отрядов, а при них – отделение по борьбе со шпионами. Параллельно в организациях ВЧК комплектовались подразделения для разведки в тылу неприятеля.

К январю 1919 года разведслужбы армии и ВЧК были объединены в Особый отдел, подчиненный Реввоенсовету республики. Так была создана советская разведка. У ее истоков стояли талантливые, масштабно мыслившие люди. Вместе с Ф.Э. Дзержинским, М.С. Кедровым, В.Р. Менжинским назову Я. X. Петерса, М.С. Урицкого, М.А. Трилиссера, В.А. Аванесова, А. X. Артузова, Я. X. Давыдова…





ИНО ВЧК начинает действовать



Весной 1920 года в Особом отделе был организован Иностранный отдел. В том же году, 20 декабря, исполняя решение революционного правительства. Ф. Дзержинский подписал приказ № 169 о создании Иностранного отдела (ИНО) ВЧК. Эту дату и принято считать днем рождения внешней разведки революционной России. Ее первым начальником был назначен Я. Давыдов (Давтян).

Разведку пестовали люди, готовые пожертвовать собой во имя идеалов революции. Они и представить не могли, что уготовит им судьба, какие испытания предстоит вынести. «Тонок» был слой интеллектуалов в партии большевиков, и многим из них пришлось сложить головы. Кому в борьбе с контрреволюцией, кому под гильотиной сталинских репрессий… Случается, иные авторы наделяют и палачей, и жертвы маниакальными чертами. Однако не все так просто.

Феликс Дзержинский, по своему собственному признанию, просмотрел измену левых эсеров в ВЧК. Мятеж, поднятый ими летом 1918 года в Москве, Ярославле, Рыбинске, сопровождался жестокими расправами над коммунистами. Дзержинский мужественно подал в отставку.

Мятеж и другие события тех дней ярко высветили личность Якова Петерса. После провала своего восстания партия левых эсеров начала террористические акции против видных большевиков. 20 июля 1918 года был убит комиссар по делам печати М.М. Володарский, 30 августа – председатель петроградской ЧК М.С. Урицкий, тяжело ранен В.И. Ленин.

Террористку Фанни Каплан Петерс допрашивал «по горячим следам», ночью 30 августа. Ему первому она назвала себя, рассказала о давнем, еще в молодости, аресте в Киеве – тоже за террористический акт; на каторге познакомилась с Марией Спиридоновой и примкнула к левым эсерам.

«Я долго доказывал ей, – писал Петерс, – что преступление, которое она совершила перед рабочими.., чрезвычайно тяжелое. В конце концов она заплакала, и я до сих пор не могу понять, что означали эти слезы: или она действительно поняла, что она совершила самое тяжелое преступление против революции… или это были просто утомленные нервы».

Те дни словно испытывали моральные качества всего общества. Выброс ненависти и возмездия, этих спутников психологии люмпена, в среде революционных масс, у многих большевистских лидеров был потрясающим. Толпы рабочих осаждали тюрьмы, требуя расправы с арестованными контрреволюционерами. Погромы и грабежи захлестнули богатые кварталы. 5 сентября 1918 года Совнарком принял постановление о «красном терроре». Тогда же петроградские чекисты арестовали и расстреляли пятьсот ни в чем не повинных заложников.

Похоже, Россию захлестывал народный бунт, которого боялся А.С. Пушкин и пророчески предчувствовал Ф.М. Достоевский в «Бесах», когда говорил о возможном прорыве в русском обществе насилия, нечаевщины как последствий «рационалистических утопий».

Именно в те дни Яков Петерс, исполнявший обязанности председателя ВЧК вместо подавшего в отставку Дзержинского, назвал красный террор «истерическим террором». В интервью еженедельнику «Утро Москвы» он сказал, что это результат «растерянности и паники среди мягкотелых революционеров, ставших чересчур свирепыми»; события в Петрограде расценил как «неприглядную политическую истерику». Раненый Ленин потребовал от рабочих «сдержать гнев» и запретил местным ЧК расстрелы без суда и следствия.

Отмену «красного террора» исследователи связывают с именем Кропоткина. Действия большевиков, особенно расстрелы заложников, возмутили старого революционера. Эти акции он назвал «недостойными руководителей социальной революции». По его мнению, они вели к возвышению «полиции, становящейся верховной властью в каждом городе и деревне», и были способны лишь установить «режим самой злостной реакции». Именно под влиянием Петра Кропоткина, как свидетельствуют современники, Ленин отменил разрешение, данное ранее местным отделам ЧК на расстрелы без суда и следствия. Видимо, за это склонный к идеализации Бернард Шоу назвал князя «одним из святых столетия»[2].

Но рубикон был перейден. Отмена частной собственности и беспредел государственного террора неумолимо вели Россию к гражданской войне. Историческая возможность развития советской власти на двухпартийной основе, появления новой демократии была упущена.

В марте 1918 года Россия и Германия заключили Брестский мир. Россия вышла из войны. Большевики отказались от каких бы то ни было долгов и обязательств перед вчерашними союзниками. А суммы, напомню, были немаленькие. Одной только Франции российские долги составляли более пятнадцати миллиардов франков.

«Армия Черчилля» на юге России

Вечером 11 ноября 1918 года, когда было подписано перемирие с Германией, Ллойд Джордж, премьер-министр коалиционного правительства и Уинстон Черчилль, в ту пору министр военного снабжения, обедали в резиденции премьер-министра на Даунинг-стрит, 10. С лондонских улиц доносились радостные крики, песни. Столица ликовала. Однако два крупнейших политических лидера Великобритании были настроены на другую волну. Русскую. Как быть с российской революцией? Собеседники считали, что «подчинить своей власти бывшую русскую империю – это вопрос не только военной экспедиции, это вопрос мировой политики». Нужно постепенно втянуть Германию в «освобождение» России.

Черчилль, человек дела, энергично взялся за организацию интервенции и поддержки контрреволюционных сил. В ночь на 16 ноября 1918 года «союзная» эскадра вошла в Черное море. Интервенты захватили Одессу, Севастополь, Новороссийск… В декабре двадцатитысячный корпус английских, американских и французских войск оккупировал Мурманск и Архангельск. В Омске при трехсоттысячной армии адмирала Колчака находилась группа иностранных советников во главе с французским генералом Жанненом. Черчилль не считал существенными разногласия между различными контрреволюционными группировками. Лишь бы свалить большевиков.

Об этом свидетельствовал Борис Савинков, известный лидер партии эсеров. Эмигрировав в 1919-м году, он занимался организацией помощи белым армиям. Однажды встретился и с Черчиллем. «Черчилль мне показал карту юга России, где флажками были указаны войска Деникина и ваши войска, – показывал Савинков на военной коллегии Верховного Суда РСФСР. – Он показал мне деникинские флажки и вдруг сказал: «Вот моя армия».

На свою долю от чужого пирога нацелились японцы. В 1918 году японские войска оккупировали российский Дальний Восток.

Реальность японской экспансии и закрепления соперника в этом богатейшем регионе всерьез обеспокоили американцев, опасавшихся ущемления своих интересов. Во Владивостоке высадился американский экспедиционный корпус под командованием генерала Грэвса. Формальным поводом прибытия войск США в Приморье была объявлена «необходимость порядка на Китайско-Восточной железной дороге (КВЖД)» и «пропуск за границу чехословацких войск», которые, как известно, принимали участие в гражданской войне в России на стороне контрреволюционных формирований. Американский корпус оккупировал район близ Спасска. Однако господствующие позиции на Дальнем Востоке все же занимали японские интервенты.

В таких исключительно сложных военно-политических условиях делала свои первые шаги внешняя разведка Советской России. Ей изначально сопутствовала удача. Не слепая. И не случайная. А закономерное следствие высокого интеллектуального уровня разведчиков первого набора. Им оказались по плечу замыслы стратегического масштаба. Комбинированное воздействие на ситуацию, рассчитанное на раскол в рядах противника. Ослабление одного из неприятелей за счет соглашения с другим. Вскрытие противоречий и «уязвимых мест» потенциальных врагов. Действия в кризисных ситуациях…

В экстремальной обстановке 1918 года большевики сумели привлечь на свою сторону часть разведывательного аппарата старой России, в особенности военную разведку.

Разведывательный центр Генштаба русской армии направлял работу официальных и тайных агентов за рубежом, а также руководил деятельностью военных атташе под крышей российских посольств и консульств. На счету русской военной разведки было немало блестящих операций. Так, в 1906 году военный атташе в Вене Марченко завербовал руководителя австро-венгерской разведки полковника Ределя, а военный разведчик Зенкевич спустя четыре года – полковника австро-венгерского Генштаба Яндржека.

Большевикам генералы Генштаба службу служить не собирались, и он, по существу, свернул свою деятельность. Однако Советское правительство предложило российским военным атташе выполнять свои обязанности. Только двое из них, атташе в Японии и Персии, согласились сотрудничать с новой властью. Негласные военные агенты за рубежом, как говорится, легли на дно.

Но контрразведывательная часть русского Генштаба («Военный контроль») продолжала нести службу даже после большевистской чистки. Теперь, правда, под присмотром комиссаров, направленных во все подразделения контрразведки. Власти отпустили необходимые средства, и старая контрразведка активно использовала свою агентуру. В Петрограде, к примеру, она вела наблюдение за датским, шведским, румынским, китайским и японским посольствами. Самым крупным по тому времени делом было наблюдение за представителями австро-германской и турецкой военных делегаций, прибывших в Петроград в связи с мирными переговорами в Брест-Литовске.

В декабре 1917 года контрразведка Московского военного округа разоблачила заговор польских легионеров под командованием Ю. Довбор-Мусницкого. Этот генерал-лейтенант русской армии возглавил 1-й польский корпус легионеров и готовился нанести удар с тыла по русским войскам в районе Смоленска в случае наступления германских частей. Несмотря на арест членов подпольного «исполнительного комитета», готовивших измену, мятеж предотвратить не удалось. Его подавление в январе-феврале 1918 года потребовало много сил.

Самым первым, чисто «советским» агентом, пожалуй, можно считать А.Ф. Филлиппова, до революции издателя газеты «Деньги», которого привлек к секретному сотрудничеству «на идейно-патриотической основе» Феликс Дзержинский. Филиппов, хорошо известный в промышленных и банковских кругах Российской империи, убедил адмирала Развозова перейти на сторону большевиков и выступить во главе русского флота, находившегося в то время в финских портах. Это было в начале 1918 года.




Под крышей «АКО»



Опасность грозила с разных фронтов: Восточного и Западного, Северного и Южного… В 1918 году перед внешней разведкой была поставлена задача получить максимально полную информацию об интервентах и попытаться их ослабить, в частности, на восточном направлении. В Приморье следовало не допустить единства действий Японии и США, сдержать и ликвидировать японо-американскую экспансию. Возможности революционных войск на этом этапе борьбы были ограничены, дипломатические каналы перекрывал бойкот, так что главная роль отводилась разведке.

Внешняя разведка и наркомат иностранных дел предложили план освобождения Дальнего Востока. Стержневой в нем была мысль использовать японо-американские противоречия на Дальнем Востоке и в Северном Китае. Частью широкомасштабной политической и разведывательной операции явилось создание американо-советского «Акционерного камчатского общества» для изыскания и эксплуатации природных богатств края. О появлении «АКО» сообщила мировая пресса. Одновременно правительство РСФСР и американская фирма «Синклер» подписали договор о нефтяной концессии на Северном Сахалине. С американской стороны в переговорах участвовал советник руководителя делегации П. Попов. Он же – сотрудник российской разведки.

О незаурядной личности Петра Попова хотелось бы рассказать подробнее, тем более что жизнь этого человека до сих пор остается безвестной. А между тем информация, которую он раздобывал, предопределяла решения государственной важности, влияла на взаимоотношения России с Японией, США, Китаем, Польшей.

Интерес к таким судьбам с годами не ослабевает. И очень жаль, что страна теряет их богатейший профессиональный опыт. То из-за чрезмерной засекреченности, то из-за элементарной небрежности. Вместо того, чтобы пополнять интеллектуальный фонд профессии, которая наряду с другими является достоянием общества. В 1948 году, уже на пороге вечности, Попов по настоянию старых друзей записал свои воспоминания. Единственный машинописный экземпляр рукописи стоял на полке там, где и положено стоять таким работам. Но при очередной переборке был определен «к списанию» и едва не пропал навсегда.

ПЕТР ПОПОВ

«Не дворянин и даже не мещанин»

Таланты Попова, казалось, не знали границ. Он мог по слепкам смастерить ключи к секретному сейфу и изъять шифры. Завести процветающее дело. Под чужим именем завербовать нужного человека. И внести неординарные идеи в разработки стратегического масштаба, скажем, как сыграть на разногласиях США и Японии на Дальнем Востоке.

Это был человек поразительной судьбы. Его работа в разведке пришлась на переломный этап в истории Отечества. Интересы разных политических сил пересекались в жестком противостоянии. Борьба шла многоплановая, ожесточенная. И только природный комбинационный и наступательный ум, смекалка и смелые до дерзости действия приводили к успеху, а случалось, спасали жизнь. Петру Попову, судовому механику второго класса с канонерской лодки «Манджур», охранявшей российские рыбные и пушные промыслы в районе Камчатки, было разрешено в 1910 году отбыть в Санкт-Петербург для сдачи вступительных экзаменов в инженерно-кораблестроительное училище. По конкурсу он «прошел третьим», но директор училища г-н Фохт на заявлении Попова написал: «Зачислен быть не может, так как не дворянин и даже не мещанин».

Снова Владивосток, но теперь вместо морских дозоров – деловые переговоры, чаще всего с купцами в торговом доме «Кунс и Альберс». Закупая партии чая, Петр часто бывает в Китае, своими глазами видит, как нарастает напряжение в обществе, как бурлит страна. Конечно же, позиция стороннего наблюдателя не для этой деятельной натуры. Попов прибивается к повстанцам в крепости Учан…

Потом первая мировая война и мобилизация в Амурскую речную флотилию. В июле 1917 года Попов уехал в Маньчжурию и, опираясь на старые коммерческие связи, возглавил харбинское отделение Китайско-Восточной железной дороги, построенной царским правительством на французские деньги.

Огромная территория вдоль 2000-километрового полотна, полоса отчуждения, как говорят железнодорожники, по существу, была государством в государстве. В столице этого «государства», Харбине, в то время правил генерал Хорват, единолично распоряжаясь русскими войсками, полицией, жандармерией.

После Октябрьской революции часть русского гарнизона по настоянию китайцев ушла в Россию, где бушевала гражданская война. Харбинские власти приняли сторону контрреволюции. На станции Даурия отряд атамана Семенова, опираясь на поддержку японцев, отрезал Маньчжурию от советского Забайкалья, прервав торговые связи. С другой стороны Китайско-Восточную железную дорогу блокировал Владивостокский Совет. Грузы из Маньчжурии, направлявшиеся через Владивосток за границу, застряли на причалах бухты Золотой Рог. Китайские и западные фирмы несли огромные убытки.

В такой обстановке делегация маньчжурских деловых кругов направилась во Владивосток для переговоров с большевиками.





Коммерсант



Китайская сторона пригласила в свою делегацию Попова. Но до Владивостока доехали не все. Взбудораженная слухами о сильных боях по маршруту, часть посланцев заторопилась домой. Защищать интересы маньчжурских деловых кругов, включая китайцев и французов, пришлось в основном Петру Попову. Переговоры завершились успешно. Владивосток открылся для беспрепятственной отправки грузов, а Попов с письменными гарантиями деловым людям вернулся в Харбин. Понятно, его авторитет в Маньчжурии заметно возрос. Сметливого соотечественника приметили и во Владивостоке.

Японская интервенция вынудила Советскую власть в Приморье уйти в подполье. Глубокой осенью 1918 года Попова отыскали связные дальневосточных партизан: нужно срочно помочь в закупке ватного обмундирования, люди в тайге замерзают. С помощью Попова они закупили тысячу комплектов, за первой партией одежды в Приморье вскоре пошли и другие.

С талантливым русским предпринимателем все больше считались в деловом мире на КВЖД. Особым уважением он пользовался в Китайском коммерческом обществе. За ряд услуг, оказанных американской фирме «Аккерман и К», ее представители поддержали назначение Попова заведующим торговым отделом Китайского банка путей сообщения. Несколько удачных советов председателю банка, и Попов – советник председателя.

А для дальневосточных партизан он по-прежнему оставался «интендантом» в Харбине. Именно в это время Попов укрепляет тайное сотрудничество с большевиками и становится профессиональным разведчиком.

Сибирские морозы равно прижимали и партизан, и белогвардейцев. Потому-то господин Попов был желанным гостем в мобилизационном центре белых на КВЖД. Объем их заказов на теплую одежду – 6-7 тысяч комплектов – свидетельствовал о возможностях центра. Однажды начальник хозчасти центра ненадолго оставил своего солидного гостя в кабинете. Деликатный «осмотр» портфеля, который хозяин обычно носил с собой, и у Попова – секретные кадровые списки.

В 1920 году части адмирала Колчака и чехословацкие мятежники, отступая под ударами Красной Армии, угнали с собой большую часть железнодорожного подвижного состава. На сибирских и забайкальских дорогах катастрофически не хватало паровозов, вагонов, запасных частей. В то же время во Владивостоке, занятом японцами, лежали запчасти для транспорта – за них заплатили Америке одиннадцать миллионов золотых рублей и теперь не могли воспользоваться. Предстояло нелегально вывезти их в советское Забайкалье. Сто двадцать вагонов ждали отправки.

Используя свое положение в Китайском банке путей сообщения, Попов оформил документы на поставку этих грузов в Китай, станция назначения – Харбин. Поддержка со стороны директора банка обошлась в пять тысяч рублей золотом. Ценный груз транзитом ушел в Забайкалье. Читинские железнодорожные мастерские, депо в Сибири получили долгожданное оборудование.

Контролируя грузопотоки на КВЖД, Попов при необходимости выставлял «охрану» в поезда, следующие через станцию Даурия, в районе которой располагались части атамана Семенова. Об этой группировке революционная армия знала все, вплоть до расположения каждой огневой точки. Поэтому для ее разгрома хватило всего 10 часов.





Друг Чарльза Смита



Американские промышленники под защитой своих войск направили на Дальний Восток группу специалистов. Им предстояло обследовать Китайско-Восточную железную дорогу. Российскую разведку заинтересовала личность одного из них, Чарльза Смита, крупного специалиста, советника министра путей сообщения Временного правительства. По поручению американских банков Смит занимался проблемами американских инвестиций в железнодорожный транспорт России. Американцы предоставляли Керенскому заем под железные дороги, обусловленный продолжением войны с Германией.

После свержения Временного правительства Ч. Смит отправился на Дальний Восток. В одном вагоне с ним и его женой ехала семья: средних лет адвокат, молодая супруга и дочурка двух лет. Где-то в Сибири, как часто бывало тогда, эшелон остановили для проверки. Просмотрев у пассажиров документы, патруль высадил из поезда «адвоката»: как оказалось, под чужими документами скрывался жандармский полковник. Задержали для выяснения всех обстоятельств и его жену. Арестованные, считая, что с ними все кончено, умоляли чету Смитов спасти жизнь дочери. Так американцы поехали дальше втроем. Они удочерили Анни и дали ей прекрасное образование в Париже. Но это случится позже. Пока же Чарльз, его жена и маленькая Анечка, преодолевая лишения, добрались до Харбина и начали устраиваться на новом месте.

Примерно в те же дни у Спасска, где располагались американские части, белогвардейцы захватили, как передали подпольщики Попову, «шесть ответственных работников, коммунистов». Как спасти их от расстрела? Проанализировав ситуацию, Попов обратился к Смиту. Их познакомили, представив Петра Леонидовича как «доверенное лицо фирмы «Аккерман и К», будущего российского Рокфеллера». Они понравились друг другу, подружились и до конца своих дней не теряли добрых отношений.

Попов пригласил Смита в деловую поездку в Спасск. Там, проверяя состояние дел, он «случайно» узнал об аресте шестерых русских, которым угрожала смертная казнь, и попросил своего спутника вступиться за них. Жест милосердия, как полагал Смит, был отнюдь, не лишним для образа американцев в глазах местного населения, да и не только местного. Чарльз отправился со списком арестованных большевиков к Грэвсу. Генерала пришлось долго убеждать, но в конце концов он согласился взять всех шестерых под «арест». Американцы, забрав арестантов у белых, под конвоем отправили их во Владивосток и пароходом – на Филиппины.

Так инженер Смит, друг русского бизнесмена мистера Попова, и генерал Грэвс помогли большевикам.

Попов хорошо знал, что ждало арестованных.

«В районе Имана, Уссурийской железной дороги, – вспоминал он, – очень долго держалась советская власть. Белобандиты подтянули туда крупные силы, разгромили небольшой партизанский отряд и учинили зверскую расправу над населением многих деревень…

Американский офицер, Смит и я приехали в одну из деревень на третий день после боя. Нашим глазам представилась жуткая картина. По рассказам оставшихся в живых крестьян, рано утром деревня со всех сторон была окружена белыми, обстреляна артиллерийским и пулеметным огнем. Никакого сопротивления белым никто не оказал, так как партизанский отряд, занимавший эту деревню, накануне ушел. Белобандиты ворвались в незащищенное селение и учинили дикую расправу. Они убили всех юношей и девушек от 15 до 17 лет якобы за связь с партизанами.

Женщина привела нас за деревню, в овраг, куда свозили со всей деревни мусор. Нашим глазам представилась страшная картина: здесь было больше пятнадцати детских трупов. Дети были зарублены саблями. Вокруг оврага стояла пьяная вооруженная банда и горланила песни. Наш приход не смутил наглецов, и они продолжали орать…

По всей территории Приморской области прокатилась японо-бело-бандитская волна террора».

Американские газеты опубликовали документальные снимки этих зверских расправ с мирными жителями.

Шаг за шагом П. Попов укреплял деловые отношения с американскими бизнесменами. Фирма «Аккерман и К» при его содействии заключила торговое соглашение с Китайским банком путей сообщения, заработав хорошую прибыль. Предчувствуя конец интервенции, американцы стремились укрепиться в Приморье экономически. Опыт и знания Попова им были очень нужны, и ему предоставили право беспрепятственно разъезжать по всей занятой зоне. «Мое положение в штабе американских войск было весьма солидным, – вспоминал позже Петр Леонидович. – Я мог там делать все, что мне было нужно».

Во время одной из командировок в Дайрен его поразила уличная сценка. Подпирая фонарный столб, на опустевшей улице плакал мужчина. Услышав родные выражения известной крепости, Попов подошел поближе. Незнакомец назвался генералом Сахаровым. Вид у него был, правда, далеко не генеральский. Немного успокоившись, растроганный нежданным в этом чужом городе сочувствием, он поделился своими бедами. В России он был хозяином – генерал, помещик, домовладелец. Здесь же за гроши приходится прислуживать японскому лавочнику – насыпать в коробочки зубной порошок. Попов посоветовал собеседнику возвращаться в Россию – там он, мол, найдет применение своим знаниям. Но, как выяснится позже, генерал Сахаров пренебрег советом.

25 октября 1922 года отряды Народно-революционной армии и дальневосточных партизан вступили во Владивосток. Гражданская война на Дальнем Востоке закончилась. Под прикрытием японцев белые сушей и морем уходили в Корею, Китай, Маньчжурию.

Советник американской делегации

Вскоре по рекомендации фирмы «Аккерман и К», а также благодаря поддержке Смита Попову как эксперту по русским делам предложили войти в американскую делегацию, которая направлялась в Читу на переговоры с правительством Дальневосточной республики. Чарльз Смит не принимал ни одного решения без совета с Поповым, привлекал его к подготовке докладов, которые направлялись в Нью-Йорк. После предварительных встреч в Чите переговоры были продолжены в Москве. Так, Попов, член американской делегации, оказался в столице.

Замечу здесь, что молодая советская разведка имела дело с опытным, искушенным противником. Из 300 сотрудников русского отдела «Американской административной помощи», возглавляемой министром торговли США Гувером – эта группа в 1921-1923 годах базировалась в Москве, – 200 являлись офицерами американской разведки[3].

Благодаря Попову Москва точно установила характер экономических и политических интересов США в России: создать финансово-промышленный синдикат, который взял бы концессии в различных регионах страны – на золото – Дальний Восток, слюду – Байкал, нефть – северный Сахалин, марганец – Закавказье, асбест – Урал… Политическим же замыслом американцев, видевших неопытность молодых властей, считал Попов, было стремление «путем финансирования взять в свои руки всю тяжелую промышленность России и постепенно изменить природу коммунистов».

Успехи бизнесменов США в нэповской России встревожили Японию. Беспокойство это можно было понять: японские власти, деловые круги не хотели упустить свой шанс в условиях начавшегося, по их оценкам, «перерождения советской власти».

С далеких островов срочно делегировали в красную Москву представительную команду. Она заключила договор об аренде рыболовных участков дальневосточного побережья. Всего с японцами тогда было заключено более четырехсот договоров. А там, где укрепляется торговля, меньше оснований для конфронтации.

Многосторонние выгоды сулило и развитие делового сотрудничества с США. Курс разведки на то, чтобы своими средствами помочь экономическому сближению с Америкой, конечно же, был оправдан.

Попову поручили подготовить предложения о развитий торговли с США. Его замысел – объединить представляемый Смитом синдикат с советскими торгово-промышленными организациями – понравился руководству. Американская финансово-промышленная элита также поддержала эту идею. Так была создана «Американо-русская торговая палата». Ее филиалы открылись в Нью-Йорке и Москве.

Американо-русская торговая палата действовала с 1924 по 1932 годы и принесла обеим странам немалую пользу. Ежегодный товарооборот в рамках палаты превышал двадцать миллионов долларов. При ее прямом участии на выгодных условиях закупалось оборудование, необходимое для индустриализации СССР.

Удивительным был образ мышления Попова. Казалось, он умел делать деньги из воздуха. Вот лишь один из многих примеров.

В царской России было множество страховых обществ, больше всего – американских. Их клиентуру составляли тысячи и тысячи россиян. Теперь застрахованные имели право получать полагавшиеся им деньги. В целом складывалась огромная сумма. Ее трудно было даже сосчитать, но еще труднее – получить.

Попов решил заняться этим, казалось бы, безнадежным делом. Разыскал в архивах документацию американских страховых обществ, внимательно изучил ее и нашел, что российские граждане имеют право получить более десяти миллионов долларов. Поддержав идею, руководство разведки поручило Попову разработать «технологию» операции. Дипломатических отношений между Россией и США в те годы не было, и для сбора страховых полисов у населения создали «частную контору». Эта «контора» («Кредит-бюро») по договоренности с держателями полисов предъявила иск американским страховым обществам. Долг был получен.

Идея Попова нашла продолжение в различных вариациях. «Кредитбюро», помимо страховых полисов, предъявило западным странам много других имущественных претензий. Были получены наследственные ценности на большие суммы. Государственную кассу пополнило несколько миллионов валюты, свою часть получили и люди.

Эксперт китайского посольства

Аналитический склад ума Попова сочетался с постоянной готовностью к риску, самым авантюрным действиям, словно в ковбойском боевике. Вот как он сам рассказывал коллегам о своем участии в одной такой рискованной операции. Речь идет об изъятии секретных шифров в китайском посольстве. Дело было в 20-х годах.

Китайский посол в СССР Ли Тья-ао предложил Попову как эксперту по межгосударственным экономическим связям принять участие в подготовке торгового договора между Россией и Китаем. Петр Леонидович согласился. Перед ним открылся свободный доступ в китайское посольство в Москве. Познакомившись с обстановкой, он решил сделать слепки ключей от сейфа, в котором хранились шифры. Операция была продумана до мельчайших деталей и рассчитана по секундам.

…В назначенный день Попов отключил отопительные батареи в посольстве. Хозяева собрались было вызвать слесаря, но новый эксперт заметил, что разбирается в отопительных системах и может помочь. Ему дали добро на «обход» помещений. Попутно Попов приметил: ключи от нужного сейфа лежат на ночном столике в комнате шифровальщика Чжана.

Именно с этого помещения и начал Попов свой обход ранним утром следующего дня, «проверяя» отопление. Шифровальщик пригласил его войти, а сам, извинившись, продолжил утренний туалет. «Когда Чжан вошел в ванную и, не закрывая за собой дверей, намылил лицо, – вспоминал Попов, – я быстро из гостиной вышел в его комнату, взял со столика ключи от сейфа и, уткнувшись в батарею центрального отопления, спокойно сделал слепок с двух ключей».

«Обозревая» комнату, Попов вернул ключи на место и вышел. Реакция наступила через минуту: «Когда я спустился с лестницы, у меня появилось сильное желание выйти на свежий воздух. Мне казалось, что во всех клетках моего тела удвоилось количество крови и энергии. Если не дать им выйти наружу, то оно взорвется. Я вышел в одном костюме во двор при двадцатиградусном морозе и совершенно не чувствовал холода».

Доверенный патриарха Тихона

В конце 1923 года Попов в качестве советника при американской миссии в Москве участвовал во встречах с патриархом Тихоном, находившимся в то время под домашним арестом в Донском монастыре. Попову удалось ярко передать колорит этой встречи.

«Мы вошли в большую, скромно обставленную комнату, – пишет он. – Длинный стол был накрыт красным сукном, на столе лежали крест и евангелие, в углу был красиво оформлен иконостас, перед которым горела лампада, на полу – роскошный ковер. За столом сидел седой, но довольно крепкий на вид священник высокого роста в малиновой рясе, с крестом на груди. Патриарший кубок стоял с правой стороны от него. Это был патриарх Тихон. Около него по бокам стояли три священника. Один из них держал патриарший посох».

Юристы через переводчика изложили суть своей просьбы и вручили патриарху записку. В ней говорилось о необходимости полной автономии для американских православных священников.

Тихон внимательно прочитал послание. Попов подробно записал в свой блокнот («служба» обязывала) ответ главного православного иерарха. «Назначение священников, которое я сделал раньше, остается в силе, – ответствовал Тихон. – Избрание на месте трех священников для самостоятельного управления церквями в США церковным уставом не предусмотрено, и я утверждать не буду. Прошу передать пославшим вас, что русская православная церковь в свое время отпустила три миллиона золотых рублей на строительство и укрепление православных церквей в США, и американские церкви принадлежат Российскому Синоду. Ваше заявление, что назначенные священники являются коммунистами, верно, и не может служить мотивировкой неприятия их, так как сам Иисус Христос был коммунистом».

Попов подчеркнул слова Тихона и с изумлением пометил – «две тысячи лет назад, по заявлению патриарха Тихона, Иисус Христос был первым коммунистом».

Патриарх продолжал, имея в виду Иисуса Христа: «Он не копил у себя золота и серебра, все, что имел, он делил между всеми и призывал богатых следовать его примеру. Книжники и фарисеи, подобно подписывавшим эту бумагу священникам в Америке, совершили ужасное дело, осудили нашего спасителя и распяли его. Но Бог милостив, он своею кровью искупил грехи народа, и мы все должны молиться о спасении душ наших. Священники, не желающие повиноваться церковному уставу, могут еще искупить свой грех. Священный Синод ожидает от них покаяний. Завтра священный Синод обсудит ваше письмо, и через несколько дней вы получите официальный ответ».

Через несколько дней Попов прибыл в канцелярию патриарха за ответом. Его любезно принял один из священнослужителей и передал официальное постановление Священного Синода. Американским священникам отказывалось в автономии и предлагалось строго выполнять церковный устав и постановление святейшего Синода.

Деловая часть встречи завершилась, а священник продолжал беседовать с гостем, явно давая понять, что сказано еще не все.

Интересовался, давно ли Попов приехал из США. Петр Леонидович, умиротворенно, медленно подбирая русские слова, отвечал, что недавно и скоро, слава богу, уедет обратно.

Серьезно посмотрев на гостя и, видимо, убедившись, что на американца можно положиться, служитель попросил Попова взять «неофициальное письмо американскому духовенству, а то по почте его посылать нельзя».

Когда Попов взял письмо, его собеседник продолжил:

«Это относится к делу, за которым вы приехали. Патриарх не может дать им официального разрешения по политическим соображениям. В своем частном письме святой отец по поручению Синода разъясняет, что отрицательное решение святейшего Синода исходило из необходимости сохранить престиж патриарха перед советским правительством, но святые отцы в США могут действовать по своему усмотрению».

Выразительный штрих к портрету патриарха Тихона, о делах и личности которого историки, да и не только историки, спорят по сей день. Оценка его сложной, противоречивой фигуры выходит за рамки этого повествования. Но пусть исследователь знает и эпизод, сохраненный Поповым.

С Петром Леонидовичем мы встретимся после 22 июня 1941. А пока продолжим рассказ о двадцатых годах.




ДИПЛОМАТИЯ И РАЗВЕДКА



К величайшему огорчению У. Черчилля большевиков свалить не удалось. Коммунистическая идея, это порождение европейской цивилизации, в начале 20-х годов далеко не исчерпала себя ни в России, ни в Западной Европе. А в колониальном мире с победой большевистской революции она лишь начинала обретать силу. Этот мир бросал вызов великим колониальным империям и выступал естественным союзником российской революции.

Провал интервенции усилил разногласия в странах Антанты. Большевики воспользовались этим и предприняли хорошо скоординированные усилия для выхода из дипломатической и экономической изоляции.

В апреле 1922 года в Генуе открылась международная конференция, на которую были приглашены Германия и Россия, подвергавшиеся блокаде. Российскую делегацию возглавил нарком иностранных дел, человек энциклопедических знаний Г.В. Чичерин. Вместе с ним в миссии работали лучшие интеллектуальные силы страны – М.М. Литвинов, Л.Б. Красин, В.В. Боровский, Я.Э. Рудзутак… Резидентуры внешней разведки, только что организованные в столицах западных стран, получили задание обеспечить безопасность советской делегации и снабжать ее оперативной политической информацией. Разведка получала информацию, используя старые связи большевиков в Европе. Многие видные деятели социалистических партий, избранные в парламенты, охотно делились сведениями государственной важности со своими старыми русскими товарищами.

Информация из Берлина и Парижа свидетельствовала о разном подходе правящих кругов великих держав к России. В частности, было установлено, что Франция намерена занять жесткую антироссийскую позицию. Французский Генеральный штаб даже вынашивает планы оказать давление на Россию, инспирируя военную акцию через Польшу. Однако премьер-министр Пуанкаре склонен смягчить свою позицию. Группа влиятельных представителей французских деловых кругов заинтересована в нормализации отношений с Россией.

Советская дипломатическая миссия использовала разведывательную информацию в полной мере. Чичерин, «улыбаясь, загонял клин между Англией и Францией все глубже и глубже», – отмечали наблюдатели. Генуэзская конференция, на которой Запад пытался выступить единым фронтом против России, была расколота. Мировой сенсацией стал Рапалльский договор, в соответствии с которым Россия и Германия становились союзниками и отвергали претензии к ним по послевоенным репарациям.

Диалектически мысливший глава революционного правительства оказался прав, давая наставления Чичерину: «Сделать все возможное и кое-что невозможное для того, чтобы усилить пацифистское крыло буржуазии.., разъединить между собой объединенные в Генуе против нас буржуазные страны.., глубже расколоть пацифистский лагерь буржуазии с лагерем грубо-буржуазным, агрессивно-буржуазным, реакционно-буржуазным»[4].





У роковой развилки



Успеху дипломатии и внешней разведки, безусловно, содействовала новая экономическая политика. История НЭПа все еще нуждается в серьезных не конъюнктурных исследованиях. Тема остается актуальной и в наши дни. Почему Ленин, преодолевая сопротивление сильного лево-экстремистского крыла в партии и, возможно, самого себя, круто повернул внутреннюю политику от аскетически сурового «военного коммунизма» времен гражданской войны? Серьезным основанием для перехода к новой политике было массовое недовольство рабочих, крестьянские восстания, кронштадтский мятеж в марте 1921 года, подавленный крупными соединениями под командованием Тухачевского.

Новая многоукладная экономика включала капиталистический сектор. Здравомыслящая Россия с удовлетворением восприняла курс, который выводил страну из глубокого кризиса и предвещал своеобразный ренессанс.

Предстоит изучить много все еще малодоступных архивных материалов, чтобы ответить на вопрос: НЭП – «временное отступление»? Или – «всерьез и надолго»? Оба утверждения принадлежат Ленину. Однозначного ответа пока нет. Сомневаюсь, что он вообще возможен. Скорее всего Ленин выступал в данном случае как прагматик и действовал в зависимости от результатов и обстоятельств.

Но бесспорным представляется, что Ленин и те люди из «старой большевистской гвардии», которые ввели НЭП, являли собой наиболее образованный, «европеизированный» слой в партийном руководстве, ориентированный, безусловно, на интеграцию с западной культурой. Не случайно они так жаждали революции в Германии и единения с ней. Так же как не случайно и то, что с 1921 года Ленин и его соратники обратились к европейскому и американскому опыту научной организации труда в промышленности. Ленин поощрял поиски Гастева, исследования в сфере товарно-денежных отношений, новаторские работы Чаянова, рекомендовал использовать в местных условиях опыт Тейлора и Форда.

Разумеется, далеко не всем в коммунистической партии нравилась такая политика, в особенности новому поколению большевиков, призванных к активной политике революцией, гражданской войной, тем, кто уверовал в силу как самый эффективный способ решения всех социальных проблем.

Ленинский НЭП в глазах этих людей, интуитивно ориентировавшихся на патриархально-коллективистские традиции русской общины, которые сливались у них с примитивно понятым коммунизмом, вызывал неприятие и ассоциировался с отступлением от принципов коммунистической уравнительности. Фабрично-заводские рабочие, опора революции, были также дезориентированы и расколоты столь крутым «поворотом к капитализму». Наступило время фракционной борьбы в партии и непредсказуемого субъективизма в политике. В такой ситуации идеологические установки приобретали значение самодовлеющей силы.

Именно настроения этих слоев в партии и обществе позднее использовал Сталин, устраняя от власти «тонкую прослойку» старой партийной интеллигенции и устанавливая личную диктатуру.

Ленин ушел из жизни, оставив выбор курса своим преемникам. Они не сумели найти решение, альтернативное казарменному, административно-командному коммунизму. НЭП был свернут.

В условиях многоукладной экономики и активного взаимодействия России с иностранными государствами на мировой арене дипломатия и внешняя разведка обретали новые возможности.

Открывалось широкое поле для внешнеполитического маневра и крупномасштабных начинаний в государственных интересах. Ленинский НЭП морально подорвал внутреннюю контрреволюцию, укрепил политические основы работы внешней разведки.

Есть что-то особенное в организации русской разведки

В профессиональном плане советскую внешнюю разведку тех лет отличали, по крайней мере, две особенности. Первая из них была обусловлена спецификой исторического момента и характеризовалась тесной связью, слитностью разведки и контрразведки. Другая особенность уникальна и, пожалуй, не имеет аналогов в мировой практике одной из древнейших профессий. Речь идет об активном взаимодействии с иностранными коммунистическими партиями.

История сложилась так, что зарубежный противник – иностранные интервенты – и внутренние антисоветские организации выступили против революционного правительства единым фронтом, на единой территории. Первые операции разведчиков начинались в контрразведке: разоблачение нелегальных каналов связи, крупных эмигрантов – Чернова, Милюкова, Маркова, Керенского, на Украине – связей Петлюры, Скоропадского, Коновальца, Мельника… В этих операциях раскрылся талант Я. Давыдова, С. Могилевского, М. Трилиссера, Я. Петерса, А. Артузова, Я. Берзина… Все они были соратниками Дзержинского. И все вместе создавали разведку как важнейший институт государственности.

Несколько подробнее расскажу об Артузове, возглавлявшем в 1930-1936 гг. внешнюю разведку. Артузов (Артур Фраучи) – обрусевший швейцарец, связал свою жизнь с ленинской группой, большевиками, Россией. Солидный опыт подпольной работы пригодился ему в ВЧК, где Артузов возглавлял контрразведывательный и Иностранный (ИНО) отделы. По существу, он основал свою школу профессионального мастерства. В 1931 году для оперативного состава Артузов прочитал цикл лекций о выдающихся контрразведывательных операциях 1921-1927 годов, которыми он руководил совместно с Менжинским.

Это был глубокий и яркий анализ работы контрразведки по ряду дел: ликвидации заговора руководителя английской миссии в Москве Роберта Брюса Локкарта; раскрытию и пресечению деятельности «Союза защиты родины и свободы» Бориса Савинкова; «Монархической организации центральной России» («Трест»); «техника» вывода в Россию и арест Сиднея Джорджа Рейли-Розенблюма, английского разведчика; пресечение ряда крупных террористических акций…

Сам Артузов в 1923-1925 годах завербовал атташе польского посольства в Москве – майора Генштаба и приближенного маршала Пилсудского, помощника японского военного атташе, атташе эстонского посольства… На его лекции нередко заглядывали, чтобы вспомнить былое, герои операций разных лет, великолепные разведчики А. Федоров, С. Пузицкий, Р. Пиляр, Я. Ольский…

Разведка сумела внедриться в одну из самых мощных и агрессивных организаций белоэмигрантского движения за рубежом – «Российский общевойсковой союз» (РОВС). Во главе РОВС в 1928 году после смерти барона Врангеля встал генерал Кутепов. Союз организовал филиалы в Париже, Праге, Софии, Варшаве… Оттуда забрасывались в Россию террористические офицерские группы. Кутепов поддерживал тесные контакты со спецслужбами Франции, Польши, Румынии, Финляндии.

Под руководством Менжинского в 1923-1924 годах была разработана система операций для развала РОВСа: «Трест-2», «Д-7», «С-4», «Заморское», «Академия». Пик борьбы пришелся на 30-е годы, когда генерал Кутепов был похищен и вывезен в Советский Союз, а против его преемника генерала Миллера был совершен террористический акт. Но это было уже после Менжинского и Артузова. Во время второй мировой войны Общевоинский союз прекратил свое существование.

Почерк Артузова отличался направленностью на интеллектуальное начало в профессиональной деятельности. Эту линию, вопреки сталинскому лихолетью, утверждали в своей практике выдающиеся профессионалы разведки – В. Зарубин, А. Коротков, И. Агаянц, И. Ахмеров, В. Рощин, Б. Гудзь, Е. Мицкевич, И. Чичаев… Уровень одаренности личности имеет решающее значение в разведке, он определяет сферу и качество общения в высших государственных и иных социальных кругах.

В блестящей плеяде первого поколения советских разведчиков судьба Ивана Чичаева привлекает внимание причастностью к главным событиям века. Он на равных беседовал с государственными деятелями, определяющими политику в Европе 30-40-х годов. Докладывал Сталину, советовался с де Голлем, наедине рассказывал о русских делах королю Норвегии Хокону VII, из рук президента Бенеша получил информацию о «главном военном секрете» Гитлера, виделся с королем Югославии Петром, распивал чаи с советским послом в Швеции Александрой Коллонтай…

ИВАН ЧИЧАЕВ

Школа Чичерина

В Москву Ваня Чичаев подался за знаниями. Его родное село Ускляй затерялось на равнинных просторах неподалеку от крупной железнодорожной станции Рузаевка. Но вечерние курсы при столичном университете Шанявского пришлось заменить на окопные – грянула первая мировая война.

После Февральской революции рассудительного, авторитетного и сообразительного солдата выбрали в совет полка, там знакомый большевик познакомил товарища с ленинской программой. Летом 1919 года И. Чичаев возглавил Рузаевскую железнодорожную ЧК. Встреча со старым большевиком А. Васильевым укрепила его в сделанном выборе. Васильев, назначенный российским полпредом в Монголию, предложил Чичаеву работать с ним. В Урге (Улан-Батор) Иван занимался охраной российского представительства, готовил условия для переговоров И. Уборевича с Чойбалсаном, нанес визит вежливости религиозному лидеру Монголии Бог-до Гэгэну, вручил ему подарки российского правительства.

В 1925 году И. Чичаева утверждают референтом по Японии. Он изучает язык, литературу, культуру страны, бывает на докладах у Чичерина. В общении с известным дипломатом получает навыки аналитической работы.

Чичаев восхищен организованностью и самодисциплиной ленинского соратника: «У Г.В. Чичерина была своя система работы. У него всегда находились под рукой в кабинете копии важнейших документов и нот, многочисленные справки и карты, он вел свою картотеку, куда заносил данные по истории, географии, справки на иностранных политических деятелей. Георгий Васильевич был прекрасно образован, обладал замечательной памятью, при подготовке важных документов и аналитических обзоров обходился без посторонней помощи».

Школа Чичерина особенно пригодилась, когда Чичаев в августе 1927 года получил назначение в Сеул – Генеральным консулом. В оккупированной Корее ему предстояло работать «по Японии».

Командировка в Сеул

Генеральное консульство располагалось в одноэтажном особняке бывшей царской миссии в центре Сеула. Особняк был окружен тенистым парком и… толпами просителей. Разумеется, организованных. Как установил Чичаев, консульство блокировала японская контрразведка, избрав «тактику осаждения».

Чичаев использовал эту тактику парадоксальным образом, рассчитывая перевербовать японских агентов из числа русских. И это ему удалось. Так был привлечен «Апо» – сотрудник японской контрразведки, в прошлом царский офицер.

Можно было только догадываться о превратностях судьбы этого уже немолодого человека, имевшего доступ к секретным материалам японцев. О цене, «уплаченной» им за доверие японцев, никто не знает. Скорее всего, соглашаясь сотрудничать с советской разведкой, он стремился искупить свою вину перед Родиной.

«Апо» служил в штабе японской контрразведки, нередко дежурил по ночам. Именно этот человек передал Чичаеву списки агентуры японцев в Советском Приморье. На ночных дежурствах в штабе, открывая сейф начальника контрразведки региона, он фотографировал необходимые материалы. Так в руки советской разведки попал документ, наделавший в свое время много шума в мировой прессе. Речь идет о так называемом «меморандуме Танаки».

Премьер-министр и министр иностранных дел Японии барон Гинти Танаки разработал… план поэтапного установления японского мирового господства и обратился к императору Хирохито с просьбой содействовать его реализации. Танаки указывал цели, по которым предстояло наносить точные и неожиданные удары.

«Япония не сможет устранить свои затруднения в Восточной Азии, если не будет проводить политику «железа и крови», – писал Танаки. – Но, проводя эту политику, мы окажемся лицом к лицу с Соединенными Штатами Америки… Если мы в будущем захватим в свои руки контроль над Китаем, мы должны будем сокрушить США… Но для того, чтобы завоевать Китай, мы должны завоевать Маньчжурию и Монголию. Для того, чтобы завоевать мир, мы сначала должны завоевать Китай. Если мы сумеем завоевать Китай, все остальные азиатские страны и страны южных морей будут нас бояться и капитулируют перед нами…

Распоряжаясь всеми ресурсами Китая, мы перейдем к завоеванию Индии, Архипелага, Малой Азии и даже Европы…»

Воспаленному мозгу Танаки грезилась и Россия: «В программу нашего национального роста входит, по-видимому, необходимость вновь скрестить наши мечи с Россией на полях Монголии в целях овладения богатствами северной Маньчжурии».

Фантастичность замыслов поначалу вызвала у Чичаева сомнения: не фальшивка ли перед ним? Но почти одновременно документ такого же содержания был добыт Харбинской резидентурой. В последующие 15-20 лет японские военно-морские и сухопутные силы действовали почти в полном соответствии с этими замыслами[5].

Вырисовывалась довольно полная картина стратегических замыслов самураев. А какова ближайшая тактика их внешнеполитических авантюр? Ответ на этот вопрос удалось получить, когда в 1927 году в Маньчжурии российская разведка перехватила документальный план – карты и схемы, выполненные сотрудниками мятежного генерал-лейтенанта Андогорского по заданию японцев. В них рассматривались планы военной экспансии Японии в Монголию через Халхин-Гол с последующим захватом Улан-Батора, оккупация МНР и превращение ее в опорную базу борьбы за русское Приморье.

Генерал-лейтенант Андогорский – эмигрант, военный теоретик, бывший начальник академии Генерального штаба Российской армии. С февраля 1923 года фигурировал в списках «российских правительств», которые составляли белоэмигранты и японцы. Он регулярно поставлял пространные «докладные записки» начальнику японской военной миссии в Харбине генералу Савада, подталкивая японцев к военному вторжению в Приморье.

Японская военная миссия в Харбине направляла деятельность прояпонских организаций во всей Маньчжурии. Под «крышей» различных исследовательских бюро, экспортно-импортных контор, банков, представительств зарубежных предприятий и фирм подвизались сотни, а то и тысячи кадровых разведчиков и агентов.

С ними трудно было бороться на равных, приходилось настойчиво искать слабые места, компенсируя неблагоприятное соотношение сил. Выяснилось, к примеру, что японцы обходятся без дипкурьерской связи, переписку со своими центрами ведут, используя китайскую почту, принимая определенные меры предосторожности.

Осуществляя свой замысел, японцы намеревались забросить в Советский Союз диверсионные группы, усилить там свою агентуру, готовили серию вооруженных прорывов на границе.

Разведке – в те годы в Маньчжурии работали В. Рощин, Э. Такке (Гурский), П. Попов, профессора-японисты Мацокин и Р. Ким – удалось установить имена командиров боевых групп. Так, отряд белогвардейцев генерала Карлова, перейдя границу, должен был перерезать Амурскую железную дорогу между Хабаровском и Благовещенском. В 1927 году при двух последовательных попытках пересечь с боем границу отряд был уничтожен. Прорыв отряда под командой генерала Сахарова японцы отложили, заподозрив утечку информации. Как видим, Сахаров пренебрег советом Попова и остался служить у японцев, правда, уже не на расфасовке зубного порошка.

В 30-х годах Япония все-таки осуществила задуманное и предприняла вооруженные акции у озера Хасан и на реке Халхин-Гол. В обоих крупномасштабных столкновениях с Красной Армией войска императорской Японии потерпели, как известно, поражение.

Анализируя документы, связанные с Японией, оказавшиеся в поле зрения сеульской резидентуры, И. Чичаев и его сотрудники в 1927 году пришли к стратегически важному выводу. По их мнению, в японских правящих кругах противостояли друг другу две концепции. Сторонники первой поддерживали военную экспансию на юг, чтобы овладеть юго-западным бассейном Тихого океана, за это особенно ратовала «морская партия» в японском руководстве и военно-морской флот. Другая позиция считала главным направлением атаки материк, чтобы овладеть Китаем и русским Дальним Востоком; эти цели активно поддерживало командование сухопутной армии.

В принципе эти две магистральные линии определяли борьбу в японском руководстве вплоть до осени 1941 года, когда было принято решение отказаться от нападения на Дальний Восток и направить все силы на юг. Эта информация имела жизненно важное значение для Советского Союза, и ее своевременно сумел добыть Рихард Зорге. Но об этом позже.

«РУКА МОСКВЫ»

Как было отмечено, одной из особенностей советской внешней разведки являлись ее активные связи с иностранными коммунистическими партиями. Именно это прямо или косвенно привело и к крупным успехам, и к трагическим событиям в освободительном движении XX столетия.

В годы революционной эйфории большевикам казалось, что их руками закладываются основы новой цивилизации. Вот-вот весь мир воспримет идеалы Октябрьской революции. «Рука Москвы» помогала создавать и укреплять компартии во всех более или менее крупных странах. Для координации революционных действий в марте 1919 года был создан Коминтерн. В большевистской партии образовалось сильное леворадикальное крыло, представленное прежде всего Львом Троцким с его политикой экспорта революции, вплоть до военных акций. Попытки подтолкнуть «запаздывавшую пролетарскую революцию» в Западной Европе повторялись в тех или иных формах вплоть до середины 20-х годов. Вмешательство извне толкало национальную буржуазию западных стран к активной самозащите, к поискам сил, способных погасить революционную волну, даже с помощью фашизма. Пример показала итальянская буржуазия.

Попыткой экспорта революции была польская компания 1920 года. В случае успешного наступления армии Тухачевского на Варшаву Ф. Дзержинский был бы назначен главой польского правительства. Успех предполагалось развить в странах Западной Европы, прежде всего в Германии. Коммунисты европейских стран рассматривались как боевой резерв Коминтерна.

С подписанием договора между Россией и Польшей Ленин, вероятно, первым среди большевиков осознал, что экспорт революции в Западную Европу на штыках русского пролетариата обречен. Надежды на мировую революцию, характерные для самых первых месяцев после Октября, таяли на глазах. Мало кто уже вслед за председателем Коминтерна Г. Зиновьевым мог поверить, что «в течение года вся Европа станет коммунистической».

Однако даже после поражения под Варшавой и особенно в связи с болезнью Ленина экстремистское крыло в партии и правительстве предприняло ряд «революционных» авантюр. Осенью 1923 года началась всегерманская забастовка пролетариата, и правительство Баварии объявило об отставке. Компартия Германии и Исполком Коминтерна истолковали эти события как «начало мировой социалистической революции» и обратились в Москву за помощью. Помощь не задержалась.

На нелегальную работу в Германию была переправлена большая группа партийных и военных работников. Им предстояло закладывать базы с оружием, готовить боевые отряды… Советский разведчик С. Пупко-Фирин, помощник руководителя военной разведки РККА Берзина, возглавил военный отдел ЦК КПГ. Правда, ненадолго. Его раскрыла французская агентура.

Пройдут годы, и эта безоглядная политика ультра-революционеров дорого обойдется коммунистическому движению. Наступит трагическая расплата, прежде всего для национальных компартий, обвиненных в подрывной деятельности против своих стран, демократии.

И все же факт остается фактом: в 20-50-е годы коммунистические идеалы находили сочувствие в среде различных социальных слоев, включая солидные политические и научные круги, в большинстве стран мира. Этим обстоятельством не без колебаний пользовались в Москве.

А. Артузов – с 1930 года он возглавлял внешнюю разведку – прекрасно понимал, что мировая революция – опасная иллюзия. И, значит, нельзя давать ни малейшего повода для дискредитации компартий, Коминтерна. Своим приказом он запретил «работать по наркоминделовскому направлению».

Однако политическая борьба в Европе развивалась гораздо сложнее, чем можно было предположить. С приходом в 1933 году к власти в Германии фашистов в межгосударственных отношениях в Европе и мире произошла сложная перегруппировка сил, несколько заслонившая антикоминтерновскую истерию. Коммунисты вошли в Народные фронты, и советская разведка вновь, возможно напрасно, прибегла к услугам идейных соратников, а также представителей прогрессивных буржуазно-демократических кругов.

Взглянем на события тех лет с помощью военного разведчика 20-30-х годов Вальтера Кривицкого, человека с большим опытом работы в Западной Европе и в Коминтерне.

ВАЛЬТЕР КРИВИЦКИЙ

Волонтер Коминтерна

Вальтер Кривицкий (Самуил Гинсбург) значился в списках личного состава Разведывательного управления Рабоче-Крестьянской Красной Армии (РККА) до 1938 года. Псевдоним для оперативной практики – «Вальтер».

Он рано покинул родной Подволочиск, городок на Западной Украине, и, по своему собственному признанию, с 13 лет, сначала стихийно, а затем вполне осознанно вошел в рабочее движение. В 1917 году восемнадцатилетний юноша считал большевистскую революцию «абсолютно единственным путем покончить с нищетой и неравенством» и «с открытой душой вступил в партию большевиков».

Во время войны с панской Польшей в 1920 году Вальтер был направлен в тыл противника – в Варшаву, Львов, немецкую и чешскую Силезию. В то время в тылу польской армии Особый отдел ВЧК совместно с полевым штабом Реввоенсовета создал нелегальную военную организацию, которой предстояло дезорганизовать тыл противника. Пришлось заниматься и диверсиями, и саботажем на транспорте, и добывать для Красной Армии информацию военно-стратегического характера.

После войны, окончив спецкурсы Военной академии РККА, Кривицкий становится профессиональным разведчиком. Жизнь казалась ему наполненной высшим смыслом – близкой мировой революцией. Помните, у Владимира Луговского: «Но трубы Революции гремят по всей земле…»?

Первая загранкомандировка В. Кривицкого пришлась на осень 1923 года. Его срочно направили в Германию. В то время французская армия оккупировала Рур. Германская компартия и Коминтерн, как уже отмечалось, рассчитывали на революционный взрыв в стране, переживавшей острый экономический кризис.

«Группа из пяти-шести сотрудников, в которую входил и я, – вспоминал Кривицкий, – немедленно отправилась в Германию… Мы были посланы для разведки, мобилизации недовольных элементов в Рурской области и подготовки вооруженного восстания в благоприятный момент».

Посланцы Москвы образовали в германской компартии три типа организаций, как определил их Вальтер: партийная разведслужба, действовавшая под руководством Четвертого управления Красной Армии; военные формирования как ядро будущей Красной Армии Германии и Zersetzungstienst – небольшие отряды, предназначенные для разложения рейхсвера и полиции.

«Мы, советские офицеры, – свидетельствует далее Кривицкий, – организовали военные формирования германских коммунистов – основу германской Красной Армии, которой не суждено было существовать, – очень систематически, разбивая их на сотни. Мы составили списки коммунистов-фронтовиков. Из этого списка мы надеялись сформировать офицерский корпус германской Красной Армии. Проводились секретные ночные маневры в лесах близ Золингена…[6]

«Знание и революционная воля»

Случайное совпадение или не случайное, но Золинген оставил след и в биографии Рихарда Зорге. Молодой исследователь, редактор коммунистической газеты «Бергише арбайтерштимме» в Золингене издал в 1922 году брошюру «Роза Люксембург и накопление капитала». Через два года, в декабре 1924-го, Зорге отправится в Москву, будет работать в Институте марксизма-ленинизма.

В Харькове, в кооперативном издательстве «Пролетарий» его брошюру переведут на русский язык. Представляя книгу читателям, автор предисловия И. Гладнев писал:

«С великим мастерством рабочего пропагандиста автор брошюры со всею возможною выпуклостью и наглядностью изложил суть теории капиталистического накопления. И – надо отдать справедливость тов. Р.И. Зорге – поставленная им перед собой задача удалась ему блестяще».

Эту книжку интересно прочитать и сейчас. И не только как популярный пересказ теоретической работы. Сквозь ученые рассуждения то и дело прорываются взгляды молодого человека:

«Знание гораздо более надежная опора, чем вера в той тяжелой борьбе, которая еще предстоит пролетариату». «Нужда является не единственным двигателем революционного движения. Сюда еще должны присоединиться знание и революционная воля[7].

Вальтер зафиксировал контакты Сталина и Гитлера

Рейхсвер под командованием генерала Секта быстро подавил разрозненные выступления немецких революционеров. Коминтерн просчитался – революционной ситуации не было.

Во главе созданной В. Кривицким партийной разведслужбы был поставлен Ганс Кипенбергер, «сын гамбургского издателя», до конца своих дней свято веривший в идеалы Октябрьской революции. В. Кривицкий и Г. Кипенбергер создали разветвленную агентурную сеть в армии и полиции, правительственном аппарате, во всех политических партиях и военизированных организациях. Их люди были в монархической организации «Стальной шлем», в «Вервольфе», нацистских отрядах. Активно зондировались политические взгляды офицеров рейхсвера.

«Германский Октябрь» не состоялся. Но советская военная разведка успела выжать максимум из ситуации. Эксперимент, как считал Кривицкий, не совсем пропал даром только для одной службы – военно-разведывательной: «лучшие люди, прошедшие подготовку» были отобраны и «включены в систему советской военной разведки».

Эта сеть устояла и после разгрома революционного движения в Германии и прихода к власти фашистов. Постепенно В. Кривицкий стал одним из ведущих специалистов Разведывательного управления РККА по странам Европы, включая Францию, Бельгию, Голландию.

В 1934 году через своего агента Вальтер вышел на «сверхсекретные переговоры» Риббентропа, личного представителя Гитлера, с японским военным атташе Хироси Осима и «отслеживал» их вплоть до завершения. Через агентуру в Берлине он приобрел японские дипломатические шифры и мог просматривать всю переписку X. Осимы с политическим руководством в Токио. Таким образом, Кривицкий сделал вывод о целях тайных германо-японских переговоров: заключение секретного пакта, координация действий Германии и Японии как в Западной Европе, так и на Дальнем Востоке и Тихом океане.

Речь шла о разделе сфер влияния на мировой арене. В отношении России обе страны обязывались не делать никаких шагов без взаимных консультаций. Для советской разведки, таким образом, не был неожиданным «Антикоминтерновский пакт», подписанный 25 ноября 1936 года Японией и Германией. Было ясно, что этот пакт прикрывает подготовку обеих держав к войне.

В декабре 1936 года Вальтеру Кривицкому через «свою» агентуру в Берлине удалось установить факт секретных контактов Сталина и Гитлера. Вожди общались в обход МИД и разведки. В переговорах с Гитлером участвовал личный посланник Сталина, торгпред в Берлине Давид Канделаки, с немецкой стороны присутствовал имперский министр Я. Шахт.

Шахт, по-моему, пережил своего фюрера. Канделаки, увы, – нет. Возможно, он не слышал одну старую английскую мудрость: «Когда монарх доверяет подданному государственную тайну, тот не должен удивляться, услышав по себе колокольный звон».

Как утверждает В. Кривицкий, он знал о высоких контактах с 1934 года. Связи двух диктаторов, обмен какой-то информацией, в обход официальных каналов, вызывал, по меньшей мере, недоумение.

Сталинский архив и сегодня – за семью печатями. Поэтому выскажу лишь предположение: миссия Канделаки стала для Сталина каким-то оправданием (если ему вообще были нужны оправдания) для расправ с высшим командным составом РККА, в частности, Тухачевским и Блюхером. В обстановке, исключающей экспертную оценку документов, которые Гитлер мог передать через Канделаки своему «другу», в условиях сверхсекретности, Сталину вполне могли быть подброшены умелые фальсификации против высшего руководства Красной Армии[8].

В 1922-1933 годах, вопреки Версальскому договору, Германия развивала свои танковые части, военную авиацию и химические войска. В Советском Союзе для этого были созданы секретные базы, своего рода «смешанные предприятия», готовившие для рейхсвера специалистов высшей квалификации[9].

В свете этих фактов, вероятно, надо по-иному оценивать глубину разведывательного проникновения Германии в советские военно-стратегические секреты. Действительно, давайте сопоставим факты.

В 1934 году на базе Киевского военного округа Тухачевский и Якир провели невиданные до тех пор в мире танковые учения. Главная цель – отработка прорыва «танковыми клиньями» обороны «противника». К сожалению, могущественные в то время маршалы Ворошилов и Буденный с пренебрежением отнеслись к реализованным на киевских полигонам идеям, абсолютизировав опыт гражданской войны с ее «подвижными конными корпусами» и кавалерийскими атаками.

Однако опыт формирования механизированных корпусов и массированного использования танков был осмыслен и учтен немцами. Боевую практику они прошли на полях сражений во Франции. Ударам немецких танковых клиньев французы и англичане ничего не могли противопоставить.

Таким образом, до середины 30-х годов у Гитлера и Сталина были серьезные основания для доверительных отношений и, пожалуй, взаимной симпатии. Дополнительные исследования архивных источников могли бы многое прояснить в этой истории.

Во всяком случае причастность немецкой разведки к так называемому «делу Тухачевского» бесспорна. Об этом однозначно повествует в своих мемуарах ее руководитель Вальтер Шелленберг[10]. Он указывает на истоки этого дела – сообщение, якобы полученное немцами из Парижа, от белогвардейского генерала Скоблина о том, что маршал Тухачевский и его окружение планировали свергнуть Сталина. Первоначально, как утверждает Шелленберг, достоверность этих сведений вызвала сомнения, поскольку предполагалась провокация со стороны «советской тайной полиции»: жена Скоблина Надежда Плевицкая, «бывшая звезда Петербургской придворной оперы», была агентом ГПУ[11]. В конце концов Гитлер «решил вопрос не в пользу Тухачевского», посчитав, что «устранение маршала ослабит Красную Армию».

Дальше события развивались по сценарию немецкой разведки. «В соответствии со строгим распоряжением Гитлера, – продолжает Шелленберг, – дело Тухачевского надлежало держать в тайне от немецкого командования, чтобы заранее не предупредить маршала о грозящей ему опасности. В силу этого должна была и впредь поддерживаться версия о тайных связях Тухачевского с командованием вермахта; его как предателя необходимо было выдать Сталину. Поскольку не существовало письменных доказательств таких тайных сношений в целях заговора, по приказу Гитлера.., были проведены налеты на архив вермахта и на служебное помещение военной разведки. К группе захвата шеф уголовной полиции Генрих Небе прикомандировал специалистов из соответствующего отдела его ведомства. На самом деле были обнаружены кое-какие подлинные документы о сотрудничестве вермахта с Красной Армией.

Теперь полученный материал следовало надлежащим образом обработать. Для этого не потребовалось производить грубых фальсификаций… достаточно было лишь ликвидировать «пробелы» в беспорядке собранных воедино документах. Усовершенствованный «материал о Тухачевском» следовало передать чехословацкому генеральному штабу, поддерживавшему тесные связи с советским партийным руководством… Позднее Гейдрих избрал самый надежный путь. Один из его наиболее доверенных людей, штандартенфюрер СС Б., был послан в Прагу, чтобы там установить контакты с одним из близких друзей тогдашнего президента Чехословакии Бенеша… Бенеш написал личное послание Сталину. Вскоре после этого через президента Бенеша пришел ответ из России с предложением связаться с одним из сотрудников русского посольства в Берлине. Так мы и сделали. Сотрудник посольства тотчас же вылетел в Москву и возвратился с доверенным лицом Сталина, снабженным специальными документами…

4 июня Тухачевский после неудачной попытки самоубийства был арестован, и против него по личному приказу Сталина был начат закрытый процесс… Через несколько часов после оглашения приговора состоялась казнь…» – так написал в своих мемуарах незадолго до своей смерти в 1952 году В. Шелленберг, шеф зарубежной нацистской разведки.

В испанской командировке Вальтер Кривицкий получил от начальника разведки Н. Слуцкого указание Центра: «заморозить» всю советскую агентурную сеть в Германии». По словам Слуцкого, это делалось по личному указанию Сталина, при этом он потребовал от Кривицкого «компромат» на видных политических деятелей, уже причисленных к «врагам народа». «Такая политика, – справедливо отмечал Кривицкий, – противоречила самой сути разведывательной деятельности, вела к нарушению конспирации».



ДМИТРИЙ БЫСТРОЛЕТОВ



Еще одна удивительная судьба – жизнь разведчика этого поколения Дмитрия Александровича Быстролетова-Толстого. Рассказ о нем лучше всего начать с 20-х годов.

…Первого мая 1921 года на Пражском Граде, в канцелярии президента Чехословацкой Республики дежурный чиновник принял срочную международную телеграмму, подписанную генералом Врангелем и вице-президентом так называемого Русского Совета Алексинским.

«Русский Совет обращается к Вам, господин президент, говорилось в телеграмме № Д-2336/21, с искренним призывом о помощи своим страдающим братьям – беженцам из Крыма, чье пребывание в Царьграде не может быть продолжено. Русский Совет надеется, что Ваша страна предоставит им политическое убежище на своей территории».

Президент Масарик оправдал надежды эмигрантов. «Акция помощи русским», как ее официально назвали, приняла в ЧСР государственный характер. Для беженцев из России открылись гимназии, училища, студентам предоставили стипендии…

Среди тех, кого приняли на юридический факультет Карлова университета, был незаконнорожденный сын графа Александра Николаевича Толстого – Дмитрий Быстролетов. Родился он в Крыму в январе 1901 года, мать его – учительница Клавдия Дмитриевна Быстролетова. В 1917 году высочайшим императорским указом Дмитрия Быстролетова ввели в графское достоинство.

…Собирая в Праге материалы для книги о судьбах послеоктябрьской эмиграции, я наткнулся в архивах на ряд любопытных конфликтов в российской студенческой среде. Студенчество, как Дмитрий Быстролетов, один из самых талантливых разведчиков 20-30-х годов. Сын графа Александра Николаевича Толстого – Быстролетов фамилия по матери – работал в Праге и Цюрихе, Риме и Берлине…

и вся эмиграция, неумолимо раскалывалось на два лагеря: за Советскую власть и против. Монархисты, врангелевцы бойкотировали «Союз студентов – граждан РСФСР» и «Союз студентов – граждан УССР». Травили сокурсников доносами вроде этого.

№ 2665. В Праге, 26. VIII. 1922

Д-ру Вацлаву Гирсе, полномочному министру.

«Господин министр!

У меня в гостях был студент А.К., один из деятелей Союза русского студенчества в Чехословацкой Республике. Из беседы о жизни этого союза стало ясно, что среди тех русских студентов, которые получают поддержку из государственных источников, есть 14 коммунистов. Они свои взгляды не только не скрывают, но и открыто и агитационно проявляют. Думаю, что не будет вредно, если я обращу Ваше внимание на эту вещь.

Министр школ и национального просвещения».

Через несколько месяцев студенческую эмиграцию потрясло настоящее ЧП.

С открытым письмом ко всему русскому студенчеству в эмиграции и II съезду русского эмигрантского студенчества обратился председатель «Объединения русских эмигрантских студенческих организаций» (ОРЭСО) П. Влезков. За год до этого объединение свело под одну крышу 26 эмигрантских союзов из разных стран, избрало в Праге председателя. И вот теперь он писал:

«Сим довожу до сведения съезда, что сего числа слагаю с себя звание председателя ОРЭСО, выхожу из состава ЦПО, из числа членов русских студенческих эмигрантских организаций ввиду моего перехода на платформу признания Советской власти и, таким образом, разрыве со всей идеологией ОРЭСО.

7.XI. 1922, Прага.»

Седьмое ноября… Вряд ли случаен выбор даты.

Еще один конфликт вспыхнул в январе 1924 года, когда врангелевские офицеры пытались сорвать траурные мероприятия в память В.И. Ленина, организованные сокурсниками. Советское представительство даже обратилось в МИД ЧСР с нотой протеста.

Среди «красных студентов» мелькнула и осталась в памяти звучная фамилия – Быстролетов… Снова я услышал это имя через десяток лет, когда газеты впервые рассказали о легендарном разведчике Дмитрии Быстролетове. Неужели тот самый? В своей автобиографии он пишет, что на разведку стал работать в Праге, «выполняя различные нелегальные задания ОГПУ». Нахожу свои старые блокноты. Все совпадает. Действительно, это он, студент юрфака Карлова университета, замечательно талантливый человек: Дмитрий в совершенстве изучил 22 языка, занимался живописью и графикой, изучал медицину в Цюрихе.

В сентябре 1991 года записки Дмитрия Александровича Быстролетова опубликовала «Советская Россия». Предваряя их, газета дала емкую биографическую справку. «В 1930 году он был переброшен в Германию, откуда переправлял образцы нового вооружения и наладил регулярное снабжение Центра шифрами и кодами трех европейских государств. Когда английская контрразведка заинтересовалась активно действующими агентами, Москва приказала всем работающим по этой линии, кроме Быстролетова, немедленно выехать на континент. Быстролетов же добился разрешения остаться, чтобы напоследок добыть английские шифры на будущий год,» – рассказывает В. Голанд.

Это ему удалось. Впоследствии начальник британской разведки и контрразведки сэр Р. Вэнситтарт, которому с трудом удалось замять скандал, связанный с разоблачением агента, работавшего на Быстролетова в недрах Форин-офиса, сказал: «Какое счастье, что такие позорные истории в Англии случаются раз в сто лет». Он ошибался. Быстролетов продолжал работу. Одним из его соратников по разведке стал Адриан Филдинг, позднее известный миру как Ким Филби.

Наконец ему с женой, чешской красавицей Иолантой, разрешили вернуться на Родину. Они готовились к новому заданию. Как «голландской семье» им предстояло выехать в Нидерландскую Индию, купить там плантацию, вступить в голландскую профашистскую партию, затем перебраться в Южную Америку, вступить там в нацистскую партию, чтобы уже потом явиться в Европу «фанатичными последователями идей фюрера».

Но они отправились не за границу. Их путь оказался короче. И длиннее. На целые десятилетия…»[12]

Записки Дмитрия Быстролетова, верю, придут еще к читателю в полном объеме. Пока же – лишь один эпизод.

« – Графиня Фьорелла Империали – первая и пока единственная женщина-дипломат фашистской Италии, – говорит мне наш резидент товарищ Гольст, – хорошенькая, образованная, гордая, богатая, своенравная, старше вас почти на десять лет, вы поняли? На ней поломали зубы все мы: деньги ей не нужны, легких физических связей она не ищет. Как же подойти к ней? Где лазейка? К нам, советским людям, относится без предубеждений. С интересом. Вот вам и лазейка. Заинтересуйте ее культурными темами, а потом инсценируйте любовь. Только не спешите: графиня не дура! Не испортите дело грубой игрой! Даю вам год или два. Потом делайте предложение.

– То есть как?

– Да так. Предложите увезти ее сначала в Москву, а потом в Вашингтон, куда вас якобы отправляют в десятилетнюю командировку на должность второго секретаря. Бумаги вы ей покажете, все будет в порядке. Соблазнительно? Распишите светскую жизнь в Москве и в Америке, а когда она клюнет и физическая близость войдет в потребность, вы печально, со слезами на глазах, вдруг объявите, что Москва боится предательства и нужно какое-нибудь доказательство искренности и окончательности перехода к нам, – так себе, какой-нибудь пустячок, пара расшифрованных телеграмм. Потом еще. Еще. Даст один палец – потребуйте второй, после руку. А когда женщина окажется скомпрометированной, берите всю целиком: нам нужны шифры и коды, вся переписка посольства. Срок выполнения задания – три года. Поняли?

Я был молод и недурен собой. Задание казалось только любопытным приключением, а сама графиня Империали – крепостью, взять которую у меня не хватит ни сил, ни умения, ведь я только мальчишка двадцати шести лет, а она – светская дама, римлянка, одна их тех женщин, которых я мог видеть только издали. Я начал работать. Потом пришла страстная любовь к Иоланте и женитьба. Я продолжал разработку. Грянула драма нашей семейной жизни – ее болезнь. Я медленно, не спеша, свивал вокруг графини паутину тончайшего предательства. Наконец, поток жизни, шлифующий острые камни, сгладил все, что мешало моей совместной жизни с любимой женой: мы духовно сблизились и растворились друг в друге – наступили дивные дни безоблачного счастья. Именно в это время я закрепил дружбу с графиней физическим сближением.

– Гм… – задумчиво тянула Иоланта, снимая с моего пиджака сине-черный волос. – Странно: ведь я рыжая?

– Гм… – рассматривала Фьора рыжий волос, снятый с моей груди. – Откуда он? Ведь у меня волосы как воронье крыло!

Но те, кто любят, – слепы. Они верят. Я тоже горячо любил и глубоко уважал их обеих, но оставался зрячим потому, что больше всего на свете любил серую неопрятную женщину в очках, с толстым томом «Капитала» под мышкой – богиню социальной революции и классовой борьбы. Я никогда не был у нее на поводу – я бежал за ней добровольно. «Я не виноват», – то и дело повторял я себе. «Я делаю это не для себя. В конце концов борьбы без жертв не бывает, и все втроем мы просто жертвы. Я не меньшая, чем они. Нет, большая! Я – воин и герой!»

По ночам я возвращался от графини Фьореллы поздно, часа в три-четыре, и дома в своей спальне переворачивал в темноте тяжелые стулья.

– Когда вы вернулись, милый? – спрашивала наутро жена.

– В двенадцать!

– Я не встретила вас, простите!

– Вы не здоровы, Иола, и я прощаю вас раз и навсегда. Спите спокойно!

И ночи в двух постелях продолжались – в одной я спал как муж, в другой – как помолвленный жених. Наконец, настало страшное мгновение: я потребовал от Фьореллы доказательств бесповоротности ее выбора. Она принесла какой-то пустяк.

– Нет, этого мало, – сказал я ей потом. – Мост за собой надо сжечь дотла.

– Но я – честный человек. Я люблю свою родину. Вы хотите сделать из меня шпионку и предательницу?

– Нет. Патриотку. Но другой страны.

Я помню этот вечер: розовые лучи освещали ее сбоку. Она стояла выпрямившись и мяла в руках платок. Розовую окраску одной щеки только подчеркивала мертвенная бледность другой.

– Нас разделяет огненная черта, мы говорим через нее, из двух миров. Сделайте смелый шаг. Мы должны быть вместе на жизнь и смерть!

И через несколько дней она ухитрилась привезти пакет, в котором оказались все шифровальные книги посольства, умоляя:

– Только на час! На один час!

Я посмотрел на это искаженное лицо и содрогнулся.

Товарищ Гольст похлопал меня по плечу.

– Ждите орден. Успех необыкновенный! Фотографии удались на славу!

Дней десять спустя я получил от него вызов. Несся, не чувствуя под собой ног.

– Э-э-э… – начал мямлить товарищ Гольст. – Вы понимаете… Вы знаете…

– Дав чем дело? Говорите прямо! – взорвался я, почувствовав недоброе.

– Москва ответила одним словом: «Законсервировать».

Я сел на стул. Сжал сердце руками. Мы помолчали.

– Я живой человек, не рыбный фарш, – сказал я хрипло. – Что значит законсервировать линию, добытую трудом трех лет?

Резидент вяло махнул рукой.

Во мне кипела ярость.

– Я опоганил три человеческие души – любовницы, жены и свою собственную. Три года я делал подлость, и теперь, когда для Родины добыл желаемые секреты, вы мне отвечаете: «Не надо!» А где все вы были раньше?!

Резидент пожал плечами и вдруг криво усмехнулся.

– Они напугались. Вы разве не поняли?

– Да, я ничего не понял. Если я не боюсь здесь, то чего же им дома бояться?

Резидент злорадно зашептал, перегнувшись ко мне через стол и косясь на запертую дверь:

– Они боятся, что когда начнут читать сообщения московского посольства, то неизбежно установят учреждение и лицо, выдавшее наши секреты. Поняли? Нет?

Я оторопел: у меня все завертелось в голове. И все же я ничего не понял.

– Ну тем лучше! Поймают предателя! Для этого мы и работаем здесь!

– А если он сидит в…

Тут резидент взглянул в мое лицо, на открытый рот и опомнился. Засмеялся. Протянул мне сигарету. Начал говорить о другом. Случай был будто бы забыт.

Но эту страшную историю я не забыл, и жена впоследствии напомнила мне о ней чрезвычайно больно»[13].

И еще несколько строк авторского комментария.

«Начав писать о своей работе в разведке, я решил описывать действительные факты так, чтобы при проверке они оказались ложью и навели бы проверяльщика на неверный след. Во-первых, действие перенес в разбитые и побежденные страны – в Италию Муссолини и Германию Гитлера или страны, где изменился режим, например, в Чехословакии. Таким образом, буржуазные правительства западных стран никогда не смогут использовать мои воспоминания как основание для расследования или протеста. Во-вторых, все иностранные фамилии заменены. Я стал перебирать классиков, и у Шиллера нашел подходящую фамилию для одной женщины, перед которой и теперь, сорок лет спустя, готов стать на колени и просить прощения, – графиня Империали; о ней я писал раньше. Для одного мужчины я взял фамилию итальянского композитора Вивальди. Графа, найденного для нас Гришкой, назвал Эстергази, и хотя он был венгр, в действительности его фамилия звучала иначе. И так я поступал во всех случаях… Наши советские имена и фамилия подлинные. Пепик, Эрика, Клявин, Берман, Базаров, Малли и др.»[14]




ВМЕСТЕ ПРОТИВ ФАШИЗМА



В 30-е и 40-е годы, работая по «германскому направлению», советская разведка обратила внимание на интеллигенцию – ученых, военных, политических и государственных деятелей, специалистов, позиция которых, поступки и высказывания отличались известной противоречивостью. Как показал анализ, с приходом к власти фашистов расхождения между воинствующе-консервативными, профашистскими кругами и умеренным, либерально-пацифистским крылом правящих классов резко обострились. Они просматривались во всех слоях творческой интеллигенции. Идеология, цели и интересы фашистов оказались неприемлемыми для многих прогрессивно настроенных людей, воспитанных в духе буржуазно-демократических традиций и культурных ценностей западной цивилизации. Писатели, ученые, деятели искусства искали спасение в эмиграции.

Советская внешняя разведка вскрыла, верно оценила и успешно реализовала в профессиональном плане противоречия в среде интеллигенции. Так, на идейной основе стали сотрудничать с Москвой талантливые и мужественные люди – Арнольд Дейч (Стефан Григорьевич Ланг), Арвид Харнак, Харро Шульце-Бойзен, Ким Филби и другие.

АРВИД ХАРНАК И ХАРРО ШУЛЬЦЕ-БОЙЗЕН

А. Харнак попал в поле зрения советской разведки в 1932 году. Доцент Гессенского университета, выходец из старинной и известной семьи прибалтийских немцев, он симпатизировал социал-демократам. Находясь в 1924-1928 годах в США, Харнак близко познакомился с рабочим движением, набиравшим силу перед катастрофическим кризисом начала 30-х годов. Его социалистические убеждения окрепли. После возвращения на родину он вступает в «Союз работников умственного труда», контролируемый компартией Германии, приезжает с экономической делегацией в СССР. После прихода к власти фашистов начинает сотрудничать с советской разведкой.

Арвид Харнак и Шульце-Бойзен составили костяк выдающейся группы советской агентуры в Германии. В нее входило более сорока интеллектуалов, разделявших антифашистские убеждения, многие из них принадлежали к аристократическим кругам.

Доктор юридических и философских наук Харнак и обер-лейтенант авиации, сотрудник 5-го отделения оперативного отдела штаба ВВС Германии Шульце-Бойзен объединили вокруг себя высокопоставленных чиновников и лиц свободных профессий. Среди них были писатель-коммунист Адам Кукхоф, изобретатель Ганс-Генрих Куммеров, конструктор Карл Беренс, скульптор Курт Шумахер, журналист Джон Грауденц…

Сам Харро Шульце-Бойзен располагал обширными связями в командовании вермахта, окружении Геринга, в штабе ВМФ, был знаком с племянником Браухича, получал информацию от референта по русским делам при внешнеполитическом отделе нацистской партии.

Высокий интеллектуальный уровень и широкий круг общения позволяли этим людям добывать политическую, экономическую и военную информацию стратегического значения. Они сообщали о планах подготовки похода на Россию в 1941 году. О направлении главного удара, целях и объектах бомбардировок в СССР. О подлинных потерях немецкой армии на первом этапе войны, о запасах германского стратегического сырья. Местонахождении ставки Гитлера. О провале на Балканах английской разведывательной сети…

Мужественные разведчики передавали информацию вплоть до того раннего утра 13 декабря 1941 года, когда на конспиративной квартире в Брюсселе гестапо удалось арестовать их четверых товарищей, изъять шифры и радиостанцию для связи с Москвой.

Следует, вероятно, согласиться с суждением Аллена Даллеса, высказанным в его книге «Искусство разведки», что крупные русские агенты, завербованные в 30-е годы на Западе, в той или иной степени разделяли коммунистические убеждения или сочувствовали им.

Имея в виду Берджеса, Макклина, Филби, Даллес утверждает, что «все трое сочувствовали коммунистам, еще будучи студентами Кембриджа в 30-х годах». Выдающийся «атомный шпион» Клаус Фукс, сознательно перешедший на сторону Советского Союза, «был убежденным коммунистом». Более того, А. Даллес, исходя из своей многолетней службы в разведке, делает вывод: «одной из причин, обусловивших успех советских разведывательных операций, являлись прокоммунистические взгляды людей, завербованных советской разведкой». Пожалуй, он прав. Достаточно упомянуть в этой связи имя выдающегося разведчика, интернационалиста, организатора «самой сильной разведывательной группы времен второй мировой войны» А.Г. Дейча.

АРНОЛЬД ДЕЙЧ

Арнольд Дейч (партийное имя в Коминтерне Стефан Григорьевич Ланг), сын австрийского коммерсанта, в шестнадцать лет примкнул к молодежному социалистическому движению. Блестяще закончил в 1928 году Венский университет, увлекался физикой, химией, философией. К слову сказать, он был и талантливым изобретателем – за годы работы в Англии запатентовано шесть его изобретений. Связав жизнь с подпольем, Стефан в качестве курьера Коминтерна посетил Румынию, Грецию, Палестину, Сирию… В 1932 году Арнольд работал в центральном аппарате Коминтерна в Москве, принял советское гражданство. В 1933 году его направили в парижскую резидентуру. Дейч устанавливает нелегальные связи в Западной Европе.

Спустя год – он в Лондоне, проходит курс психологии в Лондонском университете и успешно легализуется. Дейч проработал в Англии почти десять самых трудных для нашей страны лет. Из-за частой смены резидентов, вызванной известными событиями в СССР, он фактически руководил резидентурой.

С именем Дейча связано появление прославленной «лондонской пятерки». Именно ее А. Даллес считал «самой сильной разведывательной группой времен второй мировой войны».
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Арнольд Дейч, он же Стефан Ланг… С именем этого человека, помимо ряда других крупнейших операций, связано появление знаменитой «лондонской пятерки», непревзойденной, по словам шефа ЦРУ А. Даллеса, разведгруппы во время второй мировой войны. В составе этой группы были К. Филби, – Г. Берджесс, Д. Макклин…

В одном из отчетов в Центр Стефан писал о своих соратниках:

«Все они пришли к нам по окончании университетов в Оксфорде и Кембридже. Они разделяли коммунистические убеждения. Это произошло под влиянием широкого революционного движения, которое за последние годы захватило некоторые слои английской интеллигенции и, в особенности, две крепости английской интеллектуальной жизни – Кембридж и Оксфорд…

80% высших государственных постов заполняется в Англии выходцами из Кембриджского и Оксфордского университетов, поскольку обучение в этих высших школах связано с расходами, доступными только богатым людям. Отдельные бедные студенты со стипендиями – исключение. Диплом такого университета открывает двери в высшие сферы государственной и политической жизни страны».

Именно в Оксфорде и Кембридже Дейч попытался найти идейных соратников. И нашел. Это были пять студентов из аристократических семей, люди прогрессивных взглядов, сочувствовавшие революционным переменам в Европе. Двое из них были сыновьями сотрудников английской спецслужбы, отец третьего был министром. Двое из «пятерки», окончив университет, поступили в МИД Великобритании, один – в разведку.

«Я поминутно чувствовал, что мои идеалы и убеждения, мои симпатии и желания на стороне тех, кто борется за лучшее будущее человечества, – вспоминал позже Ким Филби. – Олицетворением этих идей был Советский Союз. И поэтому форму моей борьбы я нашел в работе в советской разведке. Таким образом, мое вступление в ряды советской разведки – не плод слепого случая. Советский нелегал Ланг накануне Великой Отечественной войны сумел увидеть возможные варианты моего будущего. Когда он стал говорить со мной о перспективах предстоящей работы и даже упомянул о возможности моего поступления на работу в британскую секретную службу, я думал, что он фантазирует. Возможно, вначале так оно и было. Однако его фантазия опиралась на жизненный опыт и воплотилась позднее в реальность».

С помощью Дейча и его «пятерки» лондонская резидентура в те годы сумела проникнуть в некоторые органы контрразведывательной службы Англии (МИ-5) и добывать обзорные документы и сводки о ее работе против советских граждан в Лондоне, о действиях английской разведки против СССР с территории третьих стран – Чехословакии, Эстонии, Турции. Регулярно добывалась информация о внутренней и внешней политике английского правительства, доклады имперского комитета обороны по военным и политическим проблемам, данные об агентуре английской разведки в СССР. Был получен доступ к шифропереписке министров иностранных дел Англии, Австрии, Германии и Италии…

С деятельностью лондонской резидентуры связано проникновение к секретным исследованиям и производству атомного оружия. Подробнее об этом будет рассказано в другом разделе.

В 1937-1940 годах эта резидентура, как и другие, пережила тяжелый удар – репрессии обрушились и на ее офицерский корпус. Остались два молодых, неопытных сотрудника, а потом – только один. Связь с агентурой была «заморожена». В одном из докладов Центра за 1939 год указывалось, что разведывательная работа лондонской резидентуры «базировалась на сомнительных источниках, на агентуре, приобретенной в те времена, когда ею руководили враги народа, и поэтому крайне опасной». Предлагалось прекратить работу с «пятеркой». А. Дейч (С. Ланг) был отозван в Москву. Лишь в 1940 году в Лондон были направлены четыре новых оперативных работника, и началось восстановление утраченных связей.

Сам Арнольд Дейч несколько лет был не у дел. Потом с разведгруппой, направлявшейся в Латинскую Америку, надолго застрял в Тегеране. Оттуда в июне 1942 года он послал письмо начальнику разведки Фитину:

«Разрешите мне вернуться в СССР и пойти на фронт для выполнения непосредственной для войны работы. Вы знаете, что я уже был мобилизован от Политуправления РККА, откуда Вы меня сняли. Я могу работать для Вас, но очень прошу – не в тылу…

Если я нужен, пошлите меня на подпольную работу, куда хотите, чтобы у меня было сознание, что я делаю что-нибудь непосредственно для войны, для победы…»

Группе Дейча разработали другой маршрут – северный… В полдень 7 ноября 1942 года транспорт «Донбасс», на котором шел и Арнольд, был атакован немецким крейсером «Адмирал Шеер»…





Выбираю Москву



У современного читателя, возможно, вызовут недоумение примеры, о которых он сейчас узнал, когда иностранцы по идейным мотивам становились на сторону советской разведки. Да, действительно, в 30-е годы Сталин и его окружение нанесли колоссальный моральный ущерб коммунистической идее и международному престижу Советского Союза. Но на том «историческом пространстве» значение этой идеи еще не было исчерпано ни объективно, ни субъективно.

Агрессивные империалистические, колониальные державы стремились силой перекроить карту мира. В этой обстановке, разумеется, было преждевременно говорить о «справедливых» международных отношениях. Дело шло к новой мировой войне.

Субъективно многие, безусловно, честные коммунисты, члены Коминтерна, интернационалисты считали «сталинскую диктатуру» временной, надеясь, что вскоре ее удастся преодолеть. Эти люди продолжали, подчас фанатично, верить в торжество «коммунистической идеи в исторической перспективе». Умирая в сталинских застенках, они своей кровью на стенах камер писали о верности коммунизму, как это сделал, например Трилиссер.

В 30-е и 40-е годы множество сторонников социализма на Западе старались поддержать Советскую Россию, искренне веря, что в ней рождается новая цивилизация, что только Советский Союз может остановить фашизм.

Общеизвестны имена многих талантливых писателей, деятелей искусства, видевших в СССР, подобно Фучику, завтрашний день своей страны. И даже те, кто считал иначе, кто знал цену сталинской демократии и сам долгие годы боролся с Советской властью, по мере приближения войны призывали помогать Советскому Союзу. Вспомним хотя бы Деникина и Милюкова. В такой атмосфере разведка не могла пожаловаться на недостаток бескорыстных помощников.

В 1936 году в посольство СССР в Австрии пришли двое молодых рабочих. По их словам, русский офицер-белогвардеец, находясь проездом в Вене, оставил в одной знакомой им семье большой архив, частью закодированный и зашифрованный. Парни назвали номер своего телефона. Созвонившись позже с ними, сотрудник посольства получил по частям весь архив. Это были материалы одной из контрреволюционных организаций с подпольными связями в ряде стран. В документах рассказывалось и о террористических актах, совершенных в СССР.

Разумеется, советская разведка, как и спецслужбы любой другой страны, использовала и традиционные формы приобретения агентуры. Скажем, предлагая материальное поощрение, иногда используя национально-патриотические чувства в эмигрантской среде; в ряде случаев создавая условия к вынужденному сотрудничеству, учитывая сложное морально-психологическое состояние человека.

Так, советским агентом в Австрии на рубеже 30-х годов стал крупный полицейский чиновник, советник двора во времена Габсбургской монархии. Вспоминая этот факт, один из ветеранов разведки сделал замечание, как представляется, актуальное для нашей контрразведки и сегодня. По его мнению, такого крупного полицейского чиновника можно было завербовать только в условиях полной политической деградации и развала государства, чем и отличалась в те годы Австрия.

Однако в 30-е годы, и это еще раз следует подчеркнуть, главным смыслом выхода иностранцев на Москву были их убеждения, сочувствие социалистическим идеалам. Оно жило до тех пор, пока своей вероломной и жестокой политикой Сталин не разрушил бытовавший тогда освободительный образ Октябрьской революции.





ВОЙНА

Канун. Испания.



Каждый исторический этап вносил свои коррективы в деятельность разведки. Сложное маневрирование западных держав на международной арене в 30-е годы, стремившихся «канализировать» агрессию гитлеровской Германии в сторону Советской России, заставляло напоминать о бдительности. В той опасной ситуации жизненно важно было знать соотношение сил на мировой арене, максимально использовать в наших интересах противоречия агрессивных держав, не дать сложиться на Западе и Востоке единому антисоветскому фронту.

Внешняя разведка СССР в 30-е годы своей информационной деятельностью, активными операциями и вербовкой ценной агентуры, эффективно обеспечивала эту политическую линию. Добытые в 1935 году в Голландии, в 1938 году в Австрии, в 1940 году в Швейцарии английские дипломатические шифры открыли доступ к секретной информации министерства иностранных дел и разведки Великобритании. Лондонская резидентура получила документальные материалы о заседаниях имперского комитета обороны, о позиции Англии и Франции в отношении советско-германского пакта от 23 августа 1939 года (пакт «Молотова-Риббентропа»), потрясшего народные антифашистские фронты и фактически разрушившего сильную антифашистскую поддержку Советского Союза.

Внешняя разведка своевременно информировала руководство страны о подготовке «мюнхенского сговора» Англии и Франции с Германией и Италией за спиной СССР и подготовке японских вооруженных сил к вторжению на Дальний Восток. В разведку Японии в те годы был внедрен агент «Зеленый». С его помощью удалось раскрыть японских разведчиков в Москве – Осову, Суда, Куроки, Коцамубара. Всего в то время в СССР были разоблачены более 50 японских агентов. Некоторых из них наша разведка использовала в «оперативных играх» для дезинформации противника.

Советская внешняя разведка в 30-е годы получила доступ к секретам правительств Германии и Италии. Берлинской резидентурой, в частности, были добыты такие важные документы, как запись беседы Гитлера с германским послом в СССР, аналитическая справка МИД Германии о возможной войне между Японией и Россией. Через агентуру в Риме удавалось просматривать почту японского посольства и военного атташата Японии в Италии, что давало объективное представление о характере противоречий между Германией, Италией и Японией.

Во время испанской войны советские разведчики помогали республиканцам в их борьбе против мятежников генерала Франко и германо-итальянских интервентов. Резидентура во Франции разработала план закупки и отправки для республиканцев французских боевых самолетов. Операция была сопряжена с большими трудностями, о ней стоит рассказать подробнее.

Советских военных советников и разведчиков в Испанию направили относительно немного – около 600 человек, но это были настоящие профессионалы. Там их знали лишь по чужим именам – свои засверкали в годы Великой Отечественной войны: Р. Малиновский, К. Мерецков, П. Батов, А. Родимцев… Главным военным советником республиканской армии по организации партизанских и диверсионных групп был С. Ваупшасов («Альфред»). В годы Отечественной войны он возглавлял крупные партизанские силы в немецком тылу.

В республиканской Испании произошла первая вооруженная схватка с фашизмом и проба сил в международном масштабе. Германия, Италия и Португалия предоставили мятежникам дипломатическую и военную помощь. Правящие круги Англии, Франции и США проявили себя в испанском конфликте как косвенные пособники мятежников. Их нейтралитет объективно был направлен против республиканцев. В августе 1936 года французское правительство выступило с предложением о невмешательстве в испанские дела. Соглашение запрещало экспорт оружия и военных материалов в Испанию, комитет по невмешательству – в него вошли представители 27 стран – следил за соблюдением соглашения.

В этих условиях резидентура советской разведки в Париже усилила помощь сражающейся Испании. Была организована спецшкола по подготовке агентурных и диверсионных групп. Одна из них, группа «Эрнста», совершила семь диверсий на судах, скрытно перевозивших оружие для армии мятежников. Несколько нелегальных групп занимались отправкой оружия.

Одну из них возглавил Я. Серебрянский («Яша»), профессиональный сотрудник внешней разведки с 1919 года. У него были обширные связи в прогрессивных кругах Франции. Эта группа действовала в широком диапазоне: добывала информацию контрразведывательного характера, прослушивала телефоны политических и государственных деятелей, готовила испанцев для диверсионной работы.

Один из агентов Серебрянского, «Бернадет», владел небольшой авиационной фирмой. Учитывая это обстоятельство, Центр поручил Серебрянскому приобрести и отправить для республиканской армии самолеты. К тому времени правительство Франции решило запретить продажу оружия республиканской Испании, причем, в нарушение испано-французского соглашения от 1935 года о закупке оружия на 40 миллионов франков.

Серебрянский знал, что ряд политических деятелей и партий во Франции выступали против этого запрета, в частности радикал-социалисты. Предполагалось с помощью этой партии через подставных лиц закупить французские самолеты, но в последний момент партнер отказался от «сделки».

Тогда Серебрянский решил использовать возможности «Бернадета» с его фирмой. «Бернадет», представившись полномочным представителем третьей страны, установил контакты с французскими авиационными фирмами. Третьим странам продажа самолетов не запрещалась. Посольству одной небольшой страны было уплачено 10 процентов комиссионных от суммы сделки и вскоре 12 французских боевых самолетов были готовы к полету на аэродроме фирмы «Бернадет». Из Испании прибыли летчики, подняли машины в воздух, якобы для обкатки, и вскоре приземлились близ Барселоны.

Деятельность советской разведки беспокоила правящие круги Франции. «В палате депутатов часто делались запросы правительству, бросающие обвинение в том, что советское правительство слишком хорошо осведомлено в секретах французской военной авиации, – замечал В. Кривицкий. – Каковы бы ни были основания для этих выпадов, фактом является по меньшей мере то, что у нас, в советской разведке, ряд высокопоставленных французских должностных лиц считался «нашими людьми»[15].





«Тот, кто хранит молчание в этот час, станет пособником Сталина»



Располагая достоверными сведениями о развитии политических процессов на Западе, советское правительство могло эффективно использовать их в государственных интересах страны. К сожалению, этого не произошло. Больше того, и разведчикам наклеили клеймо «врагов народов». Сталин, готовый ради укрепления своей диктатуры на любые преступления, расправился с кадрами советской внешней разведки. Самый сильный удар по ним нанес не противник, а Сталин со своим ближайшим окружением.

Криминальная «техника» устранения от власти и физического уничтожения этих людей описана многими историками и участниками событий. Истерические «судебные процессы» над «шпионами», «агентами гестапо», «врагами народа» захлестнули страну. Диктатор безжалостно уничтожил партийных и государственных деятелей Зиновьева, Каменева, Бухарина, Смирнова, Рыкова, Раковского… Он фактически обезглавил армию, казнив талантливых полководцев – Тухачевского, Якира, Блюхера, Уборевича, Гамарника… Репрессии обрушились на интеллигенцию, закрывались целые научные направления. Крупные ученые, и в их числе Вавилов, Смилга, Чаянов, Пашаускас, изгонялись из науки и исчезали в Гулаге. Выдвиженцы, «красная профессура» все чаще практиковали вульгарную, расчлененную по классовым, идеологическим принципам науку. Как «буржуазные» науки, были расстреляны вместе с учеными генетика, социология, кибернетика… Эхо тех расстрелов отдается и поныне.

Страшный удар был нанесен и по внешней разведке. В 1937 году репрессии обрушились на ее руководство во главе с Артузовым. Погиб Я. Берзин, начальник разведывательного управления Генштаба РККА…

Центр срочно отзывал руководителей и офицеров резидентур изо всех самых важных стран, отзывал, чтобы без следа растворить их в лагерях. Начиная с декабря 1936 года, по указанию А. Слуцкого, исполнявшего обязанности начальника Иностранного отдела Главного управления безопасности (политическая разведка), под разными предлогами были вызваны в Москву и арестованы: один из организаторов разведывательной сети в Германии Г. Кипенбергер, резидент в Париже Н. Смирнов (Глинский), М. Максимов-Уншлихт, возглавлявший контрразведывательные службы в Германии и десятки других разведчиков. Немного подробнее расскажу о Кипенбергере.

Ганс Кипенбергер, создававший вместе с Вальтером Кривицким агентурную сеть советской военной разведки в Германии в 20-30-х годах, служил Коминтерну честно и преданно. Это был мужественный и храбрый человек. В 1927 году его избрали депутатом рейхстага, он входил в комитет по военным делам и долгие годы подпитывал советскую военную разведку ценнейшей информацией.

После прихода Гитлера к власти Г. Кипенбергер еще несколько месяцев оставался в Германии, продолжая свою опасную подпольную работу. Осенью 1933 года он бежал в Россиию. И здесь, спустя три года, был арестован как нацистский шпион, хотя «следствие» не располагало никакими сколько-нибудь убедительными доказательствами. Тем не менее после шести месяцев допросов Ганса Кипенбергера расстреляли.

Трагическая судьба ближайшего соратника поставила Вальтера Кривицкого в тупик. Он понял, над ним также нависла смертельная опасность и предпочел не возвращаться в Москву. Он никого не предавал, когда вынужден был эмигрировать.

Сталинская и гитлеровская слежка преследовали его буквально по пятам. Спасая жизнь, он сдался англичанам.

Несколько недель, изо дня в день, с ним беседовала Д. Арчер, сотрудница Интеллидженс сервис, специалист по коммунистическому движению и, по свидетельству К. Филби, очень хороший психолог. Она смогла получить от Кривицкого около 100 фамилий его агентов в разных странах, в том числе 30 – в Англии. Все они были арестованы.

В 1941 году В. Кривицкий ушел из жизни «при загадочных обстоятельствах». Английский писатель-историк и публицист Г. Брук-Шефферд, заинтересовавшись судьбой Кривицкого, отыскал бывшую сотрудницу советской военной разведки в США Г. Массинг, работавшую с Вальтером. Она категорически отвергла версию самоубийства.

7 февраля 1941 года В. Кривицкий приехал в Вашингтон навестить своего старого знакомого Порефа-Доберта, офицера рейхсвера, эмигрировавшего в США. По свидетельству Доберта, Вальтер заметно нервничал, при нем был пистолет. Он намеревался выехать в Нью-Йорк, но на вокзале якобы случайно увидел немецкого агента Виземана и изменил свои планы. Под фамилией Порефа он снял номер в гостинице «Бельвю». 10 февраля в 9.30 утра горничная обнаружила его в номере мертвым. Рядом был паспорт, в голове виднелся след пулевого ранения. Инспектору Томсону, проводившему осмотр, отпечатков пальцев на пистолете снять не удалось. Не была обнаружена и пуля, выпущенная из пистолета. Томсон пришел к выводу, что это убийство[16].

«Невозвращенцем», как Кривицкий, стал и другой видный военный разведчик Игнатий Рейсс. При отъездах Вальтера в Москву он фактически замещал его. До них доходила правда о репрессиях и однажды Игнатий сказал Кривицкому, что не намерен возвращаться домой, политика Сталина представляется ему «перерождением в фашизм». Вместе с письмом в ЦК ВКП(б) Рейсс отправил орден Красного знамени, полученный в 1928 году.

«Тот, кто хранит молчание в этот час, – писал Рейсс, – станет пособником Сталина и предателем дела рабочего класса и социализма… У меня достаточно сил, чтобы начать все сначала… Я возвращаю себе свободу. Назад к Ленину, его учению и делу. Я хочу предоставить свои силы делу Ленина, я хочу бороться, и наша победа – победа пролетарской революции – освободит человечество от капитализма, а Советский Союз – от сталинизма…»

4 сентября 1937 года Рейсса подстерегли сталинские наемники. В ту минуту, когда он вышел из ресторана, к подъезду подкатила машина. Молниеносный удар кистеня – и лимузин с полуживым человеком рванул с места. Случайные прохожие обернулись на шум мотора и тут же заторопились по своим делам. В тот же день швейцарская полиция нашла труп с пятью пулевыми ранами в голове.

Нет, не так собирался закончить свою жизнь «товарищ Людвиг» – Игнатий Рейсс – Натан Маркович Порецкий. Еще гимназистом он увлекся революционными идеями. Позже выпускник юридического факультета Венского университета вступил в австрийскую компартию, вел нелегальную работу в Польше, Германии. В Москве он прошел подготовку на специальных курсах Военной академии, работал в центральном аппарате Разведывательного управления РККА, с 1932 года – вновь за границей. Из последней командировки не вернулся.

Ветераны разведки и сейчас с болью вспоминают, как были парализованы резидентуры: берлинская, лондонская, венская, токийская – «работа фактически была прекращена, в них оставалось по одному-два человека». Центр предлагал «рассмотреть вопрос о прекращении связи» даже с такими агентами, как «пятерка» в Англии. Но, рискуя карьерой, а возможно, и головой, разведчики отстаивали и отстояли важнейший источник стратегической информации.

Еще в 1925 году по предложению ВСНХ разведка занялась научно-технической тематикой. И занялась весьма эффективно. В 30-е годы научно-техническая разведка передала командованию сугубо секретную техническую документацию по важнейшим видам вооружения: конструкциям военных самолетов, артиллерийским системам, новым типам быстроходных судов, электромоторов для подводных лодок, военной оптике, технике средств связи, мотостроению… Но в 1938 году и в этом управлении выискали «врагов народа» и заменили весь оперативный состав.

16 июня 1941 года, по свидетельству ветерана разведки Н. Горшкова, из резидентуры в Риме было направлено в Москву спецсообщение о том, что надежный агент («ГАУ») получил сведения, из которых следует, что Германия в ближайшие дни нападет на Россию. Это сообщение было «подшито к делу» с такой резолюцией: «по указанию Берии Л.П. запрещено посылать это спецдонесение адресатам, так как это похоже на дезинформацию». В то время «адресатами» разведки были, как известно, три человека – Сталин, Молотов, Ворошилов.

Террор неизбежно вел к деморализации людей, к предательству. Росло число перебежчиков. Накануне войны в Западной Европе было провалено несколько наших резидентур – «Кент» в Бельгии, «Жильберт» во Франции, «Дора» в Швейцарии. Арестованных немцы провели по судебному делу, известному в истории как «Красная капелла».

Как чумы, люди боялись вызова в Москву, понимая, что это вызов на кладбище. Спасаясь, каждый искал свои варианты. Л. Гельфанд, поверенный в делах посольства СССР в Италии, советник, в годы гражданской войны был комендантом поезда Л. Троцкого, позже стал одним из телохранителей наркома, члена политбюро ЦК ВКП(б). Его хорошо знали видные большевики Крестинский, Сокольников, Литвинов.

Когда же из Москвы пришла телеграмма об отзыве, советник Гельфанд принял свои меры: купил билет на поезд до Москвы, дал телеграмму о дате выезда, занял с семьей место в вагоне.

Но до Москвы Гельфанды не доехали: во Флоренции их ждал заказанный автомобиль – бросок в Рим, к авиарейсу на Нью-Йорк…

Недоверие Москвы, Сталина коснулось даже Рихарда Зорге, свидетельствует его соратник Б. Гудзь. Несколько раз Рихарда вызывали в Москву, но он находил веские предлоги, чтобы оставаться в Токио; нервничая, шел на риск, может быть, не всегда обоснованный.

По свидетельствам ветеранов разведки, в ряде стран, например в Латвии, Литве, Эстонии, агентуру просто «бросили». То же самое было в Германии, Австрии… Нужно ли говорить, как много потеряла при этом разведка, а значит и вся страна. В 1946 году наш разведчик В. Рощин восстановил связь с агентом-антифашистом, прерванную в 1938 году. И знаете что услышал? «Дорогие мои, где вы были всю войну? Ведь я все время был адъютантом фельдмаршала Кессельринга и ждал вас».

Кто знает, не затмил бы этот адъютант известного кино адъютанта его превосходительства?





О противнике знали все.

Но 22 июня 1941 года назвали «внезапным»



Поколения за поколением будут задаваться вопросом: как удалось Германии внезапное нападение на СССР 22 июня 1941 года? В самом деле, как?

«…Информация наших разведчиков никогда серьезно не рассматривалась в связи с этой стороной деятельности германского военно-политического руководства в период подготовки к нападению на СССР, – считает историк В. Сахаров. – Это серьезная методологическая ошибка или… политическая установка, довлеющая над исторической правдой».[17]

Ответ, действительно, связан с далеко идущими обобщениями и оценками. Кто сегодня может быть заинтересован в «умолчании правды»? Старые власти? От них мало что уже зависит. Круги, связанные с ними? Вряд ли этот фактор является определяющим…

Вернемся в предвоенные годы. Как уже говорилось, руководство разведки во главе с Артузовым было репрессировано, зарубежные резидентуры разгромлены. За границу уезжали способные, но совсем молодые, неопытные люди, подчас плохо знавшие иностранные языки. Предвоенная агентура была в лучшем случае «законсервирована».

В мае 1939 года И. Чичаев, вызванный в Москву, увидел в управлении новые лица. Ни у кого не было опыта работы в разведке. На свою новую службу они смотрели как на производство: начинали составлять планы, пытаясь заранее предусмотреть, сколько человек и из каких слоев завербовать, в какие сроки… Возражения опытных разведчиков отвергались. После «чистки» 1937 года «ЦК направил на работу в органы безопасности 300 коммунистов, – вспоминает другой ветеран-разведчик. – Они не имели опыта оперативной работы, но их тут же назначали на должности заместителей начальников отделов, а через месяц-два – начальниками отделов».

Со временем такие приемы подбора кадров войдут в обиход, их классифицируют как «принцип партнабора в разведку», и они будут действовать вплоть до середины 80-х годов, гармонируя с тезисом «чекист – передовой боец партии». Разумеется, это политика. Актуальная и в наши дни.

Вся информационная работа в Центре теперь сводилась к переадресовке сведений из резидентур в инстанцию – Сталину, Молотову, Ворошилову – без глубокого анализа и оценки. Информацию не всегда даже обобщали. И, следовательно, не могли отслеживать события, вскрывать их связи и движущие силы, выявлять дезинформацию и оценивать достоверность сведений, направляемых руководству страны.

Зная, что в советских резидентурах и Центре теперь нет опытных профессионалов, немцы довольно легко продвигали по каналам советской разведки дезинформацию. Так, перед войной гитлеровцы «подставили» нашей разведке Хельмута Вербея, помощника начальника контрразведывательной службы абвера. Он «дал согласие» на вербовку, «но за деньги», и несколько раз получал крупные суммы.

Еще одна «подставка» гестапо – «Лицеист». Резидент в Берлине не смог распознать в нем агента. Между тем, информация, полученная от «Лицеиста», которую готовили спецслужбы по личному указанию Гитлера и Риббентропа, направлялась непосредственно Сталину и Берии. В ней утверждалось, что правительство Германии делает все, чтобы избежать войны.

Конечно, в два-три предвоенных года было невозможно восполнить урон, нанесенный внешней разведке. В таинственной «игре» спецслужб, и без того запутанной и сложной, появилась масса вводных вопросов. Не перевербован ли тот или иной агент? Не стал ли он объектом негласного наблюдения, даже не подозревая об этом? Как восстановить старые связи?

В декабре 1942 года наш связной из нового оперативного состава берлинской резидентуры попытался выйти на «Брайтенбаха». Гестапо зафиксировало попытку, давний и надежный агент советской разведки был арестован и расстрелян.

«Брайтенбах» сотрудничал с берлинской резидентурой с 1929 года. Секретарь картотеки столичной полиции, затем сотрудник гестапо, он передал советской стороне много сведений контрразведывательного, военного и политического характера: о личном составе и структуре политической полиции, гестапо, военной разведке, о готовящихся арестах работников берлинской резидентуры, о военном строительстве в Германии.

И все же, несмотря на такие трагические эпизоды, внешняя разведка постепенно восстанавливала связи. Вновь стала поступать информация от «законсервированных» разведгрупп, таких как Харнака-Шульце-Бойзена, «пятерки» в Англии и других.

X. Шульце-Бойзен был принят на «самостоятельную» прямую связь оперативным сотрудником резидентуры «Степановым» (А.М. Коротков, позже заместитель начальника внешней разведки, генерал-майор).

Чрезвычайный интерес в предвоенное время представляло именно германское направление.

Первым о решении Гитлера напасть на Россию сообщил Арвид Харнак («Корсиканец», он же «Балтиец»). После восстановления контакта Харнак сразу же передал информацию со ссылкой на сведения из штаба главного командования:

«Германия начнет войну против Советского Союза… Целью войны является отторжение части европейской территории СССР от Ленинграда до Черного моря и создание на этой территории государства, целиком зависимого от Германии»[18].

В начале марта 1941 года он информировал: через службу безопасности Германии (агента «Брайтенбаха» в гестапо) известно – «немцами решен вопрос о военном выступлении против Советского Союза весной этого года».

12 июня 1941 года от Харнака поступило очередное сообщение: «В руководящих кругах министерства авиации и штаба авиации Германии вопрос о нападении окончательно решен… Главная штаб-квартира Геринга из Берлина переносится в Румынию».

И последнее сообщение, от 17 июня 1941 года: «Все военные мероприятия Германии по подготовке вооруженного выступления против СССР полностью закончены, и удар можно ожидать в любое время… В военных действиях на стороне Германии активное участие примет Венгрия. Часть германских самолетов, главным образом истребителей, находится уже на венгерских аэродромах».

Тревожные сигналы о скором нападении на СССР приходили и из других источников.





РИХАРД ЗОРГЕ



Первой на войне, говорят, погибает правда. Потому, наверное, так долго живут мифы о войне. Один из них – о внезапном нападении гитлеровской Германии на Советский Союз. Для пограничных застав над Бугом, для предрассветного Киева оно действительно было внезапным. А для генштаба, наркомата обороны, Сталина?

Вчитаемся в совершенно секретные некогда донесения только одной резидентуры. Токийской. Их передавал Рамзай.

28 декабря 1940 г.

На германо-советских границах сосредоточено 80 немецких дивизий. Гитлер намерен оккупировать территорию СССР по линии Харьков-Москва-Ленинград…

6 мая 1941 г.

Германский посол Отт заявил мне, что Гитлер исполнен решимости разгромить СССР. Возможность войны весьма велика. Гитлер и его штаб уверены в том, что война против Советского Союза нисколько не помешает вторжению в Англию. Решение о начале войны против СССР будет принято Гитлером либо в этом месяце, либо после вторжения в Англию.

21 мая 1941 г.

Прибывшие сюда из Германии представители Гитлера подтверждают: война начнется в конце мая. Германия сосредоточила против СССР 9 армий, состоящих из 150 дивизий.

30 мая 1941 г.

Берлин информировал Отта, что немецкое выступление против СССР начнется во второй половине июня. Отт на 95% уверен, что война начнется. Косвенные доказательства, которые я вижу к этому в настоящее время, таковы:

Технический департамент германских воздушных сил в моем городе получил приказание вскоре возвратиться. Отт потребовал от ВАТ (военный атташат – авт.), чтобы он не посылал никаких важных сообщений через СССР. Транспорт каучука через СССР сокращен до минимума.

Причины для германского выступления: существование мощной Красной Армии не дает возможности Германии расширить войну в Африке, потому что Германия должна держать крупную армию в Восточной Европе. Для того, чтобы ликвидировать полностью всякую опасность со стороны СССР, Красная Армия должна быть отторгнута возможно скорее. Так заявил Отт.
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31 мая 1941 г.

Военный атташе Шолл заявил: следует ожидать со стороны немцев фланговых и обходных маневров и стремления окружить и изолировать отдельные группы. Война начнется 22 июня 1941 г.

17 июня 1941 г.

Повторяю: 9 армий из 150 немецких дивизий совершат нападение на советскую границу 22 июня! Рамзай.

Последняя телеграмма Рамзая в критические дни осени сорок первого была о том, что Япония не нападет на Советский Союз, а следовательно сконцентрирует свою военную мощь на южном направлении. Прочтению этой тайны предшествовала разгадка борьбы двух стратегических концепций в кругах японской элиты. Это было сделано еще в 1927 году резидентурой Ивана Чичаева в Сеуле и затем внимательно отслеживалось советской разведкой.

Операцию «Рамзай» задумал Ян Карлович Берзин, руководитель советской военной разведки. Утверждают, что названа она так по инициалам разведчика: Р – Рихард, 3 – Зорге… Возможно, так и было.

А может быть, в одном из научных журналов, в которых любил рыться начальник разведки, встретилась ему фамилия английского химика Уильяма Рамзая, выдающегося ученого, человека огромной эрудиции. Он занимался проблемами радиоактивности, владел древними и современными языками, читал по-русски. Химией он увлекся… на больничной койке. Во время учебы в университете Уильям сломал ногу и, коротая время, взялся за учебник химии Т. Грэма. Вот такой «тезка» был у Рихарда, человек незаурядной воли и устремленности.

Подвигу Зорге и его соратников посвящены сотни книг на разных языках. Среди них повесть Марии и Михаила Колесниковых в популярной некогда, а теперь «скончавшейся» молодогвардейской серии ЖЗЛ, роман-хроника югославского писателя М. Марича «Зорге – разведчик столетия», документальные повести и монографии… В 1962 году в Токио вышел трехтомник материалов судебного процесса над группой Зорге, но лишь сейчас с ними смогли ознакомиться наши читатели по отрывкам, публикуемым в журнале «Проблемы Дальнего Востока». Назову, наконец, книгу «Рихард Зорге. Статьи. Корреспонденции. Рецензии.», подготовленную издательством МГУ.

Журналистские, писательские версии во многом опираются на то, что писал, говорил сам Зорге. Сохранились его письма, записки, протоколы допросов. Давайте представим, будто мы говорим с ним, берем интервью через годы.

– Вы родились 4 октября 1895 года в рабочем поселке Сабунчи в Азербайджане…


[image: ]


Рихард Зорге – Рамзай. Он знал все о том, какие решения принимаются в самых главных кабинетах Токио и Берлина. 1936 г.

– …и этот факт из моей жизни я всегда помнил. Мама, Нина Семеновна Кобелева, дочь рабочего-железнодорожника, отец, Адольф Зорге, техник бакинских нефтепромыслов. Отец был националистом и империалистом, он всю жизнь прожил под впечатлением, полученным в юношеские годы, когда в результате войны 1870-1871 гг. была создана Германская империя; он только и знал, что беспокоился о своей собственности за границей и о своем общественном положении. Когда мне было три года, семья переехала в Берлин.

Наша семья во многих отношениях значительно отличалась от обычных семей берлинских буржуа. В семье Зорге был особый образ жизни, и это наложило на мои детские годы свой отпечаток, я был непохож на обычных детей… Во мне было нечто такое, что несколько отличало меня от других… Я, может быть, слишком русский, я русский до мозга костей!..

– Каким был Зорге – школьник, подросток?

– Я прослыл трудным учеником, нарушал школьную дисциплину, был упрямым, своенравным и непослушным.

В истории, литературе, философии, обществоведении я был намного сильнее любого из учеников моего класса. По остальным же предметам учился ниже среднего уровня. В течение длительного времени я скрупулезно изучал политическую обстановку. Когда мне исполнилось 15 лет, я стал проявлять живой интерес к таким «трудным» писателям, как Гете, Шиллер, Лессинг, Клопшток, Данте.

– Данте подсказал и ваш девиз…

– Следуй своей дорогой, и пусть люди говорят, что угодно.

– Вы очень рано сделали свой выбор. Не сдав даже выпускных экзаменов – добровольцем в армию.

– Что толкнуло меня на это? Горячее желание начать новую жизнь, покончить со школярством, стремление освободиться от жизни, которая 18-летнему юноше казалась абсолютно бессмысленной. Имело значение и общее возбуждение, вызванное войной. О своем решении я не сказал никому – ни товарищам, ни матери, ни другим родственникам.

– Чему же научила вас война?

– Это кровопролитное сражение внесло в мою душу и в души моих товарищей первое и притом наиболее глубокое чувство беспокойства. Вначале я был полон желания принять участие в боевых делах, мечтал о приключениях. Теперь же наступил период молчания и отрезвления…

Я стал перебирать в памяти все, что знал из истории, и глубоко задумался. Я обратил внимание на то, что участвую в одной из бесчисленных войн, вспыхивавших в Европе, на поле боя, имеющем историю в несколько сот, нет, несколько тысяч лет! Я подумал о том, насколько бессмысленными были войны, вот так неоднократно повторявшиеся одна за другой. Сколько раз до меня немецкие солдаты, намереваясь вторгнуться во Францию, воевали здесь, в Бельгии! Сколько раз и войска Франции и других государств подходили сюда, чтобы ворваться в Германию! Знают ли люди, во имя чего велись в прошлом вот эти войны? Я задумался: каковы же скрытые побудительные мотивы, приведшие к этой новой агрессивной войне? Кто опять захотел владеть этим районом, рудниками, заводами? Кто ценой человеческих жизней стремится достичь вот этих своих целей? Никто из моих фронтовых товарищей не хотел ни присоединять, ни захватить себе это. И никто из них не знал о подлинных целях войны и, конечно же, не понимал вытекающего из них всего смысла этой бойни…

Я пришел к выводу, что если глубоко вникну в самые главные вопросы относительно империалистических войн, над которыми задумывался в период пребывания на фронте, то ответ на них обязательно найду. Я решил искать этот ответ или несколько ответов постепенно, по мере моего выздоровления. Уже тогда я решил посвятить себя служению революционному рабочему движению.

Экономическая система, которой так увлекалась Германия, разрушилась. Вместе с бесчисленными пролетариями я узнал, что такое голод, и понял, что значит испытывать постоянный недостаток в продовольствии. Я был свидетелем развала германской империи, которую считали государством, имеющим наипрочнейшую политическую структуру. Ни военщина, ни феодальные господствующие классы, ни класс буржуазии не могли указать путь для государства и найти выход для его спасения от всеобщего разрушения. То же самое было и в лагере противника.

– Какой же выход вы увидели?

– Единственная свежая действенная идеология поддерживалась только революционным рабочим движением, в ее поддержку все более развертывалась борьба.

Взрыв русской революции указал мне путь, по которому должно идти международное рабочее движение. Я решил поддерживать это движение не только теоретически и идейно, а решил сам стать его частицей в действительной жизни…

Мировая война 1914-1918 гг. оказала огромное влияние на всю мою жизнь. Если даже на меня не подействовали бы другие факторы, то, как мне кажется, в результате одной этой войны я стал бы убежденным коммунистом.

– А зачем Рихарду Зорге, молодому ученому, понадобилась работа на шахте?

– Работа была тяжелая, к тому же давало о себе знать ранение, полученное на фронте, так что эта профессия оказалась для меня довольно трудной. Но я ни капли не раскаиваюсь. Опыт, полученный мною во время работы на шахтах, ничуть не уступает опыту, полученному на фронте. Моя новая работа была также нужна и для партии. Деятельность, которую я развил среди шахтеров, сразу дала свои плоды; из рабочих, впервые нанятых на работу, я создал коммунистическую группу и, укрепив ее, перешел на другую шахту близ Аахена.

– Германия, Россия, Китай, Япония… Что же вы считали самым важным в своей жизни?

– Главная цель заключалась в том, чтобы поддержать социалистическое государство – СССР. Она заключалась также в том, чтобы защитить СССР путем отведения от него различного рода антисоветских политических махинаций, а также военного нападения… Советский Союз не желает иметь с другими странами, в том числе и с Японией, политических конфликтов или военного столкновения. Нет у него также намерения выступать с агрессией против Японии. Я и моя группа прибыли в Японию вовсе не как враги ее. Мы совершенно отличаемся от того значения, которое обычно приписывается слову «шпион». Лица, ставшие шпионами таких стран, как Англия или Соединенные Штаты Америки, выискивают слабые места Японии с точки зрения политики, экономики или военных дел и направляют против них удары. Мы же, собирая информацию в Японии, исходили отнюдь не из таких замыслов.

– Как вы работали?

– Мое изучение Японии не ограничивалось изучением книг и журнальных статей. Прежде всего я должен упомянуть о моих встречах с Одзаки и Мияги, которые состояли не только в передаче и обсуждении тех или иных сведений. Часто какая-нибудь реальная и непосредственная проблема, казавшаяся мне довольно трудной, представала в совершенно ином свете в результате удачно подсказанной аналогии, сходного явления, развивающегося в другой стране, или же уводила русло беседы в глубины японской истории. Мои встречи с Одзаки были просто бесценными в этом плане из-за его необычайно широкой эрудиции как в японской, так и во всеобщей истории и политике. В результате именно с его помощью я получил ясное представление об исключительной и своеобразной роли военной верхушки в управлении государством или природе Генро-совете старейших при императоре, который хотя и не был предусмотрен в конституции, но на деле является наиболее влиятельным политическим органом Японии… Никогда не смог бы я понять и японского искусства без Мияги. Наши встречи часто проходили на выставках и в музеях, и мы не видели ничего необычного в том, что обсуждение тех или иных вопросов нашей разведывательной работы или текущих политических событий отодвигалось на второй план экскурсами в область японского или китайского искусства…
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Одзуки Ходзуми с дочерью Йоко. 1932 г.
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Макс Клаузен,
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и его Анна.



Изучение страны имело немаловажное значение для моего положения как журналиста, так как без этих знаний мне было бы трудно подняться над уровнем среднего немецкого корреспондента, который считался не особенно высоким. Они позволили мне добиться того, что в Германии меня признали лучшим корреспондентом по Японии.

Я стремился познакомиться со страной, узнать людей, развить в себе интуицию, без которой невозможно познать страну… В какую бы страну я ни приезжал, я старался познать ее. Такова была моя цель, и осуществление ее доставляло мне радость. Особенно это касается Японии и Китая…

Я взвалил на себя слишком много обязанностей. Мне приходилось одновременно заниматься деятельностью журналиста, работника германского посольства, вести исследовательскую работу и, наконец, продолжать свою секретную деятельность. Я страдал от хронического недостатка времени.

– Вместе с вами в Японии работали Бранко Вукелич, Макс и Анна Клаузены, Одзаки Ходзуми, Ётоку Мияги… Вот строчки из их последних писем.

Одзаки – жене Эйко:

«Ведь если вдуматься, я счастливый человек. Всегда и повсюду я сталкивался с проявлениями людской любви. Оглядываясь на прожитую жизнь, я думаю: ее освещала любовь, которая как звезды, что сияют сейчас над землей; и дружба, сверкавшая среди них звездой первой величины…»

Бранко Вукелич – жене, Ямасаки Ёсико:

«Пожалуйста, пришли мне свою фотографию и фото нашего ребенка. Может быть, мне разрешат посмотреть на них. И конечно, напиши мне письмо. Извини, что я не могу преподнести тебе никакого новогоднего подарка. Я посылаю лишь свои благодарности. Исторически этот новый год должен быть самым важным и самым трудным для Японии так же, как и для всего мира и для нашего ни в чем не повинного маленького сына. Мысли о вас придают мне сил».

– Одзаки был моим первым и наиболее ценным помощником… Наши отношения, как деловые, так и чисто личные, всегда оставались превосходными. Он добывал самую точную, полную и интересную информацию, которая когда-либо поступала ко мне из японских источников. Сразу же после знакомства я близко подружился с ним.

О Бранко и Мияги (из протокола допроса): «В то время как я находил свою работу в качестве журналиста скучной и утомительной, потому что моей настоящей работой была разведка, Вукелич тратил все больше и больше усилий на свою корреспондентскую работу и передавал мне без разбора все, что он слышал. Всю оценку он возлагал на меня… Данные, которые доставлял Вукелич, не были ни секретными, ни важными. Он доставал только те новости, которые были известны каждому корреспонденту. То же самое можно сказать о Мияги, который не имел возможности узнавать государственные тайны».

О Мияги – из радиограммы в Центр:

«Прекрасный парень, самоотверженный коммунист, не задумается отдать жизнь, если потребуется. Болен чахоткой. Посланный мною на месяц лечиться, удрал с курорта, вернулся в Токио работать».

– Какой характер носила деятельность обвиняемого в германском посольстве? (Из протокола допроса № 37 от 4 марта 1942 г. Обвиняемый – Рихард Зорге).

– В посольстве она была весьма широкой и продолжительной во времени. Сведения и материалы, полученные мною, составляли более 60 процентов всей информации, добытой разведывательной группой. Важность этих сведений трудно недооценить, если учесть их достоверность.

– Признаете ли вы себя виновным (вопрос Рихарду Зорге на суде)?

– Нет, не признаю! Ни один из японских законов нами нарушен не был. Я уже объяснил мотивы своих поступков. Они являются логичным следствием всей моей жизни. Вы хотите доказать, что вся моя жизнь стояла и стоит вне закона. Какого закона? Октябрьская революция указала мне путь, которым должно идти международное рабочее движение. Я тогда принял решение поддерживать мировое коммунистическое движение не только теоретически и идеологически, но и действенно, практически в нем участвовать. Все, что предпринимал в жизни, тот путь, которым я шел, был обусловлен тем решением, которое я принял двадцать пять лет назад. Происходящая германо-советская война еще больше укрепила меня в правильности того коммунистического пути, который я избрал. Я об этом заявляю с полным учетом того, что со мной произошло за эти двадцать пять лет моей борьбы, в частности, и с учетом того, что со мной произошло 18 октября 1941 года…»

Его казнили 7 ноября 1944 года.

Уходя на казнь, он сказал начальнику тюрьмы в ответ на его вопрос: имеете ли вы что-нибудь еще сказать?

«Да, имею. Вы правы, господин начальник тюрьмы, сегодня у меня праздник. Великий праздник – двадцать седьмая годовщина Октябрьской социалистической революции. Я хочу добавить несколько слов к своему завещанию. Передайте живым: Зорге умер со словами: «Да здравствует Советский Союз, да здравствует Красная Армия».




Сталин: «Дезинформация! Можете быть свободны!»



Разумеется, немцы понимали, что утечка информации неизбежна. Учитывая это, они спланировали и осуществили очень точно с политической, психологической и военной точек зрения выверенную дезинформацию, рассчитанную именно на «пробелы» в стратегическом мышлении высшего советского руководства. Расчет оправдался. На советской стороне не было профессионалов, которые могли бы в «информационном океане» вскрыть хорошо продуманный и дальновидный обман, камуфляж истинных намерений вермахта.

Поражает «зашоренность» мышления сталинских дипломатов, ориентированных на установки диктатора «не поддаваться на провокацию». В конце мая 1941 года первый заместитель Государственного секретаря С. Уэлс сообщил на приеме послу СССР в США К. Уманскому о готовящемся нападении Германии на Россию. В тот же день Уманский сделал заявление для печати: «предоставляемая Советскому Союзу информация в Лондоне и Вашингтоне преследует цель спровоцировать конфликт между Германией и СССР».

Кстати, как уверяли американцы, их суперагент в Берлине С. Вуд («Тихий американец») уже в августе 1940 года доложил президенту Ф.Д. Рузвельту, что гитлеровское руководство находится на пороге войны с Россией. «В конце июля 1940 года Гитлер на совещании в Бергхофе познакомил высшее командование германских вооруженных сил со своими планами. «Надежда Англии – Россия и Америка, – говорил он. – Если Россия будет уничтожена, тогда будет устранена со сцены и Америка, ибо уничтожение России чрезвычайно усилит мощь Японии на Дальнем Востоке… Решение: учитывая эти соображения, Россия должна быть ликвидирована. Срок – весна 1941 года. Чем раньше Россия будет разгромлена, тем лучше».

В начале января 1941 года Вуд переслал в Вашингтон достоверную информацию, которая рассеяла все сомнения о намерениях Гитлера – содержание директивы № 21 от 18 декабря 1940 года – «План Барбаросса».

После этого Рузвельт предпринял шаги, направленные на нормализацию американо-советских отношений.

Германская дезинформация, правдивая в деталях, продолжала политическую практику страны, применявшей «метод игры на нервах», военного шантажа. Такое поведение Гитлера было понятно Сталину.

Между тем, немецкий Генштаб развернул целую систему мер для обмана Сталина и его окружения.

15 февраля 1941 года Кейтель издал специальную «Директиву по дезинформации противника». Предусматривалось создать представление о том, что немцы якобы готовятся к вторжению в Англию (операция «Морской лев»), одновременно намереваясь провести операции в Югославии («Марита») и Северной Африке («Зонненблюме»). Чтобы иллюзия вторжения в Англию была полной, немецкое командование распространило ложные сведения о несуществующем на самом деле сильном «авиадесантном корпусе». Прикомандировало к войскам переводчиков английского языка, отпечатало в массовом количестве топографические карты районов Англии и разослало их в войска. Были «оцеплены» определенные районы побережья Ла-Манша, Па-де Кале и в Норвегии. В этих местах размещались ложные батареи. Перемещение войск из Франции на Восток выдавалось за маневр для того, чтобы ввести в заблуждение англичан.

Надо признать: своевременно вскрыть всю систему дезинформационных мер немцев нашей разведке не удалось.

Впрочем, в свое время жертвой большой и тщательно разработанной операции по дезориентации стало и германское руководство. Речь идет об операциях «Телохранитель» и «Стойкость», осуществленных спецслужбами союзников в канун высадки в Нормандии. «Немецкая сторона должна была потерять способность отличать факты от вымыслов. Так в действительности и случилось: германская разведка стала считать дезинформацией как раз те сведения, которые поступали к ней без посредничества сотрудников «Телохранитель» и «Стойкость». Результат известен: ставка Гитлера осознала, что высадка союзников в Европе началась лишь после того, как на берег Нормандии сошли тысячи танков и десятки тысяч солдат»[19].

Другой крупный просчет внешней разведки был связан с ошибками в стратегическом расположении резидентур на случай войны в Европе. Связь с агентурой в Европе строилась в основном через Бельгию и Данию на Швецию. Считалось, что эти страны во время войны останутся нейтральными, в них будут действовать наши резидентуры. Но в 1940 году именно Бельгия и Дания были оккупированы немецкими войсками, а советская разведка осталась без надежных линий связи.

Резидентура в Стокгольме также не была готова к такому обороту событий. Сказался опустошительный урон, нанесенный сталинскими репрессиями высшему руководству армии и разведки.

В результате известной «реорганизации» в разведке, произведенной В 1938 году, большинство нелегальных резидентур было закрыто, а сотрудники-нелегалы отозваны в Центр. Занятое политическими перетрясками, сталинское руководство «забыло» создать в Центре орган по руководству нелегальной работой. И лишь в феврале 1941 года 7-й отдел Разведывательного управления получил приказ создать нелегальный аппарат и возглавить его деятельность. Вторая мировая война уже полыхала во всю.

Располагая агентурой в отдельных звеньях госаппарата Германии, советская разведка в 1933-1941 годах могла информировать Москву об основных внешнеполитических устремлениях этой страны и других империалистических держав. Но она не располагала особо ценной агентурой в окружении высшего германского руководства, которая дала бы доступ к информации о конкретных, принципиальных политических решениях гитлеровцев. В итоге разведка «прозевала» аншлюсе Австрии, готовившийся в строжайшей тайне, не представила реальных данных о намерениях гитлеровцев вторгнуться в Чехословакию, не смогла предсказать вторжения германских войск в Польшу.

И все это не насторожило Сталина и его окружение!

Интересно на этот счет мнение П. Фитина, возглавившего в то время внешнюю разведку. Но сначала познакомимся с ним чуть поближе, используя только то, что он говорит сам о себе в «Воспоминаниях о деятельности внешней разведки».

Он пришел в разведку в марте 1938 года по партнабору. Отобрали тогда примерно 800 коммунистов с высшим образованием, имевших опыт партийной и руководящей работы. После шестимесячного обучения в Центральной школе НКВД их направили как в центральный аппарат, так и в периферийные органы. Большая группа, в том числе и Фитин, была отобрана для работы в 5-м (иностранном) отделе НКВД СССР.

В октябре 1938 года, свидетельствует далее автор «Воспоминаний», я пришел на работу в Иностранный отдел оперативным уполномоченным отделения по разработке троцкистов и «правых» за кордоном, вскоре меня назначили начальником этого отделения. В январе 1939 года я стал заместителем начальника 5-го отдела, а в мае 1939 года возглавил 5 отдел НКВД. На посту начальника внешней разведки находился до середины 1946 года.

Шестимесячные курсы, шестимесячная практика и – начальник внешней разведки!

Еще одна деталь из записок П. Фитина: «16 июня 1941 года из нашей берлинской резидентуры пришло срочное сообщение о том, что Гитлер принял окончательное решение напасть на СССР 22 июня 1941 года. Эти данные тотчас же были доложены в соответствующие инстанции… Вызов к И.В. Сталину не застал нас врасплох… Нас пригласили в кабинет. Сталин поздоровался кивком головы, но сесть не предложил, да и сам за все время разговора не садился…

Подойдя к большому столу, который находился слева от входа и на котором стопками лежали многочисленные сообщения и докладные записки, а на одной из них сверху было наше сообщение, И.В. Сталин, не поднимая головы, сказал: «Прочитал ваше донесение… Выходит, Германия собирается напасть на Советский Союз?»

Мы молчим. Ведь всего три дня назад – 14 июня газеты опубликовали заявление ТАСС, в котором говорилось, что Германия также неукоснительно соблюдает условия советско-германского пакта о ненападении, как и Советский Союз. И.В. Сталин продолжал расхаживать по кабинету, изредка попыхивая трубкой. Наконец, остановясь перед нами, он спросил: «Что за человек, сообщивший эти сведения?»

Мы готовы были к ответу на этот вопрос, я дал подробную характеристику нашему источнику. В частности, я сказал, что он немец, близок к нам идеологически, вместе с другими патриотами готов всячески содействовать в борьбе с фашизмом. Работает в министерстве воздушного флота и очень осведомлен. У нас нет основания сомневаться в правдоподобности его информации.

После окончания моего доклада вновь наступила длительная пауза. Сталин, подойдя к своему рабочему столу и повернувшись к нам, произнес: «Дезинформация! Можете быть свободны». Итак, Сталин не поверил Шульце-Бойзену, не поверил берлинской резидентуре.





Против «Цеппелина»



На рассвете 22 июня 1941 года германские войска атаковали западные границы СССР по всему фронту. Началась Великая Отечественная война. Перед разведкой встали новые задачи: проникновение в фашистские разведслужбы; диверсионно-подрывная работа и организация партизанского движения в тылу врага; раскрытие стратегических планов и военных операций Германии; укрепление сотрудничества стран антифашистской коалиции…

В 1943 году на оккупированной советской территории разведкой было выявлено 130 немецких разведывательно-диверсионных организаций и около 60 школ, занятых подготовкой агентуры.

Достаточно широко известны действия наших разведчиков во вражеском тылу – Н. Кузнецова, В. Лягина, В. Молодцова, И. Кудри и многих других. Своевременно были добыты планы наступления немцев на Кавказ, их намерение осуществить прорыв через Ростов к Сталинграду, материалы о подготовке наступления на Курской дуге и другие.

Подвигам наших разведчиков в немецком тылу во время войны посвящено множество книг, статей, исследований, фильмов. Среди них и популярные книги Д. Медведева, переведенные на многие языки: «Это было под Ровно» и «Сильные духом». Разведка Медведева получила сведения о подготовке гитлеровцами покушения на жизнь участников конференции трех держав в Тегеране – Сталина, Рузвельта, Черчилля; данные о подготовке немцами стратегически важного наступления на Курской дуге в 1943 году; о переброске пехотных и танковых дивизий из Франции, Северной Африки, из-под Ленинграда в район Курска; о численности немецких гарнизонов на Украине.

В далекой Аргентине нес службу советский резидент «Макс» – впоследствии член-корреспондент АН СССР, писатель. Из стран Латинской Америки – Боливии, Чили, Уругвая, Аргентины – фашистская Германия получала селитру, сырье для производства взрывчатых веществ. К 1944 году поставки селитры почти полностью прекратились. Это вклад «Макса» и его безымянных соратников в победу.

За годы войны агентурным путем было добыто свыше 2 тысяч совершенно секретных работ, содержащих 75 тысяч страниц текста, почти 1300 чертежей и более 400 образцов техники, которые раскрывали направления научных исследований за границей и помогали развитию нашей авиации, реактивной техники, электроники, радиолокации, радиосвязи…

К началу 1942 года немцам стало ясно, что «блицкриг» на Восточном фронте провалился. Война принимала затяжной характер. Шеф германской зарубежной разведки В. Шелленберг вспоминал: «…Наша разведка работала уже круглосуточно, но все равно не могла хоть сколько-нибудь удовлетворить неудержимо растущие потребности»[20]. Чтобы выйти из затруднительного положения, немецкая разведка «нарушила обычные правила использования агентов – главное внимание уделялось массовости». В диверсионно-разведывательные группы подбирались сотни, тысячи военнопленных, которых после соответствующей обработки фашисты бросали на борьбу с партизанским движением и засылали в глубокий тыл советских войск.

В системе главного управления имперской безопасности для централизации руководства столь широкомасштабными акциями в ближнем и дальнем тылу СССР был образован специальный орган «Унтернемен Цеппелин». Главной целью «Цеппелина» являлась массовая заброска на нашу территорию специально обученных агентов и создание «пятых колонн».

В свою очередь в структуре советской военной разведки было создано Главное управление контрразведки по борьбе со шпионажем и диверсиями – «Смерш», стремившееся блокировать акции «Цеппелина». Наполненная драматизмом борьба продолжалась практически всю войну – до конца апреля 1945 года. С обеих сторон были осуществлены сотни, тысячи частных операций с использованием самолетов, автомашин, радиостанций. Так, в результате операции «Арийцы», проведенной в мае 1944 года в Калмыкии, в радиоигре абвер был переигран. Немецкая разведка потеряла два самолета, десятки радиостанций, сотни агентов. Такой же успешной была операция «Монастырь» по дезинформации противника, проводившаяся в 1941-1944 годах.

В. Шелленберг «с той стороны» описывает судьбу одного из таких подразделений немецкой разведки, сформированной из русских военнопленных. Оно носило наименование «Дружина». «Им командовал русский полковник Родионов, получивший кличку «Гилль», – пишет Шелленберг. В задачи этой части входила охрана тыловых районов наших сухопутных войск и борьба с партизанами, а в случае необходимости и боевые действия на фронте. Я неоднократно беседовал с Гиллем и не мог отделаться от неприятного чувства, что его антисоветские убеждения пошатнулись… Полковник Родионов, он же «Гилль», изменил нам. Однажды дружину использовали для беспощадного прочесывания одной партизанской деревни. На обратном пути бойцы «дружины» внезапно напали на сопровождавших их эсэсовцев и всех уничтожили. Ни одному не удалось уйти живым. Гилль же загодя установил связи с центральным штабом партизанского движения в Москве и постепенно убеждал своих подчиненных порвать с нами»[21].





ИВАН ЧИЧАЕВ

ПРОДОЛЖЕНИЕ В ЛОНДОНЕ



В середине июня 1941 года И. Чичаева, резидента в Стокгольме, вызвали в Москву. Он зашел попрощаться к послу, Александре Михайловне Коллонтай, как всегда в таких случаях поинтересовался, кому в Москве передать приветы…

Предложив гостю чай, Коллонтай спросила, как он намерен добираться до Москвы.

– Еще не знаю, – ответил Чичаев, с интересом вглядываясь в свою легендарную собеседницу.

Александра Михайловна Коллонтай, дочь известного царского генерала, в свое время порвала с прошлым, связав жизнь и судьбу с революцией. После победы большевиков она входила в состав первого советского правительства, возглавляемого Лениным. В начале 20-х годов ее направили на дипломатическую работу, она и здесь оказалась на высоте. Чичаева восхищало ее умение общаться в дипломатической среде, направлять общий светский разговор в нужное русло.

По совету Коллонтай Иван Андреевич отправился морем. Пароход вышел из Стокгольма 21 июня 1941 года. В ту самую короткую июньскую ночь, когда гремели залпы над Бугом, фашистские катера атаковали судно. Но все обошлось благополучно…

В суете первой военной недели Иван Чичаев успел получить одно за другим три назначения. Первое предписывало «немедленно возглавить один из разведывательно-диверсионных отрядов на Северо-Западе и отбыть в район финской границы». Второе догнало его в пути: «возглавить эвакуацию в Новосибирск сотрудников центрального аппарата наркомата иностранных дел». Через наделю Чичаев был в Новосибирске и занимался обустройством сотрудников. И в этот момент его вновь срочно вызвали в Москву. Теперь Чичаеву предстояло стать официальным представителем советской разведки в Лондоне, советником посольства.

Объединить усилия английской и советской разведок против гитлеровской Германии предложили англичане через своего посла в Москве – Крипса. Предложение было принято.

Английскую делегацию на переговорах в Москве возглавил полковник Гинесс, советскую – генерал Зарубин. Через две недели был определен круг общих интересов: обмен разведывательной информацией о гитлеровской Германии, проведение диверсий против общего врага, заброска агентуры на территорию Германии и оккупированных ею стран, организация радиосвязи с этой агентурой, создание небольших, по три-пять человек, миссий связи обеих разведок в Москве и Лондоне.

СССР был заинтересован в помощи Великобритании. Союзники могли организовать заброску своей агентуры непосредственно на территорию фашистской Германии, а также в оккупированные страны – Австрию, Францию, Нидерланды, Польшу…

Английскую миссию в Москве возглавил полковник Хилл. Его знали здесь как одного из помощников Локкарта, известного в свое время посла-заговорщика, пытавшегося свергнуть большевиков после Октября 1917 года.

Любопытную характеристику полковнику Хиллу дал Гарольд (Ким) Филби. «Среди преподавательского состава разведывательной школы СИС был весельчак Джордж Хилл, – пишет Филби в книге «Моя тайная война». – Он после Октябрьской революции был одним из английских тайных агентов в Советской России и личным другом небезызвестного Сиднея Рейли. Автор книг о своих таинственных приключениях в Советской России, Д. Хилл был одним из немногих англичан, который действительно готов был всегда засыпать песок в советские буксы. С большим брюшком, Хилл скорее походил на опереточного короля с лысой макушкой вместо короны. Именно его Черчилль послал в Москву в качестве руководителя миссии управления специальных операций. Мои друзья в СССР приняли это назначение с восторгом: они знали о Джордже Хилле все…»

Миссию советской разведки в Лондоне возглавил Чичаев. В сентябре 1941 года гидросамолет английских ВВС «Каталина» доставил его из Архангельска в Шотландию. Шестнадцать часов беспосадочного перелета, маневры, чтобы уйти от наседавших «мессершмитов». И вот он, Лондон.

С первых же дней Чичаева восхитила и покорила стойкость англичан, мужество, с которым переносили они бомбежки.

Однажды во время очередного налета немецкой авиации на Лондон бомба упала на школу, где только-только начались уроки. Под развалинами рухнувшего здания погибло несколько десятков детей.

В тот день английские зенитки сбили три фашистских самолета.

Утром лондонцы, раскрыв газеты, увидели на их страницах два фоторепортажа. Один – о погибших школьниках и скорбящих матерях. Другой – о похоронах немецких летчиков. Покрытые знаменами гробы пилотов Люфтваффе и венки из живых цветов несли английские авиаторы.

Чичаев – человек своего времени, частица системы, которая воспитывала непримиримое отношение к врагу: «Если враг не сдается – его уничтожают». Показательные похороны фашистских летчиков вызвали в нем, как вызвали бы в то время, наверное, в каждом советском доме, по меньшей мере, недоумение.

Все смешалось в военном Лондоне: бомбардировки и дипломатические приемы, эвакуация и визиты. В честь 25-й годовщины создания Красной Армии посол Майский устроил большой прием.

На этом приеме, вспоминал Чичаев, к послу подошел, попыхивая традиционной сигарой, Уинстон Черчилль. «С капризным выражением лица он небрежно сказал, что очень недоволен поведением советского правительства, которое нанесло ему «незаслуженную обиду». Наш посол похолодел.

– Позвольте, господин премьер, что вы имеете в виду? Наши отношения только-только вроде бы вошли в нормальное русло…

– Случилось почти непоправимое, – мрачно произнес Черчилль. – Сегодня утром мой секретарь доложил мне, что в списке награжденных советским правительством в связи с двадцать пятой годовщиной Красной Армии нигде не упоминается моя фамилия и я не награжден не только никаким советским орденом, но даже медалью…

– Простите, господин Черчилль, но какое отношение имеете вы к этому событию?

– Самое прямое, – отрезал, как бритвой, «рассерженный» премьер. – Я был одним из создателей Красной Армии. Если бы я лично не организовал в 1918 году интервенцию против вашей страны, то не уверен: была бы создана Красная Армия, которая так успешно бьет сейчас фашистов».

«Последние слова Черчилля, – вспоминает Чичаев, – утонули в аплодисментах и смехе присутствующих».

В Лондоне собрались политики почти изо всех европейских стран, оккупированных Германией. Здесь нашла приют чуть ли не вся королевская рать – монархи Югославии, Норвегии, Греции, Голландии. Вместе с членами своих кабинетов обустроились президенты и главы правительств Польши, Бельгии, Чехословакии. Лондон протянул руку помощи национальному комитету движения «Свободная Франция» во главе с генералом де Голлем, политическим эмигрантам из Венгрии, Румынии, Дании…

На многочисленных раутах, приемах, встречах обсуждались важные проблемы политической жизни, завязывались связи, делались прикидки на будущее. Как советник посольства Чичаев встречался с высокопоставленными представителями многих европейских государств. Он беседовал с де Голлем и Бенешем, с генералом Сикорским, королями Югославии и Норвегии…

Чичаев убедился, как основательно поставлена организация диверсионного дела в английской разведке. На территории страны было создано несколько глубоко законспирированных баз. На разведку трудились крупные ученые. Они разрабатывали спецоружие, химические препараты, яды. Изготавливались миниатюрные подводные лодки. Пластические операции до неузнаваемости изменяли облик агентов. Руководил всей этой «кухней» генерал Гебен. Под его началом было более трех тысяч офицеров и специалистов.

Главным в сотрудничестве разведок двух стран поначалу была переброска агентов в Германию. Из Союза по морю или самолетами прибыло около двадцати человек. Однако большинство переправленных по английским связям в немецкий тыл разведчиков кончали плохо. Одних захватывали немцы, другие бесследно исчезали или погибали. Лишь семерым удалось выполнить свою миссию.

Москва поддержала предложение Чичаева закрыть этот канал.

Англичане явно срывали совместные акции. Пытались перевербовать агентов. Группа Чичаева сталкивалась с фактами прямого саботажа. Не секретом для него была и явно искусственная задержка операции «Оверлорд» – высадки войск союзников в Западной Европе.

Из достоверных источников стало известно, что по решению английского правительства в спецслужбах СИС (английской разведки) создан особо секретный «спецотдел» для работы против коммунистической России. Активность «спецотдела» возрастала пропорционально нашим успехам на Восточном фронте.

В драматические дни августа 1942 года, когда немецкие танки прорывались к Сталинграду, Москва получила донесение из лондонской резидентуры. Это была копия письма заместителя директора английской разведки, адресованного резиденту «Сикрет Интеллидженс сервис» в Москве. В нем говорилось, что противоречия между Британией и коммунистической Россией так же велики, как противоречия между Британией и нацистской Германией. На основе этого делался вывод, что самым опасным противником Англии после войны может оказаться коммунистическая Россия.

В установке чувствовалась опытная рука Уинстона Черчилля, который в те же дни писал в Москву И.В. Сталину: «…Поверьте мне, нет ничего полезного и разумного, чего бы мы и американцы не сделали для того, чтобы помочь Вам в Вашей великолепной борьбе. Президент и я непрестанно ищем средства для преодоления чрезвычайных трудностей, которые ставят нам географические условия, моря и воздушные силы противника[22].

«Задолго до окончания войны с Германией руководство СИС стало обращать свои мысли к будущему «потенциальному противнику». – отмечал, вспоминая то время К. Филби. – В период между двумя мировыми войнами большая часть ресурсов службы расходовалась на операции по проникновению в Советский Союз и на защиту Англии от того, что обобщенно именовалось «большевизмом». Когда поражение стран «Оси» стало неминуемым, мысли СИС вернулись в старое, привычное для них русло. Уже тогда, во время войны, была создана специальная секция по СССР и деятельности коммунистов….»

Авторитетный круг общения, встречи с самыми осведомленными лицами давали Чичаеву возможность получать очень важную политическую информацию. Так, он сообщил в Москву о взглядах Рузвельта на будущее Восточной Европы. Во время беседы с премьер-министром польского правительства в эмиграции Сикорским и лордом Галифаксом президент США заявил, что, по его мнению, после войны Восточная Пруссия и Данциг должны быть включены в состав Польши. Галифакс переспросил Сикорского, так ли это, – Сикорский ответил, что Данциг, разумеется, после войны должен всецело принадлежать Польше.

Сикорский умолчал о Восточной Пруссии, имея ввиду длительную беседу со Сталиным в декабре 1941 года.

В разговоре с Рузвельтом и Галифаксом Сикорский высказал также свои соображения о послевоенном устройстве Восточной Европы и заметил, в частности, что должна быть организована Федерация в составе Литвы, Польши, Чехословакии и, возможно, Венгрии. Эта федерация должна будет работать в тесном контакте с группой Балканских стран, включая Грецию. Германию надлежит разделить на составные части, которые станут самостоятельными.




ПЕТР ПОПОВ – ПРОДОЛЖЕНИЕ В АЛМА-АТЕ



…К началу войны в СССР собралась многочисленная польская эмиграция. В этой среде правительство Сикорского надеялось сформировать польскую национальную армию. Однако цели ее, отношение к СССР, как и вообще политический курс правительства Сикорского, были во многом неясными. Выяснить подлинные намерения, расстановку противоборствующих групп внутри польского правительства могла только разведка.

15 октября 1941 года в 12 часов ночи в квартире Петра Попова раздался телефонный звонок. Дежурный передал приказ руководства: приготовиться к эвакуации в Алма-Ату. В 5 часов утра Попов получил необходимые документы, а в восемь часов был на вокзале. Однако из Москвы поезд отправили только вечером, когда стемнело, так как днем немцы бомбили железные дороги.

До Рязани было несколько воздушных тревог. Пассажиры, выскакивая из вагонов, убегали в поле. Таким был путь до Куйбышева, нынешней Самары. А за Волгой в городах даже не было затемнения. Вероятно, Волга казалась россиянам такой же могучей преградой для противника, каким виделся англичанам Ла-Манш.

По дороге в Алма-Ату Попов как бы растворился. На перрон сошел господин «Д», представитель солидной американской фирмы «Фоксборо», эксперт по техническим вопросам. Он разместился в лучшей гостинице города «Дворец Съездов», где, между прочим, расположилось и польское представительство.

В глазах эмигрантского польского правительства в Лондоне Россия была неприятелем, даже если с нею приходилось сражаться против общего врага.

Однако в том, что касалось перспектив разгрома Германии и вступления в Польшу русских войск в польском руководстве не было единства, мнения о «способах обуздания Москвы» резко расходились.

Умеренное крыло, представленное Сикорским, стремилось проводить реалистическую политику в отношении России. Как только армии Германии вторглись на польскую территорию, Сикорский, несмотря на сильную оппозицию, восстановил дипломатические отношения с Москвой. И уже в июле 1941 года заключил с Советским Союзом соглашение, по которому объявлялся недействительным раздел Польши, произведенный Германией и СССР в 1939 году. В декабре 1941 года Сикорский посетил Москву и имел длительную беседу со Сталиным.

По соглашению поляки могли формировать в СССР свои части для борьбы против Германии. Вооружение и снабжение брал на себя Советский Союз. Предполагалось собрать 80-100 тысяч бойцов и направить хотя бы одну дивизию в составе советских войск на фронт. Кроме того, в переговорах Сикорского со Сталиным шла речь об освобождении польских военнопленных и переброске их под руководством генерала Андерса через Кавказ к Средиземному морю.

Но в польском руководстве высказывались и иные мнения: в случае появления возможности или при военном перевесе Германии на полях сражений с Россией нанести Красной Армии удар в спину, договориться с Гитлером и такой ценой получить хотя бы урезанную автономию.

Советскую разведку интересовал видный государственный деятель Польши князь Сапега. Он числился в весьма скромном чине в представительстве в Алма-Ате, и это настораживало. Попову предстояло выйти на этого человека.





Политические альтернативы князя Сапеги



Г лавой польского представительства в Алма-Ате юридически числился пан Венцек, которого поляки объявили «социалистом», считая, видимо, что в коммунистической России так будет лучше.

Фактическим же руководителем польского представительства и главой военной миссии был князь Сапега, человек лет пятидесяти, юрист, аристократ и дипломат высшего класса, в совершенстве владевший пятью языками: польским, русским, немецким, французским и английским. По его словам, он владел двумя замками и домами в Варшаве, 28 тысячами десятин земли – половина из них после «освободительного похода» Красной Армии в 1939 году оказалась за границей. Семья Сапеги – жена, два сына и две дочери – оставались в Польше, но о них князь не беспокоился, рассчитывая на прочные связи супруги в немецкой среде.

Помощником князя был шестидесятилетний подполковник По-горский, в прошлом крупный помещик, владелец тридцати тысяч десятин земли, огромных поместий и сахарных заводов – своего достояния он лишился в том злосчастном для него тридцать девятом. Из всех богатств оставался теперь лишь один антикварный магазин в Париже, но и тот, как не без оснований полагал пан Погорский, был разграблен немцами.

Личные интересы, пронизанные антисоветскими, антирусскими настроениями, закономерно формировали и их политическую позицию. Вокруг этой тройки вертелось несколько младших офицеров и лиц для разных поручений.

Полякам удалось собрать шестидесятитысячное войско. Оно разместилось вдоль железнодорожной линии Ташкент – Алма-Ата – Семипалатинск. В частях все настойчивее поговаривали, что «Черчилль приказал» их правительству в Лондоне переправить эти формирования в Индию. На советско-германский фронт, где решалась судьба войны, не было отправлено ни одного польского солдата.

Узнав об американском бизнесмене, поляки, естественно, заинтересовались новым соседом. Со своей стороны, «американец» поручил секретарю созвониться с канцелярией польского уполномоченного и сообщить, что он как представитель американской фирмы «Фоксборо» хотел бы нанести «визит вежливости».

Ответ и приглашение были получены немедленно. Ровно в 17 часов, как и полагается в таких случаях, г-н «Д» явился в канцелярию. Все поляки были в сборе. Завязался дружеский разговор. Открыли бутылку вина и представитель фирмы «Фоксборо» предложил тост за Польшу.

Через несколько дней поляки нанесли ответный визит. Вечер прошел удачно. Дружеские отношения американского бизнесмена и князя Сапеги крепли. Особенно после небольшой проверки. Как-то к американцу заглянул молодой польский офицер и от имени пана Венцека предложил завезти с оказией почту в американское посольство в Куйбышеве. Поблагодарив за любезность, бизнесмен написал своему другу в американском посольстве и сам занес письмо в польскую канцелярию.

Еще через несколько дней «американец» пригласил Сапегу переговорить по интересующему их обоих делу. Попов документально точно зафиксировал этот важный разговор.

«Когда Сапега вошел, я сказал: «Очень хорошо, князь, что вы пришли, я хочу с вами сегодня серьезно переговорить, так как положение на всех фронтах тяжелое и нужно быть ко всему готовым».

Сапега ничего не ответил, но окинул взглядом накрытый стол. Он любил выпить. Не приступая к деловому разговору, я предложил Сапеге сесть и налил водки. Мы выпили. Я налил по второй рюмке и перешел к делу.

«Князь! Мы с вами знакомы недавно, но ваше имя мне и многим политическим деятелям в США известно давно. В Польше вы занимаете одно из первых мест. Международное положение и положение на фронтах неопределенно. Каждый из нас должен сделать все возможное для победы над Германией и Японией. Польский народ борется вместе с американским, и мы с вами не должны стоять в стороне. Зная вас как благородного человека, я с вами буду совершенно откровенным и надеюсь, что этот разговор останется между нами. Прошу вас заметить, что в СССР, кроме вас, никто не знает о том, что я вам сейчас скажу. Я должен сообщить, что я не только веду официальную работу представителя американского Технического бюро, но и выполняю секретные поручения своего правительства. В связи с этим я прошу вас, в случае необходимости,

80 оказывать мне здесь помощь. Я уверен, что ваша помощь будет в свое время оценена в Вашингтоне».

Сапега, услыхав о моей секретной политической работе на американцев, с сияющей улыбкой взял мою руку и начал трясти. «Я очень рад, дорогой мистер Д., признаюсь, что для меня это поистине откровение. Кто бы мог подумать, что такой скромный человек ведет здесь серьезную работу. Мы между собой говорили о вас, как о скромном техническом работнике, но ни один из нас не допускал мысли, что вы могли вести такую работу. Конечно, дорогой мистер Д., если я в состоянии что-нибудь сделать для вас, то я к вашим услугам».

…После того как Сапега согласился оказывать мне помощь в секретной работе в «пользу США», мы с ним основательно выпили, но о деле больше не говорили».

Контакты Попова с Сапегой выявили подлинные намерения князя и определенных кругов Польши.

Разъясняя свою политическую позицию, Сапега утверждал, что формирующуюся польскую армию необходимо прежде всего вооружить, а затем нужно быть готовым ко всему. Политическое положение таково, что, возможно, польской армии придется выполнять ответственную роль в случае, если большевики начнут мирные переговоры с немцами. Может быть, такую же роль, какую выполнила чехословацкая армия в Сибири после первой мировой войны, когда большевики решили выйти из войны. «Мы должны занять такую же позицию, если большевики вздумают изменить делу союзников», – заявил Сапега.

Откровения князя раскрывали далеко идущие замыслы, особенно в сопоставлении с той ролью, которую сыграл в гражданской войне чехословацкий корпус, подняв мятеж от Урала до Владивостока. Итак, речь шла о том, чтобы получить на советском южном фронте самостоятельный участок, а затем, организовав восстание в Иране, открыть немцам путь на Ближний Восток. В другом варианте: без расчета на самостоятельный участок в момент наивысшего напряжения сил Красной Армии предполагалось нанести ей удар в спину и облегчить вермахту выход на Ближний Восток. Так готовилось предательство не только России, но и ее союзников.

«Об этих планах поляков я немедленно доложил руководству, – писал Попов. – Конечно, сразу же последовала соответствующая реакция с нашей стороны: было отобрано оружие у польской армии. На каждую воинскую часть польской армии было выдано «по три берданки» и на каждую «берданку» по три патрона.

Наверное, для многих польских патриотов – и тех, кто ушел позже с Андерсом, и тех, кто сражался в рядах дивизии имени Костюшко плечом к плечу с советскими воинами – такие действия советских властей выглядели неоправданными, даже оскорбительными. Но в тех конкретных исторических условиях они были единственно возможными. Драматические страницы советско-польских отношений в те годы, трагедия Катыни отзываются и сегодня. Но только полная правда о прошлом может стать фундаментом доверия.

Под грифом «Ультра»

Узнав о затруднениях в официальных контактах английской и советской разведок, свой вариант сотрудничества предложили американцы. Деловое предложение Председателю Совнаркома передал посол США в СССР Гарриман.

В декабре 1943 года в Москву прибыл начальник Управления стратегических служб (так называлась американская разведка) генерал Уильям Донован. Переговоры с Донованом вел начальник советской разведки П. Фитин. Службы Донована и Фитина подготовили соглашение о контактах двух разведок. Документ одобрили Сталин и Молотов.

Соглашение предусматривало обмен разведывательной информацией, взаимные консультации во время проведения «активных разведывательных действий», содействие в заброске агентуры в тыл противника, обмен диверсионной техникой и некоторые другие совместные акции.

Официальным представителем американской разведки в СССР Донован назначил военного атташе США в Москве генерала Дина. Фитин положительно оценивал опыт сотрудничества советской и американской разведок, в частности, до открытия «Второго фронта». Обмен разведывательной информацией, главным образом военной, о Германии и ее союзниках носил позитивный характер, – писал он. – Передававшаяся нам информация в основной ее массе направлялась в Разведывательное управление Красной Армии и, как мне известно, в значительной части подтверждала или дополняла имевшиеся у нас сведения. В свою очередь мы передавали информацию о немецких войсках, их перемещениях, вооружении, особенно частей, находившихся во Франции, Бельгии, Голландии, так как эти страны их более всего интересовали…

…Через полгода наши контакты с американской разведкой, как и с английской, постепенно стали ослабевать, а вскоре после открытия второго фронта, вообще прекратились».

И это понятно. Союзники боялись усиления советского влияния в послевоенной Европе.

Однако в разгар войны и США, и Англия были заинтересованы в обмене разведывательной информацией. Особенно тесно эти страны сотрудничали между собой. В критический для Великобритании момент, когда пала Франция и, казалось, немцы предпримут высадку на Британские острова, Черчилль и Рузвельт предусмотрели комплекс мер на самый крайний случай. Даже на случай «вынужденной сдачи крепости» (захвата Англии немцами). В Соединенные Штаты предусматривалось вывезти все, что могло укрепить Германию.

Англия к тому времени располагала уникальными научно-техническими материалами, имевшими военно-стратегическое значение. Она добилась значительных успехов в области атомных исследований, радиолокации, реактивных двигателей, химического оружия, средств противолодочной обороны… Документация в оригинале или дубликатах, образцы, описание технологий с лета 1940 года стали доставляться в США. «Самый ценный груз, когда-либо прибывавший на наши берега», – так оценило эти «посылки» американское Управление исследований и разработок.

Бесспорными лидерами разведки времен второй мировой войны были Англия и США. Английской разведке вновь, как и в годы первой мировой войны, удалось овладеть германскими кодами. Тогда – раздобыв немецкий дипломатический шифр, сейчас – заполучив образец немецкой шифровальной машины «Энигма». Англичане мобилизовали все силы, чтобы раскрыть принципы кодирования, используемые этой машиной. Удача, как волшебный ключик, открывала самые главные секреты рейха: радиограммы вермахта, политических и карательных ведомств.

Черчилль сделал все возможное и невозможное, чтобы не упустить такой шанс. По его приказу в неприметном местечке Блэчли были тайно собраны первоклассные ученые – лингвисты, криптографы, математики… Премьер-министр засекретил тайну Блэчли даже от своего правительства и Генерального штаба. Лишь президенту США Ф. Рузвельту и одному-двум лицам из его самого близкого окружения Черчилль доверил секрет. Чтобы ускорить поиск разгадки «Энигмы», Рузвельт распорядился направить в Блэчли американских криптографов и первые компьютеры.

Уже осенью 1940 года англичане прочитали первые германские шифротелеграммы. В США в то же время подступили к тайнам японских шифров. Рузвельт и Черчилль все более полно узнавали из этих источников самые сокровенные тайны держав «оси».

Дешифрованные немецкие материалы под грифом «Ультра» и японские – под грифом «Чудо» докладывались практически только президенту США и премьер-министру Великобритании.

В начале ноября 1940 года из очередного сообщения под грифом «Ультра» Черчилль узнал о варварском плане Германии: 14 ноября самолеты «Люфтваффе» совершат террористический налет на английский город Ковентри. Поставлена задача: стереть его с лица земли.

Черчилль принял драматическое решение: в интересах сохранения тайны государственной важности не предупреждать городские власти о налете. В назначенный день фашистские бомбардировщики появились над Ковентри. От города осталось одно название. Эта варварская акция даже вошла в словарь войны: есть в нем термин – «ковентрировать».

Рузвельт знал о мучительной дилемме, которую пережил Черчилль. Однако еще остается неизвестным другой вопрос – стоял ли такой же выбор перед Рузвельтом в канун нападения японцев на Перл-Харбор? Ведь американцы знали японские шифры!

Рузвельт и Черчилль также знали точную дату нападения гитлеровской Германии на Россию – 22 июня 1941 года. Они знали даже о том, что по первоначальному варианту плана «Барбаросса» Гитлер намечал вторжение на 15 мая. Точно так же Рузвельт и Черчилль владели почти всей информацией о «заговоре генералов» против Гитлера.

Правда, о первых двух годах войны этого не скажешь. «Британское правительство, например, было захвачено врасплох тем, что гитлеровцы оккупировали Данию и Норвегию в апреле 1940 года. Лондон не знал также и о слабости французской армии и не имел достаточного представления о подготовке германского наступления на Западе в мае 1940 года, приведшего к спешной эвакуации английского экспедиционного корпуса из Дюнкерка и капитуляции Франции»[23].



Атомные секреты



Первые данные о немецких экспериментах с тяжелой водой в Норвегии передал союзникам начальник чехословацкой разведки полковник Моравец. Значение этой информации было трудно переоценить. «Тяжелая вода» – необходимый компонент для производства атомной бомбы, значит, немецкий проект находился в стадии технологической реализации.

Английская авиация разбомбила завод «тяжелой воды». Немецкая программа производства оружия массового уничтожения была сорвана.

А что происходило в это же время за океаном?

Л. Фараго в книге «Война умов» утверждал, что один русский разведчик случайно «за завтраком 28 марта 1945 года» будто бы узнал об англо-американской попытке применить атомную энергию в военных целях, о чем «было доложено самому Сталину». По его заданию «русская разведка в течение трех месяцев снабдила своих ученых необходимыми данными для создания собственной атомной бомбы».

В действительности все было иначе. Одним из первых засекретить исследования в области атомной энергии предложил венгерский ученый Сциллард, бежавший в годы фашизма в Америку. По его инициативе Альберт Эйнштейн 2 августа 1939 года написал письмо президенту США Рузвельту, в котором указал «на возможность появления бомб нового типа на основе атомной энергии, обладающих огромной разрушительной силой».

Письмо Эйнштейна президенту передал нью-йоркский банкир Сакс 11 октября 1939 года. Устремления разведок в тайной войне и данные ученых сошлись в одной точке. Сакс объяснил, что знаком с крупными физиками, в том числе с эмигрантами А. Эйнштейном и Э. Ферми. Они серьезно обеспокоены уровнем немецких разработок в этой области. Сакс напомнил президенту, что попытка некоторых ученых передать подобные материалы в правительственные ведомства была предпринята еще весной 1939 года. Но идея использования энергии невидимого глазу атома в военных целях показалась чиновникам фантастической. Письмо ученых тихо утонуло в бюрократическом болоте.

Рузвельт немедленно поручил своему адъютанту Уотсону связать Сакса с нужными людьми в ведомствах. Так был создан Совещательный комитет по урану, начавший предварительные исследования о возможности создания атомного оружия. Об этом Рузвельт уведомил Черчилля. Атомные тревоги не давали премьеру покоя с осени 1939 года. Он запросил министра авиации: «Умоляю сообщить, какова вероятность того, что атомные бомбы посыпятся на Лондон?»

Черчилль и Рузвельт согласовали характер совместных действий, придавая огромное значение деятельности разведок США и Великобритании. В частности, Черчилль поручил своим ведомствам изучить реальность «срыва методами тайной войны возможных усилий нацистских ученых и одновременного обеспечения приоритета за Англией в разработке атомной бомбы».

Между тем, в Советском Союзе исследования в области ядерной физики со второй половины 30-х годов начинали отставать от мирового уровня. И все по тем же причинам идеологического порядка. В 1936 году на сессии Академии наук СССР были подвергнуты резкой критике сотрудники Физико-технического института в Ленинграде, возглавляемого А.Ф. Иоффе. Им было жестко указано, что их исследования «не имеют практической перспективы».

В такой атмосфере даже многие крупные ученые шарахались от ядерной физики. «Всем нам казалось, что исход схватки двух огромных сил будет ясен довольно быстро, – вспоминал академик Г.Н. Флеров. – И поэтому Курчатов не считал возможным дальше тратить усилия на ядерную физику, которая в тот момент казалась ему чем-то слишком уж далеким от жизни, от войны…

Немного позднее, в ноябре 1941 года, на заседании так называемого «малого президиума» с участием ряда руководителей физических исследований в Советском Союзе было признано «абсолютно невозможным в условиях войны возобновить изыскания в области атомной энергии, которые требуют очень больших затрат людских и финансовых ресурсов»[24].

Однако такие крупные ученые, как А.Ф. Иоффе, Ю.Б. Харитон, Я.Б. Зельдович, уже тогда понимали, зная уровень западных исследований, – перспективность и важность использования атомной энергии. Они прилагали большие усилия, помогая Курчатову продолжать исследования.

Академики Харитон и Зельдович вынуждены были заниматься теоретическими расчетами ядерных реакций внепланово, вечерами. Пожалуй, только их энтузиазм, самоотдача позволили подготовить теоретическую основу для наших работ в этой области.

Информация разведки о мощном развороте атомных исследований в США и Великобритании коренным образом изменила отношение к ним в СССР.

И.В. Курчатов, объясняя сложившуюся ситуацию, говорил в узком кругу, что «единственный путь защитить нашу страну – это наверстать упущенное время и незаметно для внешнего мира создать достаточного масштаба атомное производство. А если у нас об этом раззвонят, то США так ускорят работу, что нам уж их не догнать»[25].

В марте 1942 года по развернутому аналитическому докладу внешней разведки Государственный Комитет Обороны страны учредил «совещательный научный орган для организации и координирования работы в области создания атомного оружия». Была организована «Лаборатория № 2» АН СССР, призванная заниматься вопросами атомной энергии и созданием атомного оружия.

Научно-техническая информация по атомной энергии, добывавшаяся разведкой, с этого момента направлялась «лично товарищу Курчатову», с которым поддерживал контакт представитель центрального аппарата внешней разведки.

АНАТОЛИЙ ЯЦКОВ

Москва знала: «Итальянский мореплаватель добрался до Нового Света».

Вспомним несколько общеизвестных фактов атомной хроники.

2 декабря 1942, США. Один из помощников Энрико Ферми, известного итальянского физика, передает по телефону кодированную фразу: «Итальянский мореплаватель добрался до Нового Света». Фраза известила: в Чикаго начал работать первый в мире атомный реактор.

25 декабря 1946, СССР. Пуск советского атомного реактора.

16 июля 1945, США. Испытания на полигоне Аламогордо первой в мире атомной бомбы.

29 августа 1949, СССР. Испытание первой советской атомной бомбы.

6 августа 1945. Американская атомная бомба взорвана над Хиросимой…

Сопоставьте внимательно даты. В атомной гонке Советский Союз отставал от США на четыре года. Много это или мало? Смотря, с какой колокольни глядеть. В Кремле отставание считали неимоверно большим и делали все, чтобы лишить недавнего союзника ядерной монополии. В США, по самым авторитетным оценкам, полагали, что «России для создания атомной бомбы понадобится минимум 5 лет, максимум 20 лет, а скорее всего – 10 лет».

Понятно, какие чувства вызвал здесь «преждевременный» советский взрыв. Не иначе, Советы украли бомбу. Началась тотальная проверка всех, кто так или иначе был причастен к «Манхеттенскому проекту». В конце концов контрразведка вышла на Клауса Фукса, известного немецкого физика, работавшего в Англии и США.

Биографическая справка. Клаус Фукс, сын немецкого священника, антифашист. В 22 года, после прихода Гитлера к власти, эмигрировал в Англию. Осенью 1941 года, сделав главный в своей жизни выбор, пришел в советское посольство в Лондоне и сказал, что участвует в создании атомной бомбы. С этой встречи началось его многолетнее сотрудничество с нашей разведкой.

В марте 1950 года в Лондоне, в старинном здании Олд Бейли, начался суд над Фуксом, «самым опасным шпионом века», как его называла пресса тех дней.

Ему предъявили целый ряд обвинений: «однажды в г. Бирмингеме; однажды между 31 декабря 1943 года и 7 августа 1944 года; однажды в феврале 1945 года в Бостоне, США; однажды в 1947 году в Англии он передал неизвестным лицам информацию, касающуюся атомных исследований, которая предназначалась противнику».

Александр Семенович Феклисов работал с Фуксом вплоть до его ареста. Вот какие материалы, по свидетельству Феклисова, передал Фукс советской стороне:

подробные данные о реакторах и о химическом заводе по производству плутония в Уиндскейле;

сравнительный анализ работы урановых котлов с воздушным и водяным охлаждением; планы строительства завода по разделению изотопов, который, предполагалось, даст большую экономию сырьевых материалов; принципиальная схема водородной бомбы и теоретические выкладки по ее созданию, которые были разработаны учеными США и Англии к 1948 году;

данные о результатах испытаний американцами ураново-плутониевых бомб в районе атолла Эниветок…

Английский суд приговорил Фукса к 14 годам тюремного заключения. Вскоре после суда ТАСС выступил с заявлением, которое обошло мировую печать.

«Агентство Рейтер сообщило о состоявшемся на днях в Лондоне судебном процессе над английским ученым-атомщиком Фуксом, который был приговорен за нарушение государственной тайны к 14 годам тюремного заключения. Выступавший на этом процессе в качестве обвинителя генеральный прокурор Великобритании Шоукросс заявил, будто бы Фукс передал атомные секреты «агентам Советского правительства». ТАСС уполномочен сообщить, что это заявление является грубым вымыслом, так как Фукс неизвестен Советскому правительству и никакие «агенты» Советского правительства не имели к Фуксу никакого отношения».

Разведчики, которые имели отношение к Фуксу, смогли заговорить лишь через четыре десятка лет. Назову их имена: Семен Маркович Семенов, Леонид Романович Квасников, Анатолий Антонович Яцков, Александр Семенович Феклисов, Владимир Борисович Барковский.

Тихий переулок, типичный для старых районов Москвы. Сюда не долетает шум больших магистралей. Просторная комната полна книг. На стенах пейзажи, портрет Курчатова – не неожиданный в этом доме. Фотография Дзержинского на столе. Анатолий Антонович Яцков готов ответить на вопросы о том, как подбирались ключики к атомным секретам. Но первый вопрос мне хочется задать совсем о другом:

– Анатолий Антонович, вы на пороге 80-летия. Но, честное слово, встретив вас на улице, я не дал бы больше 60. Поделитесь секретом жизнестойкости.

Яцков смеется:

– Записывайте советы. Не курить. Не тратить нервы по пустякам. Не переедать – это сейчас выполнить очень легко. Выпивать иногда и умеренно. По праздникам и торжественным случаям. Побольше двигаться…

– Мне говорили, что Вы три раза в неделю занимаетесь теннисом…

– Присоединяйтесь – начинаем в полседьмого утра…

Ну, и конечно, не последнюю роль играют унаследованные гены. Отец мой, Антон Иванович, дожил до 87 лет. Мама, Агния Павловна, умерла на 102-м году. Оба всю жизнь работали.


[image: ]


Леонид Квасников
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Клаус Фукс.
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Владимир Барковский
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Александр Феклисов

Биографическая справка. Анатолий Яцков родился в 1913 году в Аккермане, как назывался тогда нынешний Белгород-Днестровский. В 1914-м семья перебралась в Центральную Россию. Девять классов Анатолий закончил в Тамбовской области, поработал на сахзаводе и перебрался в Москву. Был чернорабочим, строителем, слесарем, учился. Закончил полиграфический институт и получил направление на столичную картографическую фабрику имени Дунаева.

«Нет страны, кроме Советского Союза, которой можно было бы доверить такую страшную вещь»

– Ну, а теперь о самом главном событии Вашей жизни. Оно связано с первой в мире атомной бомбой. Написано об этом много – целая библиотека, еще больше ходит легенд и мифов. Но как же все было на самом деле? Когда вы впервые услышали об атомной проблеме? Об атомном оружии? Какая роль отводилась Вам, молодому разведчику, направленному в Нью-Йорк? Была ли это разработанная операция или действия скорее по наитию? В одной из публикаций, к примеру, говорится, что Квасников интуитивно распознал перспективы атомной тематики и на свой страх и риск ориентировал на нее ряд резидентур…

– По-моему, это не совсем там. Страха у Квасникова не было – чувство это вообще ему мало свойственно, а риск был невелик. Но сбор информации об исследованиях, связанных с созданием атомной бомбы, начался именно по инициативе Леонида Романовича Квасникова. Он в то время возглавлял научно-техническое подразделение разведки и в 1940 году направил телеграммы в резидентуру стран, где проведение таких исследований было наиболее вероятно, с указанием следить, не ведутся ли работы по созданию атомного оружия.

Из чего исходил Квасников? К тому времени научные журналы, в том числе и германские, опубликовали целый ряд материалов о перспективах использования внутриядерной энергии. В ряде публикаций говорилось и о военных аспектах. «Некоторые ведущие физики полагают, что в течение нескольких месяцев может быть изготовлено для военных целей взрывчатое вещество, в миллион раз более мощное, чем динамит, – суммировал американский журнал «Дисковери». – Задуманное может и не удастся: наиболее компетентные люди расходятся в вопросе о том, осуществима ли практически эта идея. Если да, то наука впервые могла бы одним ударом изменить масштабы военных действий».

Первые же результаты подтвердили: Квасников дал очень точную ориентировку. Уже в сентябре 1941 года один из наших информаторов в Нью-Йорке передал, что его знакомого приглашают на секретные работы по созданию бомбы на основе атомной энергии. Другой сообщил, что его товарищ-физик отправляется в Англию в составе делегации американских ученых для координации работ по созданию атомного оружия. Тогда же Дональд Маклин передал в центр доклад «Уранового комитета» У. Черчиллю. В этом документе говорилось о начале работ по созданию в Великобритании и США атомной бомбы.

– Вам в это время было 28 лет и вы начинали работать сотрудником консульства в Нью-Йорке… Вы отправлялись в США с конкретным заданием?

– Нет, я готовился работать во Франции, учил французский язык. Но Франция к тому времени была оккупирована, расчет послать меня в Париж отпал сам собой. А вскоре я узнал, что мне предстоит готовиться к работе в Соединенных Штатах. Английского я не знал, поэтому в оставшиеся месяцы усиленно занимался языком. Официальным прикрытием стала служба в генконсульстве. Чтобы получить языковую практику, попросил вести прием посетителей. Конечно, поначалу и сам намучился, и людей помучал…

– А французский так и не пригодился?

– Пригодился, но это отдельная история.

К атомной проблематике я подключился в начале 43-го года, когда мне поручили заниматься научно-технической линией.

Вы спрашиваете – была ли это разработанная операция? В разведке редко бывает, когда все планы сбываются. У нас были распланированы две операции с расчетом выйти на интересующих нас лиц, но ничего из этого не получилось. Зато получились операции, проведенные, как вы говорите, по наитию. Случайно познакомились с человеком, у которого были контакты с физиками-атомщиками, с человеком, который симпатизировал Советскому Союзу и был готов помогать в его борьбе с гитлеризмом. Непосредственно сами, как вы понимаете, на людей в закрытых объектах мы выйти не могли. И без своих соратников и союзников мы бы ничего не сделали.

– С кем непосредственно вы работали и что хотели бы рассказать об этих людях?

– Сначала о своем старшем товарище. Это Семен Маркович Семенов. Он закончил Массачусетский технологический институт, получил степень бакалавра, работал в Нью-Йорке и был одним из самых продуктивных разведчиков. От него я получил в наследство одного человека…

Семенов был прирожденный разведчик, умел устанавливать контакты с людьми, совершенно безотказно работал… Правда, жизнь его сложилась потом неудачно. В силу ряда субъективных причин пришлось уйти из разведки, на жизнь он зарабатывал (и неплохо) переводами технической литературы на английский язык… Сейчас его, к сожалению, нет в живых.

– Но кого же передал Вам Семенов?

– Я назову: это был Фукс. Сам Клаус Фукс. С ним мы, советские, в США не встречались. Работали через связников. Связной контактировал с Семеновым. В общем, так: Фукс – связной – Семенов. А Семенов уже возвращался на Родину, поэтому цепочка замкнулась на мне.

– У Даллеса есть о Фуксе. Еще он упоминает Бруно Понтекорво, по-моему, он оказался в Советском Союзе в 1950-м году…

– Да, в 50-м… Но в отличие от Фукса ему не предъявлялось обвинение в сотрудничестве с советской разведкой – все это были бездоказательные домыслы.

– А вы с ним познакомились в Союзе или еще раньше?

– В Союзе, когда он приехал. Его сразу поселили в гостинице «Москва», в люксе, но гостиничная жизнь не очень привлекательна… Потом его принимал Берия, а я в этой беседе был переводчиком.

– Прошло много лет, понимаю, но все же какой вам запомнилась та беседа? Встреча двух интеллектуалов?

Яцков расхохотался.

– Конечно, Берия к тому времени чего-то нахватался от ученых, но, думаю, он понимал свой уровень и говорил не о физике. Правда, спросил, занимался ли он водородной бомбой. На что Бруно ответил: к этой проблеме не имел никакого отношения. В основном же на житейские темы. Расспрашивал о прошлой деятельности, о жизни, о семье.

– Интересно бы рассказать о нем подробнее?

– Я, кажется, все рассказал. Ну, а подробнее, чем он сам пишет о себе, не расскажешь, поэтому подождем книгу.

– Вам, а точнее нам, помогал в основном Фукс?

– Не только он. Но все помогали бескорыстно. Один источник так характеризовал мотивы своего сотрудничества: «Нет страны, кроме Советского Союза, которой можно было бы доверить такую страшную вещь. Но раз отобрать у других стран мы ее не можем, пусть СССР знает о ее существовании, пусть находится в курсе прогресса, опыта и строительства. Тогда СССР не окажется в положении страны, которую можно шантажировать».

– Судя по тому, что листок с процитированным текстом Вы убираете, имя называть не собираетесь?

– Угадали. Да, и на листке этом имени нет. Не все можно и нужно раскрывать и сегодня. Скажу лишь: кроме Фукса, на атомных объектах Манхеттенского проекта у нас было еще четыре человека…

– И с тех пор, несмотря на все расследования и суды, о них не знают?

Яцков посмотрел задумчиво на красный глазок диктофона, выразительно помолчал.

– О ком еще Вы хотели бы вспомнить сейчас?

– О наших связных. Одна из них – Елена Крогер. Она ходила буквально по острию ножа. Каждая ее поездка в Альбукерк, городок близ атомного центра, могла закончиться арестом. Елена, работница текстильной фабрики, приезжала в Альбукерк лечить болезнь горла, все нужные справки были, разумеется, заготовлены. За всеми посторонними в этих пустынных местах был установлен контроль, дважды наших связных опрашивали о цели их приезда. Но Елена была вне подозрений.

Однажды на очередной встрече она получила толстую пачку бесценных материалов. На вокзале – сюрприз: у каждого вагона двое в штатском тщательно проверяют документы пассажиров. Кое-кого даже попросили раскрыть чемодан…

Елена проявила незаурядную выдержку. Вернувшись в Нью-Йорк, рассказала, как все было. Дождавшись в вокзале одной-двух минут до отправления, она подбежала к вагону, поставила тяжелые вещи на перрон, а легкую коробочку с салфетками сунула подержать одному из проверяющих, пока сама искала запропастившийся куда-то билет. Но сыграй она плохо роль рассеянной пассажирки – и кончилось бы все роковым образом: под салфетками лежали секретные материалы.

Елена – американка польского происхождения. А муж ее, Питер, воевал в республиканской Испании, в батальоне имени Линкольна, был ранен… Там с ним и установила контакт наша разведка. В сорок втором году его призвали в армию, служил в Европе, сначала в Англии, затем со вторым фронтом на континенте.

– За что же их арестовали в Англии?

Это было значительно позже. Они обеспечивали связь Лонсдейлу – Молодому.

– Как Вы узнали, что Ваша информация идет в дело?

– Мы стали получать задания с конкретными вопросами, требующими дополнительного разъяснения. И этот вопросник передавали агентуре. Оценку же материалам давал Игорь Васильевич Курчатов. Вот, к примеру, строки из первой курчатовской «рецензии», 7 марта 1943 года: «Произведенное мной рассмотрение материала показало, что получение его имеет громадное, неоценимое значение для нашего государства и науки».

К этому времени Игорь Васильевич уже возглавлял лабораторию № 2 – будущий Институт атомной энергии, которому присвоят его имя. Теперь очень многое зависело от оценки разведматериалов. Ведь Берия заподозрил в них дезинформацию, решив, что противник умышленно пытается ввести нас в колоссальные расходы. И в этом ему невольно помогли некоторые советские ученые, которые, ознакомившись с данными разведки, поторопились с выводом: вещь, если и возможная, то во всяком случае в далеком будущем.

Курчатов же, обладая нашей информацией, считал иначе. Он видел реальную возможность создания ядерных реакторов и ядерного оружия, понимал, как жизненно важно для страны не отстать в атомной гонке. В разведчиках он видел своих соратников, об этом говорят собственноручные записи Курчатова.

…Материал дал возможность получить весьма важные ориентиры для нашего научного исследования, миновав многие весьма трудоемкие фазы разработки проблемы, и узнать о новых научных и технических путях ее разрешения.

Таким образом, данные материалы позволяют, минуя первоначальную стадию, начать у нас в Союзе новое и весьма важное направление разработки проблемы разделения изотопов.

Материал представляет большой интерес, в нем, наряду с разрабатываемыми нами методами и схемами, указаны возможности, которые до сих пор у нас не рассматривались.

…было бы исключительно важно получить хотя бы самые общие сведения об опытах по размножению нейтронов, которые производились с большими количествами урана-235 или плутония.

Представляется исключительно важным выяснить, изучалась ли указанная система расчетным или опытным путем? …Полученные материалы … заставляют нас по многим вопросам пересмотреть свои взгляды и установить три новых для советской физики направления в работе…

Другая записка: В материалах … содержится отрывочное замечание о возможности использовать в «урановом котле» не только уран-235, но и уран-238. Кроме того, указано, что, может быть, продукты сгорания ядерного топлива в «урановом котле» могут быть использованы вместо урана-235 в качестве материала для бомбы.

Имея в виду это замечание, я внимательно рассмотрел последние из опубликованных американцами … работ по трансурановым элементам … и смог установить новое направление в решении этой проблемы урана – направление, обусловленное особенностями трансурановых элементов.

Перспектива этого направления чрезвычайно увлекательна.

В каждой записке Курчатова говорится о «большой ценности» материалов.

– Почему же, спустя много лет, на прямой вопрос журналиста о роли разведки в создании советской атомной бомбы академик А.П. Александров ответил едва ли не с пренебрежением?

«Было что-то, но в общем это играло очень несущественную роль. Ни Курчатов, ни другие участники проекта на чужие идеи не надеялись – искали свои… Кстати, у ученых были иные, более надежные источники информации, чем данные разведки. Парадоксально, но, может быть, главный источник – именно в самом факте засекречивания. Зная последние до того, как опустился занавес секретности, работы крупного зарубежного исследователя и не находя его имени в научных изданиях (а значит, он не сменил область своих интересов), нетрудно было определить, что он движется в том же направлении и что это направление опробуется в секретных атомных работах».

Не будем спорить с академиком, действительно так и было. Из книги в книгу, из статьи в статью описывается, как техник-лейтенант Георгий Флеров, оказавшись в сорок втором году в Воронеже, бросился в университетскую библиотеку. В американских и английских научных журналах (даже тогда получали!) он не нашел ни одного сообщения по исследованиям деления урана… Флеров, будущий академик, написал председателю ГКО И.В. Сталину. Письмо лейтенанта не затерялось.

«В конце лета 1942 года в ЦК КПСС и правительство поступили предложения о необходимости возобновить прерванные войной исследования по ядерной физике и радиохимии, – вспоминал позже М.Г. Первухин, заместитель председателя Совнаркома и нарком химической промышленности в годы войны. Ученых беспокоило, не обгонит ли нас фашистская Германия. В начале 1943 года Государственный Комитет Обороны поручил мне наметить вместе с И. Курчатовым и другими учеными мероприятия по организации исследований, призванных решить вопросы использования внутриатомной энергии в военных целях».

Беспокоились, как теперь известно, не только ученые. По своим каналам предупреждала о грядущей опасности разведка.

– Вам приходилось оказываться в рискованных ситуациях?

– Каждая встреча с агентом – риск. Кто знает, как закончится очередное свидание?! Но вот что мне хотелось бы сказать… Разведка – это дело такое… Она хороша тогда, когда ее не видно и не слышно, как будто ее нет вообще. Вот тогда эго разведка высокого уровня. А когда начинается погоня, стрельба, рукопашная – это уже огрехи… Настоящая разведка, повторю, незаметна. Конечно, если делать кинофильм, то нужно домысливать острые ситуации, на грани которых всегда находится разведка.

– Какая из пережитых Вами ситуаций подошла бы для кино?

– Ну, скажем, отправка из Нью-Йорка одного из наших разведчиков-нелегалов. Ночью мне удалось посадить его на наше судно под видом члена экипажа.

Или вот другой сюжет – моя командировка в Ирак. Это было в 1955-м году, когда король Ирака порвал с нами дипломатические отношения и в стране не осталось ни одного советского сотрудника.

Пришлось ехать туда по документам канадского бизнесмена.

– Вам не было обидно, что роль разведки в создании атомного оружия до определенного времени замалчивалась? Или для разведчика обида непозволительна?

– Я по своему характеру не склонен к обидам. Тем более, что и обижаться не на кого. Секреты есть секреты. Считалось, что это нормальное явление. Хотя если вдуматься, это же ненормально: весь мир знает, что советская разведка помогла атомным физикам, а своя страна – нет.

– Встречались ли Вы с Курчатовым, другими учеными-атом-щиками?

– С Курчатовым встречался. В частности, представлял ему и другим физикам Понтекорво.

– И он, конечно, не знал, какие материалы проходили через Ваши руки еще в сорок третьем – сорок четвертом годах…

– Разве это так важно?! Я своей роли не подчеркивал, был просто посредником между ними. Квасников с Курчатовым встречался много раз. И даже в самые последние дни перед его кончиной договаривался о новых встречах. Но увы…

– Эти события как бы разделили Вашу жизнь на две половины: ДО и ПОСЛЕ бомбы. Расскажите, пожалуйста, что было до? Как вы попали в разведку?

– В тридцать седьмом году я окончил полиграфический институт, начал работать инженером-технологом. Занимался парашютным спортом – два раза прыгал в Тушино, на праздниках в день авиации. Однажды секретарь парткома сказал, что мне надо заехать в ЦК. Заехал. Там со мной беседовали и направили на работу в разведку. Прошел годичный курс и получил назначение в Нью-Йорк…

– Несколько слов о том, что было после. Это ведь тоже целая жизнь, почти полвека. Наверное, были и другие операции, и другие зарубежные командировки?

– Были. Но ничего сравнимого по масштабам с атомной историей уже не было. Хотя по-своему все значительно. Я работал в Париже, в Берлине – получали очень важные материалы по электронике из Западной Германии. Орденом Красной Звезды отмечен этот период.

– А американский?

– Орденом Красного Знамени.

– Жизнь Вашего поколения вместила несколько эпох: царская Россия, Советский Союз, посткоммунистическая страна, как говорят сейчас. Державы, для которой Вы добывали атомные секреты, нет. Можно нарваться и на реплику: не стоило, мол, стараться! Вам не жалко прожитых лет?

Жестокий вопрос, но я должен задать его. Яцков, помешивая в чашечке чай, заваренный на душистой траве мелиссе, думает о чем-то своем. Эти поколения почти начисто выбиты войной. Из каждой сотни возвратились по два-три человека. Теперь осталось, наверное, по одному на тысячу или десять тысяч… И те, что остались, сегодня унижены и оскорблены очередями, нищенскими пенсиями и пайками. Какая горькая ирония судьбы: поколение победителей без отвоеванной в бою и труде победы. Знаю: многие из них жалеют, что дожили до этих дней. Яцков поднимает глаза:

– Нет, прожитых лет мне не жаль. И если бы начать, как говорится, сначала, я бы делал то же самое. Нашу роль в истории никто не вычеркнет. Вы знаете: у американцев были разработаны планы атомного нападения на Советский Союз. План «Троян», план «Дропшот»… В них назывались сроки атаки, количество бомб, предназначенных Москве, Ленинграду, Донбассу, другим промышленным центрам. Появление советского атомного оружия стабилизировало обстановку.

В последнее время опубликован ряд материалов, авторы которых, словно бы перетягивают канат между разведкой и наукой. Пустое это дело. Бомбу создавали ученые, инженеры, рабочие, а не разведка. Без них разведывательная информация ничего не стоит.

Самая достоверная и перспективная научно-техническая информация становится полезной только тогда, когда попадает на благодатную почву, когда понимается ее значимость. Так, случилось, считает А. Яцков, с информацией об атомном оружии. Информация разведки ускорила работы, а это дало выигрыш во времени, выигрыш жизненно важный, потому что атомный шантаж и «холодная война» в 50-е годы могли перерасти в войну.

– Еще и еще раз скажу, – говорит Яцков, – бомбу создает не разведка. Наша помощь ни в малейшей степени не умаляет заслуги И.В. Курчатова и его сподвижников. В невероятно сложных условиях они сумели в короткие сроки создать атомный щит и меч.

К началу 1944-го у нас уже были источники информации, которые работали в объектах «Манхеттен проджект», главным образом в Лос-Аламосской лаборатории, – продолжает Яцков.

В архивах разведки хранятся записки с изложением хода работ в США над атомной бомбой (февраль 1945 года), телеграфное сообщение из Нью-Йорка о предстоящем испытании бомбы и краткое описание ее устройства. (2 июля 45 года с этим материалом был ознакомлен Курчатов). В августе этого же года центр получил более подробное описание атомной бомбы – 22 листа английского текста, в октябре – 7 листов, в декабре – еще 14 листов на английском языке…

– Все они проходили через руки капитана Яцкова, в ту пору Яковлева.

Что вы чувствовали тогда? Представляли, о каком оружии идет речь?

– По-моему, до взрыва атомной бомбы никто, даже ученые, точно не представляли истинную силу этого оружия. Не случайно многие из них первыми выступили за запрещение атомной бомбы.

…В мае сорок пятого у нас были сведения о готовящемся испытании, а в июне мы располагали описанием самой атомной бомбы, что называется, в разрезе: все детали, состав, размеры, вес… Американская контрразведка длительное время не только не знала, что мы располагаем данными со сверхсекретных объектов, но и не догадывалась, что нам может быть известен сам факт их существования.

– Как вы сейчас живете?

– Сегодня получил пенсию – 2299 рублей и сорок копеек. Еще тысячу получает жена. Вот и считайте.

– Что считать? На двоих доходов ниже прожиточного минимума на одного.

– Вся надежда на садовый участок, – смеется Анатолий Антонович.

– У вас дома большая библиотека. Какие книги на этих полках самые любимые?

– Часто открываю Пушкина. Люблю Маяковского – в студенческие годы читал его со сцены. Перечитываю Достоевского, Булгакова… Слежу за новинками литературы.

– Какой вопрос Вы хотели бы задать себе сами?

– Можно не на атомную тему?

– Конечно.

– Когда же мы поймем, что распад великого Советского Союза, приведший к дикому разгулу национализма, преступности, междоусобным войнам, развалу экономики, обнищанию народа, – что этот распад не есть обретение Россией независимости (от кого?), а есть величайшая трагедия Российского государства?

«В пользу сражающейся России»

Американская и английская разведки не зафиксировали даже сам факт интереса России к атомному оружию. Лишь в августе 1949 года Атомная комиссия США на основании анализа проб воздуха в атмосфере доложила президенту Трумэну, что в России произведен взрыв атомной бомбы.

Наша разведка использовала два главных обстоятельства для проникновения в атомные секреты.

Первое связано с Англией. Объективно оценив все условия, англичане по договоренности с партнерами продолжили исследования в США и Канаде. За океан направилась и значительная часть ученых. Используя эти обстоятельства, советская разведка переправила в США ценного агента. Работая в американском атомном центре, он передавал важнейшую информацию.

Во-вторых, в среде значительной части западной интеллигенции, ученых была сильна приверженность к коммунистической идее, идеалам социального равенства и счастья, путь к которым, по их представлениям, прокладывала коммунистическая Россия. К тому же на ее фронтах решалась судьба войны.

Это были, бесспорно, мужественные люди, великие идеалисты. С советской разведкой они сотрудничали абсолютно добровольно и бескорыстно во имя победы над фашизмом, во имя коммунистической перспективы. Питер и Хелен Крогеры отказывались даже, как свидетельствует А. Яцков, «от части своей зарплаты в пользу сражавшейся России», оставляя себе лишь необходимый минимум. Свою деятельность они не считали и не считают актом предательства.

Через много лет вместе со множеством других людей они переживут мировоззренческую драму. Но истина конкретна, и оценивать деятельность каждого человека нужно в конкретных исторических обстоятельствах. В тех обстоятельствах талантливые ученые-атомщики, люди разных национальностей – Клаус Фукс, Бруно Понтекорво, Алан Нанн Мэй, Дэвид Грингласс, Гарри Голд и другие – сделали свой выбор, протянув руку Москве. Среди них были и Крогеры, ныне наши соотечественники. Расскажу о них подробнее.

ПИТЕР И ХЕЛЕН КРОГЕРЫ

Во время гражданской войны, когда американский экспедиционный корпус генерала Грэвса высадился в Приморье, Питеру Крогеру было девять лет. В своих воспоминаниях Питер описывает заполненные рабочими кварталы Ист-Сайда в Нью-Йорке и митинг, на котором он был вместе с родителями. Рабочие дружно скандировали: «Руки прочь от России!» Те же слова кричали с огромного красного полотнища. «Этот день навсегда остался в моей памяти», – отметил много лет спустя Питер.

Закончив Иллинойский университет и поступив в аспирантуру, он не изменил своим взглядам, по-прежнему «появлялся на всех забастовках и демонстрациях». Социалистические убеждения Крогера окрепли в условиях «великого кризиса», парализовавшего экономику США на рубеже 20-30-х годов.

Прокоммунистические настроения в среде американской интеллигенции были в ту пору обычным явлением. Выдающиеся деятели культуры – писатели Т. Драйзер, Э. Колдуэлл, Ш. Андерсон, критики Э. Вильсон, И. Коули, журналисты Л. Стеффене, Э. Винтер в октябре 1932 года опубликовали идейный манифест «Культура и кризис», в котором предлагали единственное, по их мнению, рещение: «свергнуть систему, несущую ответственность за все кризисы». 6 том году в стране насчитывалось до 17 миллионов безработных – почти половина рабочего класса.

В Штатах назревала революционная ситуация. Правящий класс остро ощутил опасность. Ее четко сформулировал Франклин Рузвельт в ряде своих выступлений и публикаций. В частности, в письме одному из конгрессменов он отмечал: «Нет никакого сомнения…, что коммунистические идеи наберут силу по всей стране, если мы не сумеем поддержать старые идеалы и первоначальные цели демократии. Я знаю, что вы согласитесь со мной в том, что в США перед нами стоит не только опасность коммунизма, но равная опасность концентрации всей экономической и политической власти в руках тех, кого древние греки называли олигархией».

И только огромный опыт правящего класса, нашедшего альтернативный путь развития, чрезвычайная гибкость администрации Рузвельта, использовавшего теоретические находки английского экономиста М. Кейнса, в частности, идеи антимонополистического законодательства, смогли предотвратить катастрофу и вывести страну из кризиса путем реформ.

Питер полностью разделял взгляды сторонников Коминтерна. И потому его выбор был вполне логичным: он, интернационалист по убеждениям, в июльскую ночь 1937 года вместе с другими бойцами Интернациональной бригады перебрался через Пиренеи в Испанию, стал бойцом пулеметной роты.

«Во время наступления на фашистские позиции при Фуэнтас де Эбро, где в операции участвовали советские танкисты, – вспоминает Питер, – я был ранен в обе ноги пулеметной очередью». В госпитале с ним и познакомились советские разведчики, предложили помогать им. «Я охотно дал свое согласие, – продолжает Питер. – Мое посвящение в разведчики состоялось на одной из вилл в Барселоне».

Вернувшись в США, Крогер не потерял свою связь с Россией. А вернее сказать, даже упрочил. Потому что теперь их стало двое: Питер и Хелен, его жена, друг, единомышленник. Питера восхищали самостоятельность и боевитость Хелен, ее способность быстро принимать разумные решения.

Жизнь не баловала эту женщину. В тринадцать лет ей пришлось оставить родной городок в штате Массачусетс, где на текстильной фабрике работала ее мать, и отправиться в Нью-Йорк, искать лучшей доли. Здесь девушка настойчиво занималась самообразованием, примкнула к рабочему движению.

Весной 1942 года, когда Питера призвали на военную службу, все его разведывательные связи легли на плечи Хелен. Это была работу «с очень ценными агентами». Один из них занимал «важное положение в Управлении стратегических служб» (разведка). Другой имел доступ к информации исключительной значимости о работе над атомной бомбой. Бесценный материал она доставляла в Нью-Йорк Анатолию Яцкову, руководителю этой разведывательной группы.

Хелен оказалась способной разведчицей. Ей приходилось часто ездить по стране, встречаться с разными людьми, получая от них сугубо секретную информацию. Не раз лишь выдержка, находчивость, юмор спасали ее от неминуемого провала.

Тем временем Питер воевал в Европе, он был среди англо-американских десантников в Нормандии, сражался в Бельгии, закончил войну в Германии и в ноябре 1945 года демобилизовался: «Заряженный радостью и оптимизмом от общей победы я вернулся в Нью-Йорк и вновь приступил к разведывательной работе».

В те дни советская разведка в США и Канаде получила коварный удар в спину. Изменил шифровальщик советского посольства в Оттаве. Несколько десятков агентов были провалены. Большинство из них занимали ведущие, ключевые посты в госдепартаменте, американской разведке, министерстве финансов и т. д. Ряд разведчиков, и в их числе А. Яцков, И. Ахмеров и некоторые другие, были вынуждены срочно покинуть США.

Однако часть советской разведывательной структуры в США в тот раз устояла. Вне подозрений остались, в частности, Крогеры и их группа «волонтеров», среди которых были агенты-атомщики.

Лишь в 1950 году американские власти раскроют одного из тех, с кем Хелен поддерживала оперативную связь, и Крогерам придется срочно покинуть Америку. В Россию их сумел отправить сотрудник советской разведки Ю. Соколов. «Ему наше благополучное путешествие, – скажет позднее Крогер, – стоило многих седых волос».

Питеру довелось недолго поработать с выдающимся советским разведчиком Рудольфом Абелем. Вот как он описывает свое первое впечатление о встрече с Абелем.

«Поначалу у нас сложилось впечатление, что перед нами фермер из Новой Англии. Одет в легкую рубашку, а на голове мягкая соломенная шляпа – словом, он ничем не отличался от любого простого американца. Мы сожалели, что нам удалось проработать с ним только десять месяцев. Это был незаурядный человек и талантливый разведчик».

Провал одной из связей Хелен, как было отмечено, и профессионально четкий вывод Крогеров из-под удара не затронули деятельность Рудольфа Ивановича Абеля. Он успешно продолжал свою миссию до 1957 года.

В июне 1957 года Абель попал в ловушку, подстроенную в результате предательства американской контрразведкой. На суде ему было предъявлено обвинение в «заговоре с целью военного и атомного шпионажа…» Суд присяжных приговорил разведчика к длительному тюремному заключению. Но в тюрьме он провел, к счастью, лишь несколько лет. Его обменяли на Р. Пауэрса, пилота американского разведывательного самолета «У-2», сбитого 1 мая 1960 г. в районе Свердловска (ныне Екатеринбург).[26]
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Бывают имена, которые говорят сами за себя. Среди них и это – Рудольф Абель.

В обвинительном акте констатировалось: «Начиная с 1948 года или примерно с этого года… Рудольф Иванович Абель, известный также как Марк и Мартин Коллинз и Эмиль Р. Голдфус, в нарушение закона преднамеренно и по своей воле вошел в сговор… с другими лицами, неизвестными Большому жюри… с целью передачи сообщения и пересылки в СССР… документов, текстов, фотографий, негативов, фотоснимков, планов, карт, моделей, заметок, инструментов, приспособлений и информации, касающейся вооружения, оснащения и дислокации вооруженных сил Соединенных Штатов, а также информации, касающейся американской программы в области атомной энергии…»

Рудольф Абель мужественно перенес суровые испытания и, выполняя свой долг, не раскрыл лиц, сотрудничавших с ним. Для Америки они остались неизвестными.



Холодная война. От Фултона до Кремля.



Сразу же после войны отношения вчерашних союзников резко обострились. Поворотным пунктом явилась «историческая речь» У. Черчилля в американском городке Фултоне, которую он произнес 5 марта 1946 года.

Черчилль был верен своей главной идее: противостоять коммунизму, где это возможно. Его позиция не являлась секретом для Москвы. Советской разведкой еще во время войны был добыт секретный меморандум английского премьер-министра от декабря 1942 года «Война – переходный период – мир», в котором излагались принципы английской политики в вопросах послевоенного устройства, а также решение открыть «второй фронт» не в 1942 году, но лишь весной 1944-го.

Нашей разведке удалось добыть секретные «Предложения правительственного комитета США по вопросу об отношении к Германии», составленные в ноябре 1944 года для президента Рузвельта и излагавшие перспективу развития страны.

В своей знаменитой «фултонской речи» Черчилль фактически сформулировал кредо послевоенного развития западных стран, мировоззрение правящих кругов, политическую философию Запада. Рациональное начало размышлений Черчилля включало следующие идеи.

Странам западной демократии угрожают две главные опасности – войны и тирании, борьбу с ними должны возглавить США и Великобритания. Необходимо создать коллективную безопасность в рамках ООН под патронажем этих двух стран, монопольно обладающих эффективным «оружием устрашения». Пока эта монополия существует, у Запада «есть передышка».

Однако у Запада, «возможно, не так много времени»… «Никто не знает, что Советская Россия и ее коммунистическая международная организация намереваются сделать в ближайшем будущем или каковы границы… их экспансионистских тенденций». Не только в странах Восточной и Центральной Европы, но «в значительном большинстве стран, отстоящих далеко от русских границ и разбросанных по всему миру созданы коммунистические «пятые колонны», которые действуют в полном единстве и абсолютно повинуются указаниям, получаемым из коммунистического центра… Компартии или «пятые колонны», представляют собой угрозу и опасность для христианской цивилизации…» «…Железная завеса пересекает Европу…»[27] и т. д.

Справедливости ради следует отметить, что Черчилль в своей речи четко сформулировал также ценности западной демократии и правового государства, которые призвал защищать «от экспансии тоталитарного коммунизма». Сюда он отнес «провозглашенные в англо-саксонских странах» «великие принципы свободы и прав человека, …которые через Великую Хартию, Билль о правах, Хабеас Корпус, судебное разбирательство и английское публичное право находят свое знаменитое выражение в Декларации независимости…» «Народ любой страны, – провозглашал Черчилль, – имеет право, закрепленное конституциями, посредством полностью свободных выборов, секретным голосованием избирать либо изменять состав правительства и форму правления в своей стране; что должны быть осуществлены свобода слов и свобода мысли; что суды, независимо от исполнительной власти, не подотчетные никакой партии, должны отправлять правосудие, основываясь на законах…»

Насквозь идеологическая речь премьер-министра Великобритании была воспринята в Москве как политический вызов. Глобальная конфронтация начала набирать обороты, складываться в систему экономического, политического и военного противостояния. В таких условиях неизмеримо возрастала роль разведок с одной и другой стороны.

В своей речи Черчилль «опустил», однако, один фундаментальный факт мирового развития в XX столетии: сохранялись колониальные отношения Запада с остальным миром, и именно они вызывали в послевоенный период подъем национально-освободительной борьбы. Естественно, компартии стремились придать «свою» идеологическую окраску этим мощным движениям и перехватить инициативу у терявших позиции европейских колониальных империй. Вопрос о распространении и живучести коммунизма оказался не столь простым.

Похоже, мудрый и сдержанный в своих политических высказываниях президент Соединенных Штатов Франклин Рузвельт понимал гораздо глубже Черчилля тенденции мирового развития. Он избегал высказываний о несовместимости российского развития с западными странами, несмотря на прекрасную осведомленность о «сталинских экспериментах» в великой стране. Но судьба отпустила ему слишком мало времени. Рузвельт скончался 12 апреля 1945 года. Американский президент, обогащенный опытом преодоления обвального кризиса, по-иному осмысливал превратности развития «техногенной цивилизации».

Действительно, было бы странным полагать, что европейские государства, вступившие в век машинного, фабрично-заводского развития, не пройдут через бурные кризисные волны приспособления старых социальных и государственных структур к новым условиям.

Вероятнее всего, истоки кризисных полос развития в нашем столетии в таких крупных государствах, принадлежащих к западной цивилизации, как Соединенные Штаты, Германия и Россия были одни и те же, но окрашенные в разные идеологические цвета. В России кризис проходил под флагом «коммунистической идеи», большевизма, с которыми и связывалась возможность выхода из тупика. В Германии место господствующей идеологии в годы национального кризиса занял фашизм, идея «корпоративного государства». В Соединенных Штатах Америки, с учетом особенностей исторического развития своей страны и «негативного опыта» России и Германии, правящий класс преодолел «великий кризис» под флагом либерализма, путем реформ, направленных на демонополизацию и социальные нужды. Именно такое решение проблемы было освещено интеллектом президента Рузвельта.

Он прекрасно видел слабости «абсолютного государственного монополизма» в коммунистической России: централизованное государственное регулирование в экономике; отсутствие частной собственности, класса предпринимателей и конкуренции; последствия гиперколлективизма и психология уравнительного распределения; начало гигантских структурных деформаций в индустриальном развитии в условиях планово-распределительного подхода и монополии на выбор вариантов национального развития.

Но в конце 40-х в 50-х годах степень вероятности того и другого способов развития цивилизации еще казалась проблематичной. Репутация западных держав была «подмочена» войнами в зависимых колониальных странах, например, Франции во Вьетнаме и Алжире. На авторитете коммунистической России в свою очередь сказывались жестокие репрессии и уничтожение достоинства личности, растворявшейся в извращенно понятой идее коллективизма.

Администрация Г. Трумэна, нового президента США, сразу же круто изменила внешнюю политику. Это не было неожиданностью для внешней разведки Советского Союза. Ею был добыт суперсекретный документ «Основа для формулирования внешней политики США», одобренный комитетом начальников штабов 19 сентября 1945 года и представленный на рассмотрение новому президенту. Военные рекомендовали «вести все приготовления для того, чтобы при необходимости нанести первый удар». Позднее, в 1949 году, в Штатах был разработан план «Дропшот». По нему намечалось сбросить на Советский Союз 300 атомных бомб и 250 тысяч тонн «обычных» бомб.

Советская внешняя разведка в напряженнейший период «холодной войны» стремилась ослабить «главного противника», то есть Соединенные Штаты и Англию. Так, в середине 50-х годов, в разгар антиколониальной борьбы в Северной Африке против французов, определенные круги в США пытались использовать национальный подъем в своих интересах. Американцы тайно договорились с представителями алжирской национальной буржуазии, которая в то время возглавляла освободительную войну, о поставках оружия и боеприпасов повстанцам. Взамен монополии США получали крупные концессии на разработку нефти в Сахаре.

Противоречия в интересах Франции и Соединенных Штатов стали известны резидентуре советской внешней разведки в Париже, и она их умело использовала. Французская общественность получила информацию о характере деятельности американцев в Алжире. Подхватившие тему французские газеты в резкой форме потребовали от своего правительства дать разъяснения. Забурлили страсти в парламенте. Выступление американского посла с опровержениями не дало результатов. Правительство Соединенных Штатов вынуждено было отозвать своего посла Диллона из Парижа.

В те же годы были преданы огласке добытые разведкой подлинные документы Багдадского пакта о планах нанесения атомных ударов по СССР и его союзникам и о создании «атомных заслонов» в Турции, Иране, Пакистане и Афганистане в случае вступления на территорию этих стран частей Советской Армии. Эта операция вызвала серьезное обострение взаимоотношений названных государств с США и Англией. Именно такого типа «игры» определяли курс внешней политики Соединенных Штатов и Советского Союза в 50-70-е годы.

И одна, и другая системы имели множество убежденных и талантливых сторонников, специалистов во всех социальных слоях. Борьба за влияние на остальной мир сопровождалась спонтанным возникновением глобальных кризисных ситуаций, провоцировала крупномасштабные военные столкновения: война в Северной Корее в 1950-1952 годах, кризис в Восточной Германии в 1953 году,мятеж в Венгрии в 1956 году, противостояние на Кубе в 1961 году, две войны во Вьетнаме…

Ни на минуту нельзя было забывав, что человечество вступило в атомную эру. Ракетно-ядерная конфронтация принимала подчас столь острый характер, что ряд ученых-атомщиков проявляли решимость, как уже отмечалось, передавать другой стороне научные секреты в целях сохранения военного паритета как гарантии от авантюризма в военной политике.

Лишь самые дальновидные из современников в те годы возвысили свой голос в защиту разума и гуманизма – рождалась концепция нового политического мышления. Знаменитый Манифест Рассела-Эйнштейна, написанный в 1955 году, остается актуальным и в наши дни. «Мы должны спросить себя, – писали ученые, – какие шаги следует предпринять, чтобы предотвратить военный конфликт, который приведет к гибели всех сторон?»

Безоговорочно высказывались за мир и компромиссное решение спорных проблем такие ученые с мировым именем, как Н. Бор, Ф. Жолио-Кюри, В. Гейзенберг и другие. В России эго гуманистическое направление мужественно отстаивал, подвергаясь позорным гонениям и ссылкам, наш великий соотечествениик академик Андрей Дмитриевич Сахаров. В политическом же плане непоследовательно и драматично реализовать эту идею пытался первый и последний президент Советского Союза М.С. Горбачев.

Итак, в течение нескольких десятилетий Соединенные Штаты и Советский Союз, считая друг друга врагами номер один, сформировали военные и политические блоки и постоянно угрожали друг другу внезапным нападением. Это было время обоюдного тотального шпионажа.

В США, Англии и других европейских странах были созданы специальные центры для подготовки агентуры, готовой к разведывательной, а в случае необходимости и к диверсионной деятельности на территории СССР. Советская контрразведка не раз пресекала попытки ее проникновения из Турции, Ирана, Западной Германии, Швеции, Японии. Объектами изучения разведки США стали все основные районы, все сферы жизни Советского Союза: организационная структура и военная доктрина Советской армии, оборонная промышленность, сельское хозяйство, национальные проблемы, направление и уровень научных исследований.

Советский Союз сосредоточил лучшие интеллектуальные силы в оборонной промышленности. Стержнем военной доктрины являлись наступательные действия, а главной ударной мощью – ракетно-ядерное оружие.

С 1946 года в Советском Союзе стали появляться засекреченные города, да еще с менявшимися названиями – Кремлевск, Москва-2, Арзамас-16 и другие. Достаточно закрытых зон было и в США.

В такой атмосфере разведки СССР и США действовали подчас исключительно дерзко, не считаясь с законами стран пребывания.

Так, в 1955 году спецгруппа КГБ провела боевую операцию в Вюрцбурге, Западная Германия. В штаб-квартире американской разведки она захватила два сейфа. В них хранилась картотека на пять тысяч агентов и активистов антисоветского «Союза борьбы за освобождение народов России», а также другие материалы.

Со своей стороны не чурались черновой работы и разведки Соединенных Штатов и Англии. В 1956 году их сотрудники буквально прорыли тоннель из американского сектора Западного Берлина к коммуникациям Группы советских войск в Германии. Правда, о замыслах американцев советская разведка уже знала, как говорится, «до первой лопаты», о чем расскажем ниже.

В сложнейшей моральной атмосфере большинство разведчиков с честью выполнили свой долг. Правовая оценка деятельности спецслужб в любой стране всегда останется проблематичной, поскольку разведка призвана обслуживать ту политику, которую формирует правительство. Тем не менее, как показывает опыт, любое даже «самое цивилизованное государство» допускает и оформляет правовой статус секретной деятельности на чужой территории, включая приобретение и использование «секретных сотрудников» из числа иностранцев, проще говоря, агентуры. Ведь речь идет о защите высшего интереса государства – национальной безопасности.

КИМ ФИЛБИ И ДРУГИЕ

В 40-50-е годы лондонская резидентура представляла собой хорошо организованный и прекрасно укомплектованный аппарат разведки. Его основы были заложены еще в 30-е годы опытными профессионалами Е. Мицкевичем, Б. Базаровым, А. Дейчем, К. Кукиным.

Английские спецслужбы установили жесточайшие меры безопасности. Средства массовой информации запугивали обывателя «красными шпионами». Несмотря на все, разведка снабжала Москву чрезвычайно важной информацией.

Страны Восточной Европы в трудной и драматической борьбе, опираясь на военную поддержку Советского Союза, строили социализм советского образца. Многие деятели национально-освободительного движения в Азии, Африке, Латинской Америке тяготели к установлению прокоммунистических режимов с признаками личной диктатуры. Ведущие западные страны превосходили коммунистическую Россию в индустриальной технологии и готовы были вырваться вперед в ракетно-ядерной гонке. Борьба приобретала глобальный характер. Руководство Советского Союза стремилось к стратегическому паритету и победе в «историческом соревновании двух систем». Расплачиваться за все эти гонки и соревнования приходилось, понятно, народу.

Лондонская резидентура в 50-е годы сумела выявить волны, на которых работали секретные радиостанции служб наружного наблюдения английской контрразведки. Советские разведчики «вели» оперативные переговоры бригад наружного наблюдения за соотечественниками и нашими учреждениями с центральным постом. Это был ценный источник информации. Но главным все же являлось профессиональное мастерство и уровень агентуры. Филби, Берджес, Макклин закалились как разведчики в годы войны. В новую эпоху они вошли признанными профессионалами. Вчерашние птенцы в совершенстве овладели секретами оперативной работы. Обладая глубоким аналитическим умом, они делали успешную карьеру и занимали все более ответственные посты в государственном аппарате Англии, становясь, как говорят, важными птицами.

Обо всех, к сожалению, рассказать невозможно. Добавим немного лишь к тому, что, может быть, еще неизвестно из биографии Г. Филби.

Выдающийся разведчик, философ и психолог Арнольд Дейч сумел увидеть в студенте из Кембриджа Гарольде Филби качества, о которых тот и сам не подозревал. Дейч фактически «прочертил» жизненный путь Гарольда, его карьеру разведчика. Чтобы привлечь к юному Филби внимание английской разведки, Дейч навел на него прогерманские круги Англии и профашистские – Германии.

Как удалось это сделать?

Гарольд стал корреспондентом газеты «Таймс» при штабе генерала Франко и одновременно сотрудником немецкого фашистского журнала «Геополитик». Это дало ему возможность, бывая в Берлине, встречаться с высокопоставленными чиновниками рейха, познакомиться с Риббентропом.

В конце концов профессионалы из СИС соизволили обратить внимание на молодого, но шустрого Филби. Дальнейшее продвижение в центральном аппарате английской разведки было для способного аристократа делом техники. Он счастливо прошел по лезвию бритвы и сам «закрыл за собой дверь», когда в 1963 году переправился из Ливана, куда организовал себе командировку, в Советский Союз.

Результаты работы Гарольда (Кима) Филби на советскую разведку с 1940 по 1963 годы поразительны. Уже в 1944 году он занял пост начальника отдела «Сикрет Интеллиндженс сервис» по работе против советской разведки и международного коммунистического движения (!). Разрабатывая операции против СССР и его союзников, руководство ЦРУ не раз приглашало его в качестве эксперта. Филби имел доступ практически ко всем секретным документам английского правительства, к переписке глав правительств Англии и США, обмену информацией МИД Англии со своими послами в Москве, Вашингтоне, Стокгольме, Мадриде, Анкаре, Париже, Каире.

За своим рабочим столом он регулярно читал сводки английской разведки и другие секретные документы. Филби передавал в Москву данные о структуре, деятельности, кадрах и агентуре английских и американских спецслужб; о засылке агентурных групп в СССР и союзные страны; о том, как английская и американская разведки используют против Советского Союза эмигрантские и националистические организации.

Возглавив миссию связи английской разведки с американскими спецслужбами и консультируя ряд американских операций против СССР и его союзников, Г. Филби основательно «попортил нервы» руководству ЦРУ и СИС. Так, к весне 1951 года ЦРУ разработало «план контрреволюционного мятежа» в Албании. Началом акции послужила переброска нескольких сот диверсантов-албанцев для «создания очагов восстаний» и свержения государственного строя. Руководство американской и английской разведслужб рассматривало эту операцию как «модель», «пробный камень» для всех восточно-европейских стран. Однако акция провалилась – в Албании диверсантов ждали,..

Несколько ранее, во второй половине 40-х годов, советская разведка, осведомленная «с подачи» Филби, предотвратила готовившиеся ЦРУ и СИС вооруженные перевороты в Румынии, Венгрии и Чехословакии. Благодаря этому же источнику советское руководство знало все о готовившихся акциях в Берлине в 1953 году и Венгрии в 1956 году.

Необходимо подчеркнуть, что в данном случае речь идет лишь о профессиональной деятельности нашей разведки, ее мастерстве, ее искусстве. Политическая же оценка «борьбе двух систем» в 50-х годах уже была дана.

Филби талантливо написал о себе и товарищах в книге «Моя тайная война». Напомню лишь один эпизод из нее.

«В одно августовское утро 1945 года не успел я усесться за письменный стол, как меня вызвал шеф. Протянув мне подборку документов, он попросил просмотреть их. В одном из документов было несколько служебных записок, которыми обменялись английское посольство и генеральное консульство в Турции. Из их содержания вырисовывалась следующая картина.

Некий Константин Волков, вице-консул советского генерального консульства в Стамбуле, обратился к английскому вице-консулу Пейджу с просьбой предоставить ему и его жене политическое убежище в Англии. В поддержку своей просьбы Волков пообещал сообщить информацию об одном управлении НКВД, где он якобы служил раньше. Он заявил также, что имеет сведения о советских разведчиках, действовавших за границей и, в частности, знает имена трех из них, которые находятся в Англии. Двое, сообщил он, работают в Министерстве иностранных дел, а третий является начальником контрразведывательной службы в Лондоне. Выложив таким образом свои «товары»-козыри, Волков с чрезвычайной настойчивостью поставил условие, чтобы сообщение о его просьбе не передавалось в Лондон телеграммой, так как русские, по его словам, раскрыли ряд английских шифров. Английское посольство учло предостережение Волкова и направило материалы медленной, но безопасной дипломатической почтой. В результате прошло больше недели после обращения Волкова, прежде чем документы могли быть проанализированы каким-то компетентным лицом для определения их важности».

Этим компетентным лицом оказался… Филби. В Москву полетело срочное сообщение особой важности, а сам Филби направился в Стамбул: разбирать дело на месте.

«…Мы с Пейджем рассмотрели несколько вариантов встречи с Волковым и в конце концов остановились на самом простом. Пейдж сказал, что он часто встречается с Волковым по текущим консульским делам и будет вполне оправданно, если он пригласит Волкова к себе для делового разговора.

Наконец, Пейдж взял телефонную трубку, позвонил в советское посольство и спросил Волкова. Поскольку разговор велся по-русски, я ничего не понял. Однако лицо Пейджа выражало сильное недоумение. Он положил трубку и покачал головой. «Он не может прийти?» – спросил я. «Странно, – ответил Пейдж. – Еще более странно, чем Вы предполагаете. Я спросил Волкова и мужской голос ответил, что Волков слушает. Я отлично знаю голос Волкова, я говорил с ним десятки раз…»

Возвратившись в Лондон, Филби представил доклад шефу, изложив свою версию исчезновения Волкова: возможно, он выдал себя своим поведением, возможно, он много пил и болтал лишнее…

В 40-е и 50-е годы советское правительство, получая разведывательную информацию и прежде всего от английской резидентуры, было прекрасно осведомлено о планах «противоположной стороны». Именно поэтому удались многие операции. Перечислю лишь самые главные. Удалось сорвать включение Австрии в НАТО. Побудить Финляндию отказаться от плана Маршалла. Довести до «самороспуска партию Миколайчика» в Польше, а в Венгрии расколоть несколько буржуазных партий и свести на нет клерикальную народно-демократическую партию Баранковича. В Чехословакии вскрыть связи некоторых государственных деятелей с западными разведками и скомпрометировать их. В Италии были «заблаговременно обнародованы» планы США, которые намеревались разместить на Аппенинах воинские соединения, имевшие атомное оружие.

Ким Филби с профессиональной точки зрения безукоризненно координировал работу советской политической разведки в Англии, поддерживая секретную связь со своими коллегами Дональдом Макклином и Гаем Берджесом.

Д. Макклин в 40-х годах занимал должность первого секретаря в английском посольстве в Соединенных Штатах, а с 1950 года возглавил американский отдел в МИД Англии. Г. Берджес в 50-е годы занимал должность помощника второго министра иностранных дел Англии.

«Дело Берджеса-Макклина, вскрытое в 1951 году, когда эти два английских чиновника внезапно бежали в Советскую Россию, было, пожалуй, расценено несколько односторонне лишь как дезертирство, – писал Аллен Даллес в своей книге «Искусство разведки». – К тому же сенсационные аспекты этого дела заслонили его истинное содержание. А ведь это не было обычным дезертирством. Они бежали, получив своевременное предупреждение от «третьего лица» – Гарольда (Кима) Филби – о том, что английская разведка напала на их след»[28].

Вчитаемся в свидетельство Даллеса. Выходит, английская контрразведка и не подозревала о связях Макклина и Берджеса с Филби до 1963 года. После успешного «вывода» в Союз первые двое продолжали плодотворно трудиться. Так, Д. Макклин более 20 лет проработал в академическом Институте мировой экономики и международных отношений, став авторитетным ученым-международником.

Советскую внешнюю разведку интересовали, разумеется, не только политические аспекты, но и военные и научно-технические секреты англичан. На этом участке вновь было суждено оказаться Питеру и Хелен Крогерам.

Напомню: в 1950 году с помощью советского разведчика Юрия Соколова Питер и Хелен перебрались в Союз. Здесь они прошли интенсивный курс специальной подготовки и в 1954 году под новыми именами обосновались в Англии. Крогеры вошли в группу теперь уже хорошо известного разведчика-нелегала Конона Трофимовича Молодого («Бена», «Гордона Лонсдейла»). В своей квартире они обрабатывали для передачи секретную информацию, полученную от Молодого. Фактически это был радиоцентр, откуда сведения передавались в Москву. Иногда супруги использовали систему тайников.

В свою очередь К. Молодый поддерживал связь и получал ценнейшие сведения от Гарри Хоутона и его подруги Этел Джи.

Гарри Фредерик Хоутон («Шах») в начале 50-х годов согласился сотрудничать с советской разведкой. В то время он был секретарем-шифровалыциком военно-морского атташе Великобритании в Варшаве. Он рассчитывал поправить свое материальное положение и вместе с тем, наблюдая распад Британской колониальной империи, сомневался в незыблемых ценностях Запада.

Уже в 1952 году Хоутон передал советской разведке шифры морской разведки Англии и инструкции к ним, а заодно – совершенно секретные документы военно-морского, военного и военно-воздушного атташе этой страны в Варшаве. В последующие годы он переправил нашей резидентуре «огромное количество чертежей разрабатывавшихся видов оружия и приборов, хранившихся в бронированной «сейфовой комнате» научно-исследовательского центра в Портланде».

Хоутон передавал также отчеты стран НАТО о маневрах военно-морских флотов, о новых видах оружия и т. п. Это были фотокопии подлинных документов, которые он сам фотографировал. Этел Элизабет Джи, старший клерк бюро учета и размножения секретных документов, помогала Хоутону.

В январе 1961 года группа Конона Молодого была арестована. Никто из них в провале не был повинен, профессионально все работали безупречно. Резидентуру выдал предатель – сотрудник польской разведки Голеновский. Перейдя на Запад, он сообщил Секьюрите Сервис (МИ-5) о том, что в 1951 году «вместе с советскими разведчиками принимал участие в разработке шифровальщика военно-морского атташе Англии в Польше Гарри Хоутона».

Молодый получил 25 лет тюрьмы, но вскоре был обменен на английского разведчика Винна, арестованного в СССР. Хелен и Питер Крогеры были осуждены на 20 лет тюрьмы. В заключении, несмотря на издевательства уголовников, они держались стойко. Хелен активно изучала русский язык. Через девять лет их обменяют на Джеральда Брука, английского разведчика, арестованного в Союзе, и двух контрабандистов.

Гарри Хоутон и Этел Джи выйдут из тюрьмы в 1970 году и поженятся. Хоутон даже напишет книгу «Операция Портланд. Автобиография шпиона», в которой очень скромно покажет свое сотрудничество с советской разведкой, сократив его почти на десять лет и убрав эпизоды, слишком уж компрометирующие МИ-5. Наши разведчики А. Баранов и В. Дождалев, имевшие одно время с Хоутоном контакты, даже посчитают, что книга эта была написана под диктовку английской контрразведки.

Вообще, группе «Бена» повезло» – о них написано на Западе несколько книг: «Шпионская организация» Д. Баллока и Г. Миллера, «Война внутри» К. Кларка… Конон Трофимович и сам писал о себе, но внезапная смерть оборвала строку. Увлекательную книгу подготовили, включив в нее диалоги с Молодым, журналисты Н. Губернаторов, А. Евсеев, Л. Корнешов и вдова разведчика – Галина Молодая.

В 50-е годы советская разведка имела, без преувеличения, сильные позиции в ряде западных стран. Вот еще два факта, и далеко не рядовые, к тому, что уже было сказано. В кругу профессионалов «агентом века» считается Джон Кристофер Вэссал, личный секретарь военно-морского атташе Великобритании в Москве, завербованный нашей разведкой в 1955 году. Когда его разоблачили и осудили, судья заметил: «Сведения о позиции правительства Ее. Величества, по многим международным проблемам становились известными русским раньше, чем они попадали в руководящие органы НАТО».

Вэссал добывал только подлинники важнейших секретных документов. Например, мобилизационный план инфраструктуры НАТО («План М-70») от 1957 года, рассчитанный на 15 лет. Адмиралов в НАТО долго удивляли факты появления советских военных кораблей в районах предстоящих учений флотов стран НАТО раньше участников этих учений. Благодаря усилиям Вэссала, советская разведка имела все самые важные документы военных блоков – НАТО, СЕАТО, Багдадского пакта, СЕНТО. Этот разведчик был находчив и постоянно расширял свои возможности. Он сумел получить доступ ко всем секретным парламентским документам, включая документы английской разведки и контрразведки.

Столь же успешной была деятельность Джорджа Блейка. Достаточно сказать, что он передал нашей разведке протоколы совместных заседаний представителей спецслужб США и Англии по организации работы против СССР; сведения о подслушивающих устройствах, «смонтированных» англичанами в советских учреждениях; по данным Блейка, в СССР и союзных странах было разоблачено более двухсот английских агентов.

ДЖОРДЖ БЛЕЙК

По меньшей мере три раза имя этого человека занимало первые полосы крупнейших газет мира. Сначала в 1961 году, когда его арестовала английская контрразведка.

«Нью-Йорк тайме»: «Западные союзники на тайных переговорах с правительством ФРГ согласовали свои позиции для обсуждения с Москвой. Западные меморандумы, планы, стратегические ходы и проекты, по всей вероятности, были в руках Советов раньше, чем эти конференции начинались…»
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Джордж Блейк – наш человек в «Сикрет Интеллидженс сервис». «Удостоился» самого сурового в английском суде приговора – 42 года лишения свободы. Правда, с помощью друзей Джордж сумел сократить наказание.

«Геральд трибюн»: «Блейк получал информацию о каждом плане, каждом тактическом ходе и всех проектах, которые Запад разрабатывал в связи с проблематикой Берлина и Германии. США стоило бы в будущем относиться к Британии со значительно большей осторожностью, в частности, когда речь идет о государственных и военных тайнах…»

«Таг»: «Очевидно, Блейку удалось разоблачить всю британскую шпионскую сеть, действующую на территории стран Восточной Европы».

Через семь лет сенсацией стал побег Блейка из лондонской тюрьмы Уормвуд Скрабе и его исчезновение.

Прошло три года, и снова кричащие «шапки» на первых полосах газет: Блейк в Москве. Президиум Верховного Совета СССР награждает его, выдающегося советского разведчика, орденом Ленина.

И был еще веер публикаций, когда стала явной операция «Золото», одна из самых масштабных операций западных спецслужб, разоблаченных Блейком. Но тогда его имя еще нельзя было называть. Из многих характеристик Блейка приведу еще одну, пожалуй, самую емкую, данную Г.Т. Лонсдейлом (К.Т. Молодым). Ее приводит в документальной повести «Профессия: иностранец» В. Аграновский: «Знаменитый Блейк, работавший на нас долгие годы без копейки денег, чрезвычайная редкость. Он просто умный человек: проанализировал ситуацию в мире, определил ее истоки и перспективу, а затем, посчитав нашу политику более справедливой, принял обдуманное решение помогать нам».

Прежде чем рассказать о встрече с Блейком, напомню по сообщениям прессы тех лет финал операции «Золото»…

…Апрельская ночь 1956 года. Четыре специально вышколенных сотрудника американской военной разведки садятся, как всегда, когда приходит их смена, к аппаратам, подключенным к линиям правительственной и военной связи в ГДР. Пребывание в хорошо оборудованной «крысиной норе» стало для них совершенно обычным делом. Они чувствуют себя так, словно заступили на службу в штабе или у себя в части. Тревога, не оставлявшая их в первые дни и недели этого «великого дела», давно прошла. Техника работает отлично, операторы могут расслабиться и даже пошутить. Самая популярная шутка: что бы сказали КРАСНЫЕ, если бы знали, что все их тайные разговоры подслушиваются. Но в этот раз шутка закончилась совсем неожиданно.

В два часа ночи с противоположной стороны тоннеля, со стороны ГДР, вдруг послышались голоса. В первые мгновения американцы не могли даже сдвинуться с места. А затем их охватила паника. У страха глаза велики – операторы, спасаясь, забыли о грозном приказе – в случае чрезвычайного положения уничтожить все оборудование. Страх из-за того, что их могут задержать на месте преступления, гнал всех четверых. Они уносили ноги, моля бога лишь об одном: только бы успеть!.. Отдышались на той, американской стороне тоннеля, у заграждений из колючей проволоки и мешков с песком.

Для американских штабов и политиков наступили тяжелые минуты. США, не считаясь с миллионами, закопанными в землю, не осмеливаются признать тоннель своим.

Разоблачение операции «Золото» вызывает в западных разведцентрах смятение. Стала явной одна из самых тайных операций ЦРУ после второй мировой войны. Очевидно, советская разведка могла быть информирована человеком, занимающим достаточно высокое положение в американской или английской разведке.

– Кем же Вы тогда были, Джордж?

– В то время по линии Сикрет Интеллидженс сервис (СИС) я руководил агентурной сетью Великобритании в ГДР и Чехословакии. В силу служебного положения знал об операции «Золото» с самого начала. Задумывалась она с американским размахом. Долларов не жалели. Абсолютная секретность, большие деньги, современная техника, которую обеспечивали англичане, казалось, гарантировали успех. Подслушивание линий связи дало бы американцам и англичанам так много информации, что специально созданному отделу потребовалось бы десять лет работы для расшифровки и обработки всех записей.

Я говорю об этом, чтобы представить объем перехватов. Конечно, записывалось и расшифровывалось не все. Шел отбор. Советская сторона, зная об этом, полтора года «не замечала» утечки информации. После этого очень умело, вроде бы случайно, была «обнаружена» какая-то неполадка в каналах связи. Она-то и вывела на подключение. Это было так хорошо сделано, так умело, что даже специальная комиссия ЦРУ и СИС пришла к заключению, что это случай. Я в то время работал в Западном Берлине, понимаете, как важна для меня была эта «случайность», «непреднамеренность».

– В 1966 году после знаменитого побега из лондонской тюрьмы Уормвуд Скрабе Вы, как писала тогда английская печать, будто провалились сквозь землю. Можно ли сейчас сказать, куда же Вы, собственно, провалились?

– Первые четыре дня после побега я жил буквально в пяти минутах ходьбы от тюрьмы, в заранее подготовленной квартире…

– …и смотрели, как позже вспоминал ваш товарищ Шон Берк, телевизор. Срочно прервав программу, Скотланд-Ярд показывал вашу фотографию двендацатилетней давности…

– Затем программу прервали еще раз – в картотеке тюрьмы обнаружили снимок, сделанный в июне 1965 года. На этом снимке я был без усов и совершенно не похож на себя с той, первой, фотографии…

Спустя несколько дней я перебрался на другую квартиру, подальше. Скрывался там три месяца, а потом, спрятавшись в микроавтобусе, выбрался из Англии. В Берлине, у пограничной заставы ГДР, попросил соединить меня с советским представителем. После этого вскоре я был в Москве.

Напомню, какая волна сенсаций захлестнула в те дни английскую прессу. «Таймс», 25 октября 1966 г.: «Вероятнее всего, Блейк использовал частный самолет и улетел в Ирландию. Там он скрывается и ждет момента, когда сможет продолжить дорогу в Россию». «Дейли экспресс»: «Блейк скрылся на польском судне «Баторий». «Ивнинг стандард»: «Блейк ушел через Бельгию в Берлин, а оттуда в Прагу и Москву. Всю операцию, обеспечивала чехословацкая разведка». «Ивнинг ньюс»: «Блейк находится в советском посольстве и переодетым уедет из Британии». «Дейли миррор», 27 октября 1966 г.: «Блейк уже давно в Южной Америке и ожидает выгодный момент, чтобы уехать в Россию».

– В 1970 году мир узнал о том, что Вы в Москве и награждены орденом Ленина. Расскажите, пожалуйста, товарищ Блейк, что было потом, ведь прошло уже 18 лет…

И после тех восемнадцати лет прошло еще почти пять. Я ищу в своих бумагах старую запись нашего разговора. Вот она: вопросы, ответы, реплики… Так хотелось бы услышать его живой голос, но кассеты в «Социалистической индустрии», где я тогда работал, выдавали буквально по штукам, на одну запись накладывалась вторая, третья, на давнее интервью – новое… Так исчезла и та сентябрьская запись 1988 года, сделанная в тесном кабинете на улице «Правды». Джордж, моложавый, энергичный – никак не дашь ему шестидесяти лет – отвечал раскованно, часто смеялся…

– Думаю, моя жизнь сложилась удачно. Правда, первая работа, которой я занялся в Москве, меня не очень устраивала, потому что это была работа на дому, не хватало общения с людьми. Вскоре мне предложили трудиться в коллективе. Вокруг интересные, приятные люди, и я до сих пор работаю вместе с ними. Рад, что познакомился с обыкновенными людьми и через мою жену, и через сына.

Зимой каждую субботу и воскресенье мы вместе катаемся на лыжах, стараемся как можно больше быть на природе. Очень люблю природу. Люблю читать, слушать классическую музыку – Генделя, Баха, музыку XVII-XVIII веков. С большим удовольствием хожу в театр, особенно на русскую классику – Гоголя, Островского.

И вот еще что хочу сказать: я на себе почувствовал радушие и гостеприимство русского народа. Ваши люди тепло, душевно, тактично относятся к иностранцам, которые живут среди вас. Эта благожелательность очень облегчает жизнь, и мне она здорово помогла обосноваться здесь среди советских людей.

– Как Вы, кадровый английский разведчик, пришли к самому главному выбору в своей жизни?

– Очень трудно коротко ответить на этот вопрос. Но попробую.

Я родился в Голландии, мать моя голландка, отец англичанин. Получил религиозное воспитание и в молодые годы был весьма набожен, даже хотел стать пастором протестантской церкви. Потом пришла война, оккупация. Я связался с подпольем. В сорок втором, спасаясь от ареста, через Францию и Испанию бежал в Англию, служил на флоте, в разведке. Постепенно взгляды на жизнь менялись, особенно отношение к религии.

После войны вся деятельность английских спецслужб была нацелена против Советского Союза как вероятного противника. Меня направили в Кембридж изучать русский язык, русскую историю.

Конечно, во время войны я, как и другие антифашисты, восхищался героической борьбой советского народа. В то же время мы боялись коммунизма.

В этой связи вспоминается один эпизод, характерный для атмосферы того времени. Когда зимой 1942 года советские войска перешли в наступление, на голландско-немецкой границе появился плакат. Там было написано: «Хальт, Тимошенко, здесь начинается Голландия». Вот таким было отношение к Советскому Союзу в ту пору, таким было оно и у меня.

В Кембридже русский язык и литературу нам преподавала женщина, вышедшая из семьи петербуржских англичан. В Петербурге издавна жили поколения за поколением английские купцы, ее отец был из этой среды, а мать – русской. Она внушила нам, студентам, интерес к России, российскому искусству, истории. Это один важный момент.

А второй – вот какой. В программу моей подготовки как разведчика, английского разведчика, входило изучение классиков марксизма-ленинизма. Я читал Маркса, Энгельса, Ленина и пришел к убеждению, что это учение не так уж плохо, как его представляют, что коммунисты хотят создать царство справедливости, где все люди равны, где нет бедных и богатых. Создать не чудом, как Христос, а своим трудом, своими руками. И что именно русский народ, советский народ взялся это сделать. Так я пришел к мысли, что надо помогать Советскому Союзу в его великой цели, а не мешать. Потому что это дело огромной важности для всего человечества, а не только для Советского Союза.

Так говорил Джордж Блейк, и так я дословно передаю его слова, нравятся они кому-нибудь в пост-коммунистической стране или нет. Этот человек работал для нас, напомню, не из-за денег. Есть нечто в мире, что дороже любых денег. Но послушаем Блейка дальше…

– Вот это основная мысль. Это было, конечно, очень трудное решение, можете себе представить. Есть страна, в которой ты живешь, есть родные, которые будут страдать. Но в конце концов я решил, что общие интересы выше национальных и личных, и в конечном счете это благо и для национальных интересов. Вот так я и пришел к убеждению установить контакт с советской стороной. Это было в 1953 году, тогда я стал практически работать на Советский Союз.

– После войны в Корее?

– Да.

– Я был там в командировке, мне очень понравилась эта страна, народ. Как много перенесли они во время войны, о которой, к сожалению, так мало сейчас знают…

– Все, что я вам сейчас рассказал, выкристаллизовалось во время корейской войны. Я видел, как американские бомбардировщики буквально стирали с лица земли корейские деревни, города. Разрушений там было гораздо больше, чем во время второй мировой войны в Германии. Как западный человек я чувствовал и свою вину – и это чувство разделяли многие из тех, кто был рядом со мной, – вину за то, что такая могучая техника используется против мирного человека. «Летающие крепости» против фанз. Люди рыли ямы, пещеры, жутко было видеть их страдания. И я спрашивал себя: что нам нужно в этой стране? На чьей стороне я должен сражаться?

– Ваш самый счастливый день?

– О! Самый счастливый день (смеется). Самые счастливые дни в моей жизни – и во время мировой войны, и во время войны в Корее, и после побега – когда я мог встретиться со своей мамой и сестрами. Это были для меня очень счастливые дни.

– После побега? Значит, она приезжала в Москву?

– Да, она не раз приезжала в Москву.

– А самые горькие?

– Самое трудное время – аресты и плен в Корее. Это тоже случалось несколько раз в моей жизни (смеется). Моя жена всегда сравнивает меня с одним из героев «Золотого теленка», который сидел при всех режимах…

– Фунт?

– Да, он сидел при разных императорах, а я в разных странах. У немцев, испанцев, корейцев, у англичан. В общей сложности девять лет своей жизни провел в тюрьмах…

– Когда Вас английский суд приговорил к 42 годам заключения, вы верили, что дождетесь освобождения?

– Услышав о 42 годах тюрьмы, я улыбнулся. Этот срок казался таким невероятным, за эти годы столько могло произойти, что я считал его просто нереальным. Если бы меня приговорили к 14-15 годам, это произвело бы на меня большее впечатление, чем 42 года. И, конечно, такой длительный срок – самый лучший стимул, чтобы…

– …постараться сократить его.

– Да, именно так. И этот приговор, самый большой во всей истории английского правосудия, привел к тому, что много людей в тюрьме и за ее стенами с симпатией, состраданием отнеслись ко мне. Поэтому мне удалось бежать. Сам срок заключал в себе зерно освобождения.

– Вы все это сделали своими руками?

– Все о том, кто мне помог бежать, нельзя сказать и сегодня. Кроме Шон Берка, были и другие люди.

– О каких событиях своей биографии Вы вспоминаете чаще всего?

– Я не слишком часто думаю о прошлом, хватает забот о делах сегодняшних. Но когда выпадает свободный час, интересуюсь историей Сопротивления, в частности в Нидерландах. С интересом читаю о том времени, вспоминаю, как люди жаждали освобождения, буквально ловили новости с фронта, ждали, когда же рухнет фашистская империя…

– Через Вашу жизнь прошли страны, многие народы. Ваши наблюдения?

– Мой опыт жизни среди разных народов убеждает: внешние различия – это тонкий слой, а в сути своей все народы, все люди одинаковы. Это мое глубокое убеждение. Можно найти общий язык с человеком в любой стране, если понимаешь: этот человек – как ты. А еще у меня сложилось мнение, что самая лучшая часть каждого народа – женщины.

Жизнь подарила мне много прекрасных друзей. Назову одного из них – Дональд Макклин, до побега в 1951 году в СССР он заведовал американским отделом МИД Великобритании. Я считаю, это был настоящий коммунист.

Свою жизнь Макклин посвятил служению Советскому Союзу и коммунизму. Его отличала высочайшая нравственность. Если бы у коммунистов были святые, он был бы одним из них. Редкостная доброта, участливость, внимание сливались в прекрасный характер, в замечательную личность. Он был и крупным ученым. И я всегда питал к нему огромнейшее уважение.

– Вам самому не хотелось бы написать о себе книгу?

– Я думаю об этом.

* * *

И вот эта книга передо мной. «Иного выбора нет» – так озаглавил ее Джордж. Начал читать и не оторвался, пока не перевернул последнюю страницу. И не только напряженный сюжет, не только острая интрига вновь захватили внимание – привлекла исповедь человека, который, мучаясь и терзаясь, искал свою духовную опору, делал свой выбор.

Небезынтересны даты, связанные с этой книгой-исповедью. Она ушла в печать в самом начале 91 года, на прилавках книжных магазинов появилась где-то в середине лета, а под автографом – один из последних дней года. Книга вышла в Советском Союзе, а дарственные экземпляры Джордж подписывал, когда Союза, его давней надежды, его обманутой мечты, уже не было.

В те послеавгустовские дни какие только вздорные слухи или рассчитанные провокации не бродили по распадавшейся стране.

Мелькало на газетных полосах и имя Блейка: мол, новые власти собираются выдать его Англии. Потом, правда, последовало опровержение. Жаль, в те дни нам не удалось встретиться, спросить, как пережил он все те угрозы. Знаю только: Блейк от своих убеждений не отказался, хотя действительность, с которой он столкнулся в стране «победившего социализма», еще раньше заставила его на многое посмотреть иначе. На многое. И все же – не на свои идеалы.

Послушаем Джорджа Блейка:

«Я стал коммунистом из-за идеалов коммунизма… мои поступки были продиктованы только идеологическими соображениями, но никогда материальной выгодой».


«Конец моей истории близок, и теперь, оглядываясь на прожитую жизнь, правомерно задать вопрос: что же случилось с моей мечтой построить коммунистическое общество, это царство справедливости, равенства, мира и всеобщего братства людей? Нужно быть или слепым, или жить с закрытыми глазами, чтобы за пять лет перестройки не увидеть: великая попытка построить подобное общество потерпела крах. Сегодня никто в Советском Союзе или где-нибудь еще не сможет всерьез утверждать, что мы движемся к коммунизму. Напротив, мы уходим от него все дальше, ориентируясь на рыночные отношения, частную собственность и частное предпринимательство… Если все пойдет хорошо и не будет гражданской войны, мы сможем получить смешанную экономику и тип общества, против которого не станет возражать ни один социал-демократ.

Но почему все кончилось крахом?»

Блейк нашел свой ответ: по его мнению, новое общество так и не породило человека нового типа. Можете с ним спорить или соглашаться. Он во всяком случае и сегодня уверен: человечество еще вернется к этому идеалу.

В своем завещании Джордж Блейк попросил, чтобы его прах развеяли в подмосковных лесах, где он так часто гулял и катался на лыжах с женой и сыном. Тогда можно будет сказать, напоминает он известное библейское выражение, «не возвратится более в дом свой, и место его не будет уже знать его».




Звездный час



В те же годы советские разведчики сумели внедриться в службу Гелена (ФРГ). Там активно работал Хайнц Фельфе, «начальник отдела по борьбе против советской разведки» (!). Филиал разведывательного отдела по Западному Берлину возглавлял агент советской внешней разведки Кольб.

Располагая достоверной информацией из английских и германских разведывательных источников, советская разведка совместно с восточногерманскими коллегами проводила крупные контрразведывательные операции. В 1956 году в результате ряда акций в ГДР «было выявлено и арестовано более 600 агентов, вскрыто множество конспиративных квартир, тайников».

50-е годы в истории советской внешней разведки справедливо назвать «звездными». Тот уровень вряд ли удастся превзойти.

Высшие советские структуры, судя по всему, безгранично полагались на разведку. Подчас ей поручались совсем не свойственные операции. Например, в 50-е годы наш «агент-нелегал Бланко» получил задание выяснить предположительные координаты падения одного из первых искусственных спутников Земли, затерявшегося где-то в Центральной Африке. Этот человек, выдавая себя за бизнесмена, совершил путешествие по африканскому континенту. Прочесав самые отдаленные уголки Центральной Африки, «Бланко» добыл-таки необходимые сведения, заслужив благодарность… Академии наук СССР.

Случалось, поигрывая мускулами, разведка зарывалась. В конце 50-х годов, когда в ряде районов Турции прошли антиправительственные выступления, наши разведчики от имени несуществующего «комитета национального спасения» (!) распространили воззвание к турецкому народу. Руководящие круги Турции переполошились, посчитав, что в подполье действует какая-то мощная организация, которую они «проглядели». 27 мая 1960 года в Турции действительно произошел государственный переворот и к власти пришла военная хунта. Теперь удивлялись наши разведчики. Манифест хунты к турецкому народу был почти копией «нашего» воззвания не только по содержанию, но и по форме. Даже название едва ли не дословно повторялось: «Воззвание Комитета национального единства». Но в целом, повторюсь, 50-е годы были годами советской разведки. ЦРУ, также как и английская СИС, были потрясены, когда на рубеже 60-х годов два высокопоставленных сотрудника Агентства национальной безопасности США Мартин и Митчелл «ушли» в Советский Союз. Служба была, по существу, деморализована, ущерб оценивался миллионами долларов, не говоря уже о потере лица.

В 50-е годы ЦК КПСС принимает несколько постановлений о расширении и усилении деятельности внешней разведки СССР.

В 1953-1955 годах создаются советнические аппараты МГБ СССР в странах народной демократии – по терминологии тех лет. Заключались отдельные договоры об обмене разведывательной информацией с каждой из этих стран. В силу «остроты борьбы» и в целях «укрепления местных прогрессивных сил» им оказывалась «материальная и моральная поддержка». В 1956 году ЦК КПСС принял постановление об увеличении штатов внешней разведки. Вновь активизировалась практика «партнаборов». Профессионалы были недовольны – дилетанты претендовали на руководящие посты.

За пределами этого повествования пока остается период с начала 60-х годов и до наших дней.

«НАДЕЮСЬ, ЧТО ПОРАЖЕНИЕ ПОЙДЕТ

НАМ НА ПОЛЬЗУ»

Первые симптомы кризиса государственной системы стали проявляться в СССР в начале 50-х годов. Вслед за смертью диктатора последовал острый политический кризис власти. Система руководства обществом, упрочению которой посвятил свою жизнь Сталин, не могла преодолеть заложенные в ней самой изъяны. Борьба за власть завершилась победой Н.С. Хрущева. Но его реформы и реорганизации оказались непродуманными и неудачными, они лишь дискредитировали оформившееся было реформистское направление в КПСС. Сама же попытка внести изменения в систему в принципе имела огромное политическое и морально-психологическое значение. Ощущение неизбежных перемен в обществе нарастало.

Косыгинские реформы 1965-1968 годов, направленные против государственного монополизма, были свернуты консервативными силами. Более того, Москва «отменила» оттепель в соседних социалистических странах. В Чехословакию вошли войска стран Варшавского договора. Попытки реформировать коммунистическую систему организации общественной жизни были отложены на долгие годы.

Именно в те годы, особенно начиная с 60-х, многие подлинные друзья коммунистической России за рубежом убеждали советское руководство в необходимости реформ. Так, видный деятель коммунистической партии Франции Роже Гароди в своей книге «Большой поворот социализма» прямо заявил, что на базе господства общенародной государственной собственности и централизованной плановой системы хозяйства Советскому Союзу не осуществить модернизацию индустрии на основе новой техники, которую дала научно-техническая революция, исторически не перейти на комплексно-механизированное и автоматизировнное производство. Нужна самостоятельность предприятий, которой в условиях «социалистической собственности» быть не может. Таким образом, государственный монополизм в экономике и политической жизни вступал в острое противоречие с требованиями жизни.

Как известно, Гароди был объявлен ревизионистом и исключен из рядов коммунистической партии Франции. Но в принципе он был прав.

Полномасштабный кризис в Советском Союзе разразился в 80-х годах. Старая система, приспособленная к исторически определенной станочной системе машин и производству фабрично-заводского типа, изживала себя.

Кризисные процессы, проявлявшиеся, особенно начиная с 60-х годов, во всей государственной структуре, не обошли и внешнюю разведку КГБ СССР. Особенно острый характер они стали носить в начале 60-х, когда обозначилась «смена поколений», уходили незаурядные интернационалисты, искренне верившие в коммунистические идеалы.

Так, уже в 1962 году советской разведке не удалось вскрыть подготовку американцев к военному вторжению на Кубу. Дефицит достоверной разведывательной информации в 60-х годах не позволял всесторонне информировать правительство СССР о «подрывной деятельности США против СССР». Это относилось и к другим нашим союзникам по «мировой системе социализма». Ощущался явный недостаток в разведывательном освещении многих сторон деятельности НАТО, в частности, отсутствие информации о «слабых местах» этого военного блока и противоречий в рядах его участников. Неудовлетворительной оказалась вся разведывательная и дипломатическая проработка «военной акции в Афганистане», явившейся той чашей, которая переполнила «кризисную отметку» в нашей стране.

Регулярные и все более многочисленные «партнаборы в разведку» не спасали. Шли люди другой генерации, с иными интересами, далеко не идеалисты. Кризисные явления более остро стали проявляться во всей внешней политике СССР. Национально-освободительное движение выдыхалось и более не воспринимало «коммунистическую идею». Западные страны нашли новую модель взаимосвязей с развивающимися странами. Транснациональные корпорации западных стран в 70-е годы «взрывоподобно», в десять раз увеличили свои инвестиции в государства «третьего мира». При поддержке своих правительств и они сумели найти компромиссные формы экономических связей с национальными бизнесменами, национальной буржуазией.

Революционная волна, характерная для послевоенного периода, схлынула. Акции советской внешней разведки по реанимации «революционных сил» в этих странах медленно, но верно обрекались на неудачу. Эффект нашей разведывательной работы в развивающихся странах стремился к нулю. Неверие в идею являлось потенциальной основой возросшего числа предательств в структуре внешнеполитических организаций Советского государства, не исключая и внешнюю разведку.

Своеобразный итог всему периоду «холодной войны» подвел в беседе с журналистами «Комсомольской правды», ряда американских и канадских изданий «последний шеф советской разведки», как представила его газета, Леонид Шебаршин.

– Чем характеризовалось направление деятельности советских секретных служб во время «холодной войны» и как Вы смотрите на-это сегодня? – спросили репортеры.

– Разведка была ориентирована на активную наступательную работу по «главному противнику» – США, – ответил Л. Шебаршин. – Нас интересовали в первую очередь военные планы и приготовления США и их союзников, подрывная деятельность Запада против Советского Союза. Этот интерес не был беспочвенным – Запад был активной стороной в «холодной войне». Использовались любые возможности для нанесения политического и морального ущерба оппоненту – распространение скрываемых сведений или дезинформации, помощь антиамериканским силам в третьих странах, компрометация американских разведчиков и их агентуры.

Сегодня я смотрю на «холодную войну» и связанные с ней экономические, политические, психологические издержки с большим сожалением. Тем не менее, считаю, что повинны в этой войне были все стороны.

– Что считалось наибольшим достижением в тайной войне против Соединенных Штатов, а что было самым большим поражением?

– Разведывательная деятельность, или, если угодно, «тайная война», была на протяжении десятилетий компонентом «холодной войны». Наша страна эту войну проиграла. Надеюсь, что поражение пойдет нам на пользу.[29]

Ровно за год до этой публикации, в жаркий, летний день мне довелось видеть и слышать генерала еще в его прежней роли начальника разведки. Это было в служебном кабинете Шебаршина под Москвой, на одном из больших совещаний. Профессора кафедры марксизма-ленинизма отчитывались о гуманитарной подготовке разведчиков. Начальник кафедры закончил доклад традиционно бодрым заверением: «Коллектив выполнит любое задание партии». Леонид Шебаршин корректно, но твердо поправил идеолога, подчеркнув, что разведка – это государственный орган и она выполняет заказ конституционных органов государства.

Впереди был август 1991 года…

* * *

Что же является главной опасностью текущего исторического момента? – можно повторить вслед за Кропоткиным, спустя три четверти века.

Пусть каждый найдет ответ для себя.
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